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Акционерная нефтяная компания 

"Башнефть" 
поздравляет читателей журнала "Уфа" 

с наступающим Новым годом!

Журнал "Уфа" � это прекрасный подарок для всех нас, это заметное собы�
тие не только в жизни уфимцев, но и всех жителей республики, которые сле�
дят за новинками башкирской прессы.

Появление новых изданий сейчас не редкость. Но как мало среди них га�
зет и журналов, которые были бы по�настоящему интересны и нужны сего�
дняшним читателям. Надеемся, что "Уфа" станет именно таким изданием, что
она будет для нас умным, добрым и интересным собеседником. Об этом сви�
детельствует сильный и грамотный коллектив, который делает журнал. Мно�
гие из этих журналистов хорошо известны читающей аудитории. Думаем, что
их имена по�новому засверкают в этом издании.

Год, когда начнет ежемесячно выходить "Уфа", для компании "Башнефть"
особенный. Мы отмечаем семидесятилетие с начала добычи башкирской
нефти. Это событие имеет огромное значение не только для нефтяников трех
поколений и всех тех, чья работа так или иначе была связана с нефтью, но и
для всех жителей Башкортостана.

Именно с началом добычи "черного золота" в республике, являвшейся
доселе отсталым аграрным краем, начала создаваться нефтяная промышлен�
ность, на базе которой возникли нефтепереработка, нефтехимия, машиност�
роение и другие отрасли экономики. Башкирия преобразилась, она стала ме�
стом, где готовятся высочайшие профессионалы своего дела. Наша нефть
имела большое значение во время Великой Отечественной войны, она подни�
мала экономику от  послевоенной разрухи. Опыт башкирских нефтяников не�
оценим при освоении сибирских месторождений.  Благодаря семидесятилет�
нему опыту, профессионализму, благодаря постоянному сотрудничеству с
предприятиями топливно�энергетического комплекса республики, с учеными
мы работаем стабильно. Наша компания по�прежнему формирует более чет�
верти бюджета республики.

В год юбилея нам бы хотелось побольше рассказать о славной истории
"Башнефти", которая неразрывно связана с историей Башкортостана, о заме�
чательных, преданных своей работе людях, а это, мы считаем, главное богат�
ство компании. Поэтому надеемся на прочное и долговременное сотрудниче�
ство с новым многообещающим проектом под названием "Уфа".

С пожеланиями успехов в наступающем 2002 году, 
коллектив Акционерной компании "Башнефть".





УФИМСКИЙ

МЯСОКОНСЕРВНЫЙ

КОМБИНАТ
Поздравляет Вас с Новым годом, 

желает здоровья, счастья и удачи.

Мы ждем Вас за покупками 
на праздничный стол 

по следующим адресам: 
Гурьевская, 3�а (2�й павильон), 

Трамвайная, 4�а, 
"Центральный рынок" (пав. "Мясо").
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ТАКОВЫ 

НАШИ АМБИЦИИ
Один высокопоставленный государ�

ственный чиновник в интервью мне как�
то заметил: "Без амбиций нет личности".
Видимо, этот уважаемый господин прав.
Хорошо, правда, когда кроме амбиций в
человеке присутствуют и другие достоин�
ства. 

И как подсказывает наш опыт, по�хо�
рошему амбициозных людей в Уфе и
Башкортостане достаточно. А вот изда�
ния, достойного их уровня, к сожалению,
пока нет. Наш журнал "Уфа" предлагает
сотрудничество всем тем, кто так или
иначе формирует сегодня наше граждан�
ское общество, кто составляет его элиту и
интеллект, кто хочет видеть Россию, Баш�
кортостан, Уфу цивилизованнее, чем они
есть. Таковы наши амбиции. Не сочтите
за нескромность...

Новое издание нынче не новость. И
каждое, начиная свой проект, рассчиты�
вает, видимо, на вполне определенную
аудиторию. Есть журнал, ориентирован�
ный на предпринимательские проблемы
и интересы. Свое издание у риэлторов и
прочих участников рынка недвижимости.
Корпоративным интересам служат меди�
цинские, строительные издания. У боге�
мы свои пристрастия...

"Уфа" уникальна тем, что не намере�
на делить общество на касты. Наш жур�
нал призван объединить уфимский
"свет", привлечь к себе людей с четкой
жизненной позицией и уже проявивших
себя на профессиональном поприще. На�
ше издание ориентировано на небедных,
и не только в смысле кошелька. Мы гото�
вы предоставить свои страницы ярким
личностям, которым есть что сказать и
что обсудить с достопочтенной читатель�
ской аудиторией. 

Каков тираж, как будет распростра�
няться "Уфа"? Далеко не праздные вопро�
сы. Почему�то модой становится реклама
в цветных каталогах, забрасываемых бес�
платно в почтовый ящик. Это, безуслов�
но, не про нас. "Уфе" такое не пристало.
Наш ежемесячный журнал при началь�
ном тираже 5 тысяч экземпляров понача�
лу будет распространяться в эксклюзив�
ном порядке и через газетные киоски, а
позднее по подписке. И мы непременно
найдем своих партнеров по проекту. А
пока особо признательны всем тем, кто
нам уже поверил и заявил о себе в пилот�
ном выпуске.
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деловой разговор

КРИТЕРИЙ ОДИН 0 
ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ПОРЯДОЧНОСТЬ

� Наступающий 2002 год некото�

рые окрестили уже "переписанным".

Как мэрия нашего миллионного го�

рода планирует организовать работу

по переписи населения? 

� Организованы специальные ко�
миссии на предприятиях, их более двух�
сот. Идет подготовительная работа по
упорядочиванию нумерации улиц, до�
мов, инструктажи среди паспортисток и
работников милиции. 

Конечно, есть определенная трево�
га из�за обостренной криминогенной
ситуации в целом по стране. Какие в
связи с этим технологии переписи будут
выбраны, сказать пока не берусь. Ду�
маю, нам подскажут из Москвы. 

В Турции, например, пока идет пе�
репись, жителям 10�миллионного Стам�
була запрещают несколько дней выхо�
дить из дома. За этим бдительно следят
стражи порядка. Забавно? Но, говорят,
дешевый и эффективный метод. 

� Рауф Самигуллович, каким

уходящий год был для Уфы, для ее

администрации и мэра? 

� Он знаменателен прежде всего
тем, что Указом Президента Башкортос�
тана был объявлен Годом матери. Сто�
лице республики удалось неплохо про�
двинуться в решении проблем материн�
ства и детства. Здесь мы не ограничи�
лись какой�то одной акцией, а вели весь
год планомерную работу во всех аспек�
тах: от городских мероприятий до ре�
альной помощи матерям на каждом
предприятии. Проблема материнства
останется для нас приоритетной и в бу�
дущем году.

Безусловной удачей уходящего года
считаю городскую экологическую акцию
"Росток в будущее". Честно говоря, даже
не ожидал, что наша общественность
так живо и с воодушевлением отклик�
нется на призыв городских властей. За
короткое время, с 20 сентября по 11 октя�
бря, посажено более 15 тысяч деревьев. 

� Уфа � промышленный город.

Какие настроения у наших главных

налогоплательщиков?

�Мэра миллионного города, конеч�
но же, не может не волновать состояние
дел в реальном секторе, из которого,
главным образом, пополняется казна. За
год сократилось число убыточных пред�
приятий. Начинают давать отдачу во�
время внедренные импортозамещаю�
щие технологии. 

В течение года я бывал на многих
предприятиях. И если еще недавно мы
говорили, что появились первые ростки
стабильности, то сегодня они уже под�
росли и окрепли. В заводские и фабрич�
ные коллективы возвращается уверен�
ность в завтрашнем дне. Главное, что и
сами рабочие стремятся к станкам, ос�
тавляя торговые лотки на рынках. Хотя,
конечно, высококвалифицированных
рабочих всюду пока не хватает. Это тоже
проблема. Многие заводы вновь воссоз�
дают систему профобразования. Пред�
приятиям как воздух нужны молодые ка�
дры как инженеров, так и рабочих. 

Преображается к лучшему сфера
потребительского рынка и малого пред�
принимательства, там тоже возрастает
налогооблагаемая база. Те, кто еще не�
давно тяготели лишь к посредническим
услугам, коммерции, теперь все больше
берутся за реальное дело � производст�
во. В поселке Ново�Александровка Орд�
жоникидзевского района, например,
пытаемся создать деловой центр пред�
принимательства, подобный тому, что
уже несколько лет успешно работает в
Кировском районе. 

Как глава администрации я бы хотел
видеть городской "штаб" малого бизнеса
более активным в решении проблем
Уфы, чтобы наши предприниматели не
затерялись в общем потоке республи�
канских программ, а имели свой столич�
ный почерк. Конечно, и бюджет наш
ждет большей отдачи от этой набираю�
щей силу сферы.

� Бюджет напоминает мне
школьную задачку про бассейн, в ко�
торый по одной трубе наливается, а
по другой выливается вода. "Сли�
вать", видимо, главным образом
приходится в больницы и школы? 

� Конечно, гуманитарная сфера � на�
ша первейшая задача. Скажу честно, мне
не нравится отсутствие в здравоохране�
нии четкой республиканской концепции в
этой сфере. И мы с новым руководством
горздрава намерены выстроить свою ли�
нию поведения, ориентируясь на успеш�
ный опыт других российских городов.
Ведь, как это ни горько осознавать, мы
отстали в вопросах организации здравоо�
хранения из�за того, что все последние
годы провозглашали медицину бесплат�
ной и не желали считаться с рыночными
реалиями. Я пригласил на должность на�
чальника горздрава молодую талантли�
вую женщину, доктора медицинских на�
ук, возглавляющую кафедру организации
здравоохранения в медуниверситете, ко�
торая, надеюсь, сумеет навести порядок.

�А как вы оцениваете нашу обще�
образовательную школу?

�Это тоже вопрос философский. Ста�
ла уже притчей во языцех нищенская зар�
плата учителей. И это правда. Но в то же
время, скажите мне, куда девались учите�
ля�фанаты, которые после уроков бес�
платно занимались с двоечниками, ходи�
ли по домам, интересовались условиями
быта той или иной семьи?

Можете возразить мне, что и в преж�
ние десятилетия не все педагоги это дела�
ли по доброй воле. Возможно. Но учите�
лей, не считающихся со своим личным
временем, все же было гораздо больше.
У нас в школе, например, математику
преподавала Анисия Дмитриевна. Стро�
гая была � жуть! Но зато ее троечники по�
сле 8 класса шли в техникумы и без труда
сдавали математику на четверки и посту�
пали. 

А возьмите известного математика 114�й
школы Льва Семеновича Пейсаховича.
Сколько знаменитых людей он "вылепил"!
Пришло время идти на пенсию, он пере�
дал директорские заботы молодому кол�
леге, но сам остался учителем математи�
ки. У меня такое ощущение, что сейчас в
школах все держится на "китах" старой за�
калки, они дают настоящие знания. И не
надо их торопить с уходом на пенсию,
пусть работают ради наших детей. 

Задача же гороно � привлекать как
можно больше талантливых молодых лю�
дей в школу. И такие, к счастью, есть. По�
бедитель конкурса "Учитель года", напри�
мер, Фролов. Почему бы его не назначить
директором? Как и в любой сфере, в шко�
ле очень многое зависит от директора,
который либо создает творческую атмо�
сферу, либо напротив нервозную. С 1 де�
кабря зарплата учителям увеличилась
почти вдвое. Хочется верить, что это поз�
волит привлечь молодых учителей.

Хотя, безусловно, проблемы школы
останутся до тех пор, пока в России не ста�
билизируется экономическая ситуация. А
вообще, по�моему, для кардинальных пе�
ремен в нашем обществе должно вырасти
новое поколение людей не только с ры�
ночным, как теперь часто говорят, но и с
гуманистическим мировоззрением.

17 декабря главе администрации Уфы исполнилось 45 лет. Для

мужчины это, говорят, совсем юношеский возраст. Но Рауф Нугу$

манов, отработав в должности мэра немногим больше года, про$

явил себя мужчиной с твердым характером и волей. "Мужик кон$

кретный и системный. Не терпит пустых разговоров, а требует сра$

зу алгоритма предлагаемых действий", $ примерно так отзываются

о нем коллеги. К этому можно добавить, что у мэра на все есть свое

мнение. Впрочем, судите сами...



� Рауф Самигуллович, что оста�
лось в городском кошельке на конец
года? Как известно, нынче у районов
"забраны" бюджеты. Как работалось
городу в этих условиях?

� Наша столица получала в течение
года из республиканского бюджета целе�
вую финансовую помощь на конкретные
мероприятия. День Победы, День горо�
да, День республики. К этим датам изда�
вались правительственные документы,
предусматривающие дополнительное
финансирование. Президент республики
Муртаза Губайдуллович Рахимов лично
оказывал всемерную помощь Уфе.

Дополнительно полученные средст�
ва мы направили на капитальный ремонт
жилых домов, школ, больниц,
а также на приобретение ме�
дицинского оборудования. В
результате по итогам года
ожидается исполнение бюд�
жета в объеме 4,1 млрд. руб�
лей. 

Видимо, не совсем кор�
ректно ставить вопрос и о "за�
бранных" бюджетах районов.
Все права и обязанности по ис�
полнению районных бюдже�
тов были и остаются за терри�
ториальными Советами и ад�
министрациями. Мы измени�
ли лишь схему движения де�
нег. Налоговые платежи те�
перь сначала собираются в го�
роде, а потом уходят в районы
в виде дотаций по конкретным
статьям расходов. Поначалу
главы, признаться, были недо�
вольны. "Идите в город, там
все деньги", � заявляли неко�
торые из них на любые прось�
бы, связанные с финансирова�
нием. Такие разговоры я быст�
ро пресек, да и сами главы
вскоре поняли преимущества
новой финансовой модели. 

� Такой бюджетный по�
рядок сохранится и в 2002
году? Продумывает ли мэ�
рия пессимистический про�
гноз в связи с падением ми�
ровых цен на нефть? Чего
город вынужден будет ли�
шиться? 

� В складывающихся усло�
виях, считаю, как никогда важ�
но иметь "прозрачный" бюд�
жет на всех уровнях. К тому
же, из сложных ситуаций все�
гда легче выходить вместе. Мы
недавно сидели, советовались
с главами по этому вопросу.
Видимо, прошлогодняя схема
будет сохранена, но при этом в
районах появится свой небольшой фонд,
который позволит главам лавировать
между "рифами" проблем. Денег много
никогда не бывает. Надо научиться ра�
зумно их расходовать даже при самом
дефицитном бюджете. 

Проект бюджета на 2002 год предус�
матривает небольшой рост к уровню ухо�
дящего, с учетом повышения зарплаты
бюджетников уже с нынешнего декабря.

Не думаю, что события в мире и в
России приведут в конечном счете к свер�
тыванию наших многочисленных респуб�

ликанских и городских программ разви�
тия. Но если даже случатся какие�то
форс�мажорные обстоятельства, защи�
щенные статьи бюджета мы всегда суме�
ем выполнить. 

� 2001 год подарил уфимцам не�
сколько очень важных объектов: хи�
рургический корпус кардиодиспансе�
ра, центр пластической хирургии гла�
за, Дом ребенка, несколько путепро�
водов, свыше 300 тысяч кв. метров
жилья. Но проблем у миллионного го�
рода меньше не становится. Нужно и
то, и это. О метро, видимо, на бли�
жайшие годы придется забыть? Какие
еще объекты вас особенно волнуют
как мэра?

� Вы правы, нерешенных вопросов в
столице очень много. Как, впрочем, и в
любой семье. Проблемы исчезают лишь с
уходом человека в мир иной. Так и наше�
му миллионному городу до идеала дале�
ко. 

...Что касается метро, Уфе оно необ�
ходимо. В часы "пик" город просто зады�
хается от пробок на дорогах, и скоростная
магистраль, начинающаяся с улицы Во�
ровского, на которую мы возлагаем боль�
шие надежды, в полной мере проблему
не снимет. Строительство уфимского мет�

ро включено в федеральную программу с
условием, что республика профинанси�
рует 80%, а центр лишь 20% от всех не�
обходимых затрат. Этот проект требует
очень больших капвложений, в респуб�
ликанском бюджете таких денег пока нет. 

Как одно из решений транспортной
проблемы прорабатывается идея исполь�
зования для городских поездок железной
дороги. Будут построены дополнитель�
ные пути, чтобы электрички отделить от
общего потока железнодорожных соста�
вов.

� Позвольте, Рауф Самигуллович,
но пока доберешься до вокзала, поте�
ряешь столько времени, что никакой
электричкой потом не наверстаешь...

� А мы построим подъем�
ники. От горсовета можно бу�
дет сразу спуститься на стан�
цию Воронки. Увеличится и ко�
личество остановок. Так что
уфимцам, надеюсь, такое
средство передвижения по го�
роду понравится. 

Продолжая отвечать на
ваш вопрос о наиболее важных
объектах, нельзя обойти жи�
лищную проблему. Россияне, в
том числе и уфимцы, постепен�
но привыкают к мысли, что
квартиры придется покупать за
собственные деньги. Но власть
обязана создать для этого не�
обходимые, доступные боль�
шинству населения условия.
Серьезные задачи стоят и пе�
ред ИСКом, и перед агентством
ипотечного кредитования. По�
ка широкий выбор жилья по�
явился у людей состоятельных
� они могут купить роскошную
квартиру в любом элитном до�
ме.

Давняя проблема Уфы �
утилизация мусора и снега, на�
капливающегося на городских
улицах за долгую уральскую
зиму. Недавно нам было уда�
лось найти решение по снегу �
на базе городских очистных со�
оружений построить снегопла�
вильную линию. Но восстали
наши экологи, мотивируя нега�
тивным влиянием нового объ�
екта на прилегающий жилой
массив. Согласен, есть над чем
задуматься. Но надо искать ка�
кой�то компромиссный вари�
ант. Ведь от вываливаемого по
весне в Белую снега, пропитан�
ного солью и прочей химичес�
кой дрянью, вреда в несколько
раз больше!

Не находим мы пока пони�
мания с экологами и по проекту новой
горнолыжной трассы на склоне Белой.
Нашелся уже инвестор, готовый взять на
себя многомиллионные затраты на строи�
тельство, однако природоохранная служ�
ба заявила категорическое "нет". Причи�
на? Вырубка деревьев на месте будущей
трассы. Но давайте логически рассуж�
дать. Деревья нужны ради чистого возду�
ха, ради здоровья. Но разве спорт не здо�
ровье?! Что, в европейских городах, где в
городской черте вообще нет деревьев,
меньше заботятся о здоровье?!
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деловой разговор

$ С мэрами каких российских городов Вы лично

знакомы?

� На официальном уровне знаком со многими. Напри�
мер, с главами Казани, Екатеринбурга, Белгорода. Но не
более того...

$ Кто из российских политиков Вам импонирует

своим имиджем?

� Касьянов, Примаков.
$ Наиболее важное, на Ваш взгляд, событие в

Башкортостане и в России в уходящем году.

� Для Башкортостана � приезд Президента Путина. Для
России? Затрудняюсь ответить с ходу. Видимо, ничего
экстраординарного не произошло. И это хорошо...

$ Владеете ли Вы компьютером и бываете ли в Ин$

тернете? 

� Научился пользоваться. В том числе и входить в Ин�
тернет. Но навыки требуют совершенствования. Тем бо�
лее, что с нового года наша администрация переходит на
электронный оборот документов. Электронную подпись
начну ставить...

$ Могли бы Вы быть предпринимателем?

� В 94�м году передо мной стояла дилемма: уйти в биз�
нес � были конкретные идеи � или остаться на государст�
венной службе. Так что смог бы.

$ Как обычно снимаете стресс?

� Стараюсь попасть в спортзал, поиграть в волейбол. 
$ Боитесь ли посещений стоматолога?

� Нет, у меня жена стоматолог...
$ Ваше любимое блюдо в новогоднюю ночь? 

� Люблю все, что приготовит жена. А она готовит очень
вкусно.

$ Приходилось ли Вам наряжаться Дедом Моро$

зом для своих детей?

� Да. Но дочь сразу меня узнавала, а сынишка долгие
годы верил.

$ Чем из содеянного в уходящем году Вы горди$

тесь? 

� Год, отработанный на посту мэра, позволил почувст�
вовать, что что�то получается. И это приятно...

БЛИЦ 0 ОПРОС
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� Вся история нашего Отечества сви�
детельствует о противостоянии интел�
лигенции и власти. Этим, собственно,
интеллигенция сильна. Она необходима
гражданскому обществу, как его со�
весть. Власть же, на которую возложено
все большое хозяйство, видимо, должна
прислушиваться к призывам оппозиции.
Вот и в вопросах экологии, быть может,
как раз тот случай?

�Кто возражает?! Оппозиция необходи�
ма. Мы ведь уже проходили общество с
единодушным "одобрямс" и обратно в него
не хотим. Мы хотим жить, как весь цивили�
зованный мир, где на выборах одна полити�
ческая партия сменяет другую. Общество са�
мо выбирает, какими из предлагаемых эти�
ми партиями идей ему руководствоваться
на том или ином историческом этапе. 

В России политические партии, как изве�
стно, только формируются: левые, правые,
центристы. При этом представители интел�
лигенции примыкают к тем или иным поли�
тическим движениям. В самом начале пере�
стройки, когда о многопартийности только
мечтали, делом чести для интеллигенции
считалась поддержка "зеленого" движения,
исповедовавшего гуманистические стан�
дарты. И к этому опять�таки можно было от�
носиться только с уважением. 

Однако в нашем конкретном случае, по
моему убеждению, экологические ведомст�
ва отстаивают не какие�то высшие интересы
общества, а подходят чисто формально. А
это уже другая история.

� Многие представители власти тоже
считают себя интеллигенцией. Но по ро�
ду службы, в силу разных обстоятельств,
прибегают к сделкам со своей совестью.
Скажем, глава районной администра�
ции может настоятельно рекомендовать
школам, больницам при ремонте вос�
пользоваться услугами какой�то кон�
кретной фирмы. Подобных пикантных
ситуаций множество. У каждого опять�
таки есть дети, родственники...

Знаю, что, заступая на должность мэ�
ра, вы с каждым из своих коллег прове�
ли "профилактические" беседы. Но есть
ли у вас сегодня полная уверенность в
каждом?

� Это было бы очень самонадеянно с мо�
ей стороны. 

В бытность главой администрации Ок�
тябрьского района мне на себе пришлось
испытать определенное давление в анало�
гичных приведенным примерах. Именно
поэтому я тогда принял решение о создании
службы технадзора, существующей за счет
2% от средств, выделяемых на подрядные
работы. На эту службу возлагается ответст�
венность за объективный выбор того или
иного подрядчика. И в случае проверок весь
спрос за соблюдение СНиПов, законода�
тельства, качества как раз с технадзора. Пе�
рейдя на работу в городскую администра�
цию, перенес эту схему и сюда.

Но разве может какая�та служба стать га�
рантией безупречной репутации? Конечно
же, нет. Критерий в этом вопросе один � че�
ловеческая порядочность. При этом я свои
взаимоотношения с коллегами строю на до�
верии. Без доверия нет команды. А я хочу,
чтобы она у меня была... 

Беседовала Галина ИШМУХАМЕТОВА.

КРИТЕРИЙ ОДИН 0 
ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ПОРЯДОЧНОСТЬ

Средний,

М ы вышли из машины
и... застыли в изум�
лении. Перед нами

стоял не дом, не коттедж, а вели�
колепный дворец... в "новорус�
ском стиле". Трехэтажный особняк
за капитальной оградой радовал
глаз красным узорчатым кирпи�
чом, евроокнами, зеленой крышей
из металлочерепицы, водосливом,
сверкающим мрамором первого
этажа с двумя проемами гаражных
ворот, торжественным крыльцом с
узорчатыми железными перила�
ми�оградами...

Участок в 17 соток, большая
баня с бассейном, рядом � озеро.
И это все в 30 км от Уфы по Челя�
бинскому тракту!

Двери нам открыла "охрана" �
теща хозяина дворца и взяла на
себя роль гида. На первом этаже
большой холл, буфет, зал с ками�

ном, две спальни, ванная, кухня
(здесь я заметил такой же италь�
янский кухонный набор из череш�
ни, какой видел недавно в салоне
"С�АРТ" рядом с ТЦ "Башкортос�
тан"... за 150 тыс. рублей!). На вто�
ром этаже два холла, три спальни,
еще 2 спальни на мансарде. И все
это обставлено французской ме�
белью, телевидеоаппаратурой,
коврами, картинами, скульптурой,
цветами...

Мой друг, посредник, угово�
ривший меня "съездить посмот�
реть", набрал по сотовому хозяи�
на:

� Валер, и сколько ты за все это
хочешь? Два миллиона! Хорошо,
завтра приедем с покупателем...

Как потом выяснилось, этот
сорокалетний бизнесмен (как мне
показалось, твердый "середняк")
решил уехать в Словакию. Причи�
ну объяснил просто: "Надоело
кормить братву и чиновников"...

Римат КАШАПОВ
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ценовой барометр

Эту летнюю историю я вспомнил на
днях, когда получил задание "нарисо�
вать" уровень жизни уфимца со средним
достатком. Это оказалось ничуть не луч�
ше поиска черной кошки в темной ком�
нате: нигде никаких данных о нашем
"среднем классе", как будто его и вовсе
нет. "А что вы подразумеваете под "сред�
ним классом?" � ответили вопросом на
вопрос статисты. "Мы рабо�
таем с предпринимателями,
а не со "средними", � ответи�
ли в Фонде развития и под�
держки малого предприни�
мательства. В конце концов
решили обратиться к косвен�
ным источникам.

Существует аксиома:
власть должна чувствовать
общество, работать с обще�
ством, создавать условия
для запуска и ускорения ме�
ханизма саморазвития. Этот
механизм приводится в дви�
жение только активной час�
тью населения � средним
классом, на котором дер�
жится экономика любой
страны. Какой здесь у нас
потенциал? Если считать чер�
той бедности по ооновским
меркам доход до 2 долларов в день на
человека (48 долларов в месяц � 1440
рублей), то у нас в стране ниже этого
уровня находится значительная часть
жителей.

Однако есть и обнадеживающие
сдвиги: среднемесячная зарплата в рес�
публике за январь � октябрь т.г. выросла
на 43% и составила 3008 рублей, а сред�
немесячный доход на одного жителя �
2254 рубля (январь � сентябрь). В Уфе
среднемесячная зарплата за январь � ок�
тябрь составила 3716,5 рубля (к уровню
прошлого года без учета инфляции
+54,5%), а среднемесячный доход по
оценке � 3123,5 рубля (+44%). Кстати,
среднемесячный доход в начале 2000 го�
да составил 1680 рублей, т.е. возрос по
сравнению с 1999 годом на 36,8%. 

Итак, кого мы можем отнести к
"среднему классу", который, по разным
оценкам, составляет от 10 до 25% насе�
ления? Интересные данные в этой связи
приводятся в работе коллектива авторов
"Социальная политика в столице" под ре�
дакцией профессора Р.Т.Насибуллина
(Уфа, 2001 г.). Например, на вопрос "Как
Вы оцениваете свой доход к его покупа�
тельной способности?" 19% респонден�
тов ответили � "средний". Интересно, что
в 2000 году материальное положение

своей семьи как "среднее" оценивали
37,5% опрошенных, а в этом году � уже
44,4%.

Опрос реализаторов товаров � этих
"живых барометров" рынка в ТЦ "Баш�
кортостан", на Сипайловском вещевом
рынке, ТСК "Октябрьский" и в некото�
рых других точках, показал интересную
картину. По их мнению, человек со

средним достатком у нас сейчас получа�
ет в месяц от 15 до 30 тыс. рублей и вы�
ше. Это, кстати, именно тот уровень, ни�
же которого в странах Евросоюза рабо�
тодатель не должен опускать зарплату �
400 долларов (~12000 рублей) в месяц.
Сюда, видимо, можно отнести предпри�
нимателей с достаточно высокими до�
ходами, некоторые категории препода�
вателей вузов, научных работников,

нефтяников и газовиков, работающих
на Севере (20 � 40 тыс. рублей в месяц).
(Куда отнести некоторых руководите�
лей предприятий нефтепереработки,
нефтехимического комплекса, ежеме�
сячная зарплата которых, по неофици�
альным данным, доходит до 250 � 300
тыс. рублей � мы не знаем). При этом
необходимо учитывать, что доля тене�
вого бизнеса в валовом внутреннем
рынке страны составляет порядка 40%.

Исходя из этого, можно, пожалуй,
представить, кто может себе позволить
дорогие покупки. Например, квартиру в
элитном доме в центре города за 1200 �
1500 тыс. рублей или в Сипайлово за
500 � 800 тыс. рублей, иномарки за 9 �
14 тыс. у.е., домашние кинотеатры, сне�
гоходы, компьютеры за 60 тыс. рублей,
шубу женскую за 40 тыс. рублей, юве�
лирные изделия от 15 тыс. рублей. Это
все (кроме элитных квартир) большин�
ству наших "середняков" уже, пожалуй,
доступно.

И еще. По мнению тех же торгов�
цев�реализаторов, покупательная спо�
собность граждан со средними дохода�
ми в последние два года выросла при�
мерно на 40 � 50%, т.е. почти на уровне
зарплаты. При этом цены на многие то�
вары длительного пользования и тради�
ционные услуги повышались меньшими
темпами, чем зарплата. 

Таким образом, средний класс у нас
только формируется. О его доходах, об�
разе жизни, политических и социаль�
ных ориентирах можно говорить, пожа�
луй, только на уровне субъективных
оценок. Но то, что "середняк" уже заяв�
ляет о себе и стремится в центровые �
это факт.

КСТАТИ
Многие представители среднего класса в январе, в зимние канику$

лы, стремятся к теплым морям $ в Египет, Эмираты, Тайланд (530 $ 850

у.е.). Но на горнолыжные курорты Андорры (небольшое государство

рядом с Испанией), например, уже попасть невозможно $ все продано.

Да что там Западная Европа! Все места на время зимних каникул за$

бронированы и в спортивно$оздоровительном комплексе "Абзаково",

что в 30 км от Белорецка. То же самое в Трехгорном. В этих горнолыж$

ных комплексах двухместные гостиничные номера стоят в сутки около

1000 рублей, прокат лыж $ 200 руб./час. (Впрочем, может выручить ча$

стный сектор $ 56 рублей в сутки).

Уфимские салоны предлагают горные лыжи для фристайла от 5800

рублей. Детские лыжи с ботинками стоят 2550 рублей. Костюмы $ на

выбор $ от 2500 до 5600 рублей и выше.

Как вы оцениваете свой доход к

его покупательной способности?

(Опрос 2001 года).

1. Достаточно высокий � 2,1%
2. Средний � 19%
3. Ниже среднего � 25,3%
4. Низкий � 45,1%
5. Затрудняюсь ответить � 8,5%

мечтающий стать
ЦЕНТРОВЫМ



А
его слушаются все
продавцы. И даже
сам хозяин, дирек�

тор Башкирского некоммер�
ческого предприятия опто�
вой торговли "Сэнди" Вяче�
слав Михахос. Кот считает,
что детей, приходящих в
"Лукоморье", нельзя одер�
гивать. Увидел малыш де�
ревянную лошадку � пусть
сядет, покачается. Хочет по�
бегать? Пожалуйста! Мага�
зин просторный. Такая де�
мократичная атмосфера ре�
бятам по душе, поэтому они
с большим удовольствием
сюда приходят � с родителя�
ми, воспитателями, учите�
лями. Фотографируются у
"зеленого дуба", слушают
веселую музыку игривого
фонтана, гладят "против
шерсти" добродушных ме�
ховых тигров и медвежат.

Скоро � Новый год: дети
ждут подарков. В связи с
этим я задала несколько во�
просов продавцам и дирек�
тору. Как, например, уго�
дить близнецам и при этом
не потерпеть финансовый
крах.

� Хочешь � не хочешь,
придется дарить две абсо�
лютно одинаковые игруш�
ки, иначе "близняшки" по�
ссорятся, � советуют специа�
листы. � Пусть это будут две
дорогие куклы или "копееч�

ные" пупсики: в магазине
имеются подарки на любые
вкус и кошелек. Впрочем,
оказывается, нередко боль�
шие, дорогие игрушки поку�
пают скромные бабушки�
пенсионерки � для своих
возлюбленных внуков.

Вижу на стеллаже авто�
маты, пистолеты, танки. Не�
ужели дети по�прежнему
любят играть в войну?

� Конечно, тем более
что по телевизору с утра до
вечера крутят боевики, � от�
вечает на мой вопрос Резеда
Галеева. � В последнее вре�
мя техникой интересуются и
девочки. Думаю, что на�
прасно их сдерживают ма�
мы: мол, тебе в куклы, а не в
машины играть. Нельзя по�
давлять интерес детей.

Последний "писк" сезо�
на � четырехкомнатная
квартира для Кристины. Эти
куклы (российский вариант
Барби) пользуются боль�
шой популярностью. Есть,
например, среди постоян�
ных покупателей "Лукомо�
рья" женщина, которая при�
мерно раз в месяц забирает
с собой очередную Кристи�
ну домой.

Очень часто вкусы де�
тей и взрослых не совпада�
ют. Видимо, только ребе�
нок, открытый, доверчивый
и чуткий, способен от всего
сердца полюбить неловко�
го, с разъезжающимися но�
гами, пятнистого мустанга.
Родители возмущены: зачем
тебе такой урод? Давай луч�

ше купим вон того, красиво�
го, красного, уверенного в
себе коня. Но малыш уже
выбрал друга, и с его мне�
нием необходимо считать�
ся.

Мы, взрослые, тоже ро�
дом из детства. Ловлю себя
на мысли о том, что не хочу
выпускать из рук розового,
с забавной, шкодной мор�
дочкой, зайца�белохвости�
ка.

Продавцы вспоминают
счастливое лицо тридцати�
летней женщины, которая,
отметив юбилей и получив
от сослуживцев конверт с
энной суммой, пришла за
огромным Мишкой, о кото�
ром, оказывается, мечтала с
младенчества.

Почему солидные, уму�
дренные опытом дяди и те�
ти радуются, когда им дарят
мягкие игрушки? Пожалуй,
я нашла ответ на свой во�
прос. Все эти добрые зайцы,
кошки, львы и крокодилы
помогают нам вернуться в

прошлое и на короткое вре�
мя стать детьми, пережить
давно утраченные ощуще�
ния. Прижал к себе теплого
Мишку, закрыл ладонями
глаза: и ты уже в другом,
своем мире, ты защищен.

Покидая "Лукоморье", я
задала Вячеславу Гариеви�
чу неожиданный вопрос:

� Спорим, вы пробова�
ли сесть вон на ту деревян�
ную лошадку�качалку?

В ответ директор весе�
ло, по�мальчишески рас�
смеялся:

� Было дело. Когда за�
крывались на перерыв.
Только вы про это не пиши�
те. А то решат, что здесь, в
магазине, больные работа�
ют.

А я подумала, что в "Лу�
коморье" встретила удиви�
тельных людей, охраняю�
щих вместе с ученым котом
волшебство сказки. Вы тоже
получите пропуск в сказку,
если придете сюда с откры�
той душой.
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САМОЕ ГЛАВНОЕ 0 
сказку не спугнуть
В магазине "Лукоморье" ее охраняет ученый кот

Татьяна БАРАБАШ

P.S.

В "Лукоморье" в ка$

нун Нового года вас

ждут сюрпризы. 

Не забудьте адрес

сказочного царства:

ул. Российская, 13

(остановка транс$

порта "Бульвар Сла$

вы").



Ж енщина может быть опыт�
ной в науке страсти, как
Клеопатра. Обладать фи�

гурой Венеры и голосом Монсеррат
Кабалье. Но если у нее потухшие гла�
за, никто такую женщину не назовет
красивой и счастливой, потому что в
ней угасает жизнь.

Спасти от гибели ее может только
рыцарь. Для этого мужчина должен
совершить подвиг. Например, всего за

одну ночь, в декабрь�
скую стужу найти сочный
апельсин. Не пойдет. По�
тому что цитрусовые те�
перь можно купить в лю�
бом ночном супермарке�
те. Это не подвиг. Не пы�
тайтесь петь серенады
под окном � могут нена�
роком сработать авто�
мобильные сигнализа�
ции, и вас все равно не услышат. Под�
ниматься по пожарной лестнице тоже
не стоит: вас примут за террориста, и
тут же сообщат куда надо � народ нын�
че бдительный.

Подвиг для современного мужчи�
ны заключается в следующем. Нужно
снять с банковского счета сумму, отло�
женную на покупку машины, и с этими
деньгами, никуда не сворачивая,
ехать прямиком в ювелирный магазин
"Топаз". Только здесь вы найдете для
вашей женщины достойный подарок.

Недавно в "Топазе" появилась
прекрасная коллекция бриллиантовых

колье от екатеринбургской фирмы
"Азконда". 

Если хотите сделать любимой
сюрприз, в магазин можете явиться
без нее. Опытные консультанты помо�
гут выбрать именно то украшение, ко�
торое подчеркнет прелесть вашей из�
бранницы.

Совершив подвиг, вы никогда не
пожалеете о содеянном, потому что
вашу жизнь с этого дня будет осве�
щать блеск чудных женских глаз, за�
тмевающий сияние бриллиантов.
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Колье (фр. collier) 	 ожерелье с драгоценными
украшениями, подвесками.

ОЖЕРЕЛЬЕ
для любимой

Платье "под колье"
должно быть открытым,
даже декольтированным,
из тяжелой ткани � 
бархата или стрейча.
Прическа: короткая
стрижка или собранные 
на затылке волосы.

Мария РОСТОВА
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Возможность выбора � 
это привилегия.
Она означает, что вы �
преуспевающий
человек и можете
играть по собственным
правилам. 

Главное наше 
ГАРАНТИЯ  И

Муниципальное унитарное
предприятие "Инвестиционно�
строительный комитет" является
городским заказчиком по строи�
тельству объектов жилья и соци�
альной структуры.

Обладая рядом предоставлен�
ных ему прав, комитет
� консолидирует финансовые
средства предприятий, организа�
ций и отдельных граждан для
обеспечения программы город�
ского строительства;
� создает условия для их целево�
го и эффективного использова�
ния;
� организует проектирование
строительства и ввод объектов в
эксплуатацию.

Накопленный за многие годы
опыт позволяет комитету выпол�
нять свои функции на высоком

профессиональном уровне и
формировать в столице Башкор�
тостана рынок жилья, отвечаю�
щий потребностям и запросам
самых различных социальных
групп.
ИСК сегодня строит более 100
тыс. кв. метров жилья в год. Это
треть всего жилья, возводимого
в Уфе. Он сотрудничает практи�
чески со всеми проектными орга�
низациями, предприятиями
строительного комплекса города
Уфы и республики.

В 2000 году "Башкредитбанк" от�
крыл комитету кредитную век�
сельную линию, за счет чего
предприятие профинансировало
строительство нескольких домов
в микрорайоне Сипайлово. Эта
экстренная кредитная линия в
размере 100 млн. рублей продле�
на и на 2002 год.

Заключаемые комитетом с физи�
ческими или юридическими ли�
цами, независимо от места их

проживания и гражданства, до�
говоры долевого участия в строи�
тельстве жилых домов предусма�
тривают обязательства по финан�
сированию дольщиками строи�
тельства избранных ими площа�
дей в доме, которые могут быть
квартирами, офисами, магазина�
ми и т.д.

Заключившее такой договор ли�
цо (дольщик) выплачивает сна�
чала 30% от стоимости жилых
или нежилых помещений по це�
нам, действующим у заказчика
на момент оформления догово�
ра, а остальную часть стоимости
дольщик выплачивает в течение
периода строительства, ежеме�
сячно, как правило, равными до�
лями.

Муниципальное унитарное

предприятие "Инвестиционно$

строительный комитет г. Уфы"
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Сотрудничество с коми$

тетом в виде долевого

участия в строительстве,

путем инвестирования

строительства $ это ре$

альная возможность для

граждан, предприятий,

организаций и фирм по$

лучить в свою собствен$

ность квартиры, офисы,

торговые комплексы, га$

ражи и другие объекты в

городе Уфе.

Адрес: 450077, г. Уфа,

ул. Революционная, 54,

МУП "Инвестиционно$

строительный комитет 

г. Уфы". Тел. 22$54$67. 

Факс 22$09$60.

достоинство0
НАДЕЖНОСТЬ

Перед заключением договора о
долевом строительстве будущий
дольщик получает полную ин�
формацию о доме, встроенно�
пристроенных к нему помещени�
ях, может изучить планировки
строящихся квартир, получить
информацию о перспективах за�
стройки района будущего про�
живания дольщика, имеющихся
и планируемых там к строитель�
ству объектах социальной ин�
фраструктуры, генеральном под�
рядчике строительства, органи�
зации жилищно�коммунального
хозяйства, которая в дальней�
шем будет обслуживать дома и
предоставлять жильцам комму�
нальные услуги.

Все эти взаимоотношения меж�
ду комитетом, гражданами и ор�
ганизациями, начиная с предо�
ставления полной информации
по интересующим их вопросам
приобретения на основе долево�
го строительства жилья, и заклю�
чение самого договора не нужда�
ются в каких�либо посредниках
так же, как и гражданам нет не�
обходимости нести дополни�
тельные затраты, связанные с по�
средничеством кого�либо, да
еще и зачастую некомпетентным.
Сотрудничество с комитетом в
виде долевого участия в строи�
тельстве, путем инвестирования
строительства � это реальная воз�
можность для граждан, предпри�
ятий, организаций и фирм полу�
чить в свою собственность квар�
тиры, офисы, торговые комплек�
сы, гаражи и другие объекты в
городе Уфе.

$ свободные планировки $ возможность

сформировать жизненное пространство

$ любые площади $ от 40 квадратных 

метров до максимально комфортных 

для каждого покупателя

$ высокие потолки $ более 3$х метров

$ современный фасад $ сочетание яркого

дизайнерского решения и последних 

инженерных технологий

$ лифты пассажирские и грузовые

$ автостоянка в доме.



Николай Сигаков, 
первый заместитель
премьер�министра РБ:

� К финалу уходящего
года республика подошла
достаточно успешно. Тен�
денция в нашей экономике:
динамичное развитие. Хотя
имеют место и некоторые
перекосы, временные не�
удачи. Падение мировых
цен на нефть дает о себе
знать, поскольку мы уже
достаточно интегрированы
в мировую экономику. В
машиностроении у Баш�
кортостана самые большие
в России темпы роста. В то
же время конверсионные
предприятия, ориентиро�
ванные в последние годы
на заказы нефтегазового
комплекса, уже ощутили на
себе мировой кризис неф�
тяного рынка.

Тем не менее, прогноз
на будущий год у меня
вполне оптимистичный.
Нам удастся сохранить по�
ложительную динамику
роста, а также завоеванные
ниши как на внутреннем,
так и на внешнем рынках.
Во многом рост будущего
года будет обеспечен за
счет авиации и автомо�
бильной промышленности.
Во всяком случае, портфель
заказов наступающего года

именно по этим направле�
ниям наиболее интересен и
перспективен. 
Илгиз Насыртдинов, 
зам. главы, начальник
финансового управления 
администрации Уфы:

� В нашей столице со�
средоточена большая часть
нефтяного бизнеса респуб�
лики. Но в бюджете города
на долю топливно�энерге�
тического комплекса при�
ходится лишь около 20%.
Падение мировых цен на
нефть уже негативным об�
разом сказалось на пред�
приятиях нефтехимии, где
наблюдается некоторое
снижение объемов произ�
водства, а стало быть, и
экономических показате�
лей.

Из всего этого следует
сделать лишь один вывод:
нефтяная отрасль нас не�
сколько развратила, необ�
ходимо как можно интен�
сивнее развивать другие
отрасли производства. И
для этого, на мой взгляд,
есть все предпосылки. 

Я не считаю, что кризис
на мировом рынке цен па�
губно скажется на нашем
благосостоянии. Достаточ�

но вспомнить 1998 год, ког�
да после дефолта россияне
ощутили кризис на собст�
венном кошельке. Но уже
сегодня уровень зарплаты
превышает докризисный.
Кстати, по последним дан�
ным социологических ис�
следований, Уфа выглядит
самой благополучной по
сравнению с Челябинском,
Екатеринбургом и даже Ка�
занью. В среднем на каждо�
го уфимца, если верить
этим исследованиям, при�
ходится 5 тысяч рублей в
год бюджетного обеспече�
ния, тогда как в других го�
родах всего 2�3 тысячи. Ко�
му�то это может напомнить
анекдот про съеденную в
среднем курицу, но уж та�
кова пока наша статистика
и социология...
Юрий Порошин, 
генеральный директор
Уфимского агрегатного
предприятия:

� Завод завершает этот
год с ростом объемов про�
изводства � 130%. Мировое
падение цен на нефть на
нас пока не отразилось, по�
скольку заказы от нефтяни�
ков в нашем портфеле не
превышают 5%. Наше сла�
бое звено на сегодняшний
день, как и у остальных за�
водчан, � устаревшие ос�
новные фонды. Ощущается
также и нехватка высоко�
квалифицированных ста�
ночников.

В новый год мы вступа�
ем достаточно уверенно.
Есть основания рассчиты�
вать на дальнейший рост.
Основная наша ниша на се�
годня � товары народного
потребления. В этой облас�
ти мы заметно продвину�
лись по дизайну изделий и
многообразию выполняе�
мых функций. 

Определенную тревогу
у меня вызывает предстоя�
щее вступление России в
ВТО. Хотя по качеству своих
изделий мы уже вполне
конкурентоспособны не
только на внутреннем , но и
на внешнем рынке. Но не
выдерживаем пока конку�
ренции по цене, что вполне
понятно. 
Николай Одегов, 
генеральный директор
ГУП "Башкирские 
авиалинии":

� В российской авиа�
ции сегодня в целом слож�
ная ситуация. Хотя и при�
нята долгосрочная феде�
ральная целевая програм�
ма по развитию граждан�
ской авиационной техники
с 2002 по 2015 год, реаль�
ных шагов по ее претворе�
нию пока не предпринима�
ется.

Главная болевая точка
� устаревший парк средне�
магистральных судов (на
расстояния до 3 тыс. км).
Это машины ТУ�134, заме�
ной им должны стать ТУ�
324, к разработке которых
конструкторы только�
только приступают. А са�
молеты нужны уже сего�
дня. Остается один выход:
использовать большие су�
да � ТУ�154, что, разумеет�
ся, влечет за собой убытки. 

В связи с участивши�
мися катастрофами рос�
сийские авиационные ком�
пании вынуждены обра�
тить особое внимание на
безопасность полетов.
Имидж авиации серьезно
подорван и доброе имя на�
до возвращать. С этой це�
лью на всех воздушных су�
дах теперь устанавливается
импортная техника � но�
вейшие системы, преду�
преждающие столкновение
в небе.
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ВО ЧТО ВПРЯГАЕТСЯ
"Когда заслуженный, но старый ученый заяв$

ляет, что что$то возможно, он почти наверняка
прав. Когда он утверждает, что что$то невозмож$
но, то почти наверняка ошибается". Это изрече$
ние принадлежит писателю$фантасту Артуру
Кларку и его даже называют законом предсказа$
ния. 

Мы не стали обращаться за прогнозом к "ста$
рому, заслуженному ученому", а решили предо$
ставить слово не менее почтенным господам, хо$
рошо известным не только в Уфе и республике, но
и за ее пределами.

Мы предложили своим респондентам всего
два вопроса. Как вы оцениваете сегодняшнюю
ситуацию в экономике? Каким, на ваш взгляд,
сложится 2002 год (по восточному  календарю год
Лошади),  учитывая наметившийся в последние
месяцы обвал на мировом рынке нефти?



Предпринятые меры
уже дают положительный
эффект. Впервые за по�
следние годы "БАЛ" закан�
чивает 2001 год с прибы�
лью. Надеемся эту тенден�
цию сохранить и в буду�
щем году. Россияне посте�
пенно вновь возвращаются
к услугам воздушного
транспорта, и это вселяет
уверенность в завтрашнем
дне. 

Александр Антонов,
президент группы 
компаний "Даско":

� Уходящий год озна�
менован принятием важ�
нейшего документа � зако�
на, позволяющего прода�
вать и покупать землю.
Благодаря чему, осмелюсь
предположить, в 2002 году
случится инвестиционный
бум. Мне также импониру�
ют планы федерального
правительства � вступить в
ВТО. Считаю это безуслов�
ным благом для России и
не разделяю пессимисти�
ческих взглядов в отноше�
нии возможной безрабо�
тицы и сворачивания оте�
чественного производства.

Касаясь проблем пред�
принимательства в Баш�
кортостане, могу отметить
как положительный факт
создание условий для раз�
вития малого и среднего
бизнеса (имея в виду Сове�
ты, Ассоциацию и Фонд
предпринимательства).
Осталось одно: от теорети�
ческих и организационных
моментов перейти к прак�
тическим делам. Первым
делом необходимо упрос�
тить систему налогообло�
жения. Необходимо, чтобы
республиканский закон о

вмененном налоге на еди�
ный доход стал даже более
лояльным, чем россий�
ский. Надеюсь, что в насту�
пающем году это случится.

Юлай Кинзябулатов, 
управляющий Башкир�
ским отделением
Сбербанка России:

� Я бы не стал разде�
лять финансовые рынки
России и Башкортостана �
мы находимся в едином
экономическом простран�
стве, где в настоящее вре�
мя отсутствуют какие�либо
искусственные барьеры по
переливу финансовых по�
токов, подобные тем, что
существовали в начале 90�
х годов. Ситуацию же на
финансовых рынках мож�
но оценить как умеренно
стабильную. Подтвержде�
ние этого можно найти в
том, что ни события 11 сен�
тября, ни резкое снижение
цен на нефть не оказали су�
щественного влияния на
финансовые индикаторы
отечественной экономики.
Сохраняющийся экономи�
ческий рост и рекордные
по величине золотовалют�
ные резервы Центробанка
России можно считать ос�
новой для стабильности
финансового рынка сего�
дня и на ближайшую пер�
спективу.

� В то же время, не сек�
рет, что экономическая си�
туация в России на следую�
щий год во многом будет
зависеть от динамики цен
на нефть. Я согласен с теми
экономистами, утвержда�
ющими, что среднегодовая
цена на нефть в 2002 году
составит 18�19 долларов за
баррель, это позволит вы�
полнить основные параме�
тры бюджета. В своей дея�
тельности мы исходим из

того, что экономический
рост в будущем году соста�
вит 3�4 процента, инфля�
ция �около 15 процентов,
курс доллара на конец года
� 33,5 рубля. Что касается
введения евро, это вряд ли
заметно скажется на состо�
янии экономики России.
Другое дело, что наши
граждане, в частности,
вкладчики Сбербанка по�
лучат дополнительную воз�
можность диверсифика�
ции своих сбережений.

Алексей Морозов, 
генеральный директор
ООО ТДК "Гостиный
двор":

� Мой прогноз на 2002�
й год оптимистичный. Хотя
трудно давать гарантии,
так как все мы сегодня за�
висим от мирового рынка и
мировой экономики. Рос�
сияне, наконец, поняли,
что такое рынок. Печаль�
ный пример тому � "черный
вторник" и "17 августа 1998
года". Но одно то, что за та�
кой короткий период эко�
номика страны встала на
ноги, обнадеживает. И ес�
ли мы в Гостином дворе
еще два года назад искали
арендаторов, то сейчас от
них нет отбоя, подумываем
даже о расширении пло�
щадей...

Что бы ни стряслось,
прорвемся.

Нина Климова, д.э.н., 
заместитель директора
по науке Института 
социально�
экономических
исследований УНЦ РАН:

� При прогнозных
оценках на сегодняшний
день следует выделить, как
минимум, два фактора.

Первый � увеличение
почти в 2 раза с 1 декабря
2001 г. заработной платы
работникам бюджетной
сферы. 

По данным Госкомста�
та РБ, доля уфимских пред�

приятий в производстве
потребительских товаров
существенна � почти 40%
от общего объема по рес�
публике (5�е место в рес�
публике в расчете на душу
населения). Вопрос в том,
как уфимские товаропро�
изводители будут готовы к
изменениям в объемах и
конъюнктуре спроса. Но, в
общей оценке, влияние по�
вышения заработной пла�
ты на перспективы эконо�
мического развития города
имеет, безусловно, пози�
тивный характер.

В качестве второго
фактора следует отметить
зависимость уфимских
предприятий, главным об�
разом отраслей ТЭК, от ко�
лебания мировых цен на
энергоносители. При за�
креплении тенденций сни�
жения цен на нефть дейст�
вие этого фактора негатив�
но.

В общей оценке, в
2000 году темпы прироста
промышленного производ�
ства Уфы составили 17%,
что почти в 2 раза выше ре�
спубликанских показате�
лей (8,4%). Это верхняя
"планка". Ее достижение
было обеспечено в значи�
тельной степени за счет
"эффекта базы" � низкого
уровня предыдущих лет.
Следовательно, по статис�
тическим правилам, в пер�
спективе динамика роста
будет замедляться (как это
видно уже по параметрам
2001 г. � 11,4 и 9,0%).

Но жизнь сложнее вся�
ких правил. Уфа � это от�
крытая социально�эконо�
мическая система, находя�
щаяся под влиянием внеш�
ней среды. Поэтому следу�
ет быть осторожными в
прогнозах. Главное � под�
держать тенденцию к эко�
номическому росту.
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ЛОШАДЬ?
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мы покупаем!

Гостиный двор в Уфе 	 памятник архитектуры
XIX  века, ведет свою историю с 1825 года. После
реконструкции, которая закончилась 11 октября
1999 года, он открылся как современный Торгово	
деловой и культурный комплекс, вместивший в
себя более ста магазинов, салонов, бутиков, кафе,
ресторанов, баров, казино. 

ТОРГОВО+ДЕЛОВОЙ КОМПЛЕКС

Гостиный двор + уникальный торговый центр евро+

пейского уровня, не имеющий равных в Уральском ре+

гионе. Здесь вы можете приобрести модную одежду от

известных кутюрье Пьера Кардена, Паоло Гилори, обувь

Лори Блу, Балдинини, Труссарди, белье и аксессуары. 

Кожа, меха, трикотажные изделия, спортивная

одежда и обувь, ткани и мебель удивят большим выбо+

ром и оригинальностью моделей.

Крупнейший супермаркет, оснащенный современ+

ным торговым оборудованием, предложит широкий ас+

сортимент товаров.

Обязательно посетите ресторан "Купец", где госте+

приимные официанты в национальной одежде предло+

жат блюда башкирской и русской кухни. Здесь вы при+

ятно отдохнете под звуки живой музыки. 

Спустившись в литературный бар+ресторан "У Ме+

фистофеля", вы окажетесь в подземелье средневеко+

вого замка, у входа в который встречает персонаж бес+

смертного творения Гете.

Бары и кафе "Дикий Запад", "Сказка", "Харлей" и

"Караван" рады посетителям в любое время суток.

Стильный интерьер, эксклюзивное оформление, ат+

мосфера уюта и доброжелательности порадуют вас. 

В Гостином дворе вы найдете обменные пункты ва+

люты крупнейших банков России, а также сможете ку+

пить или продать акции в фондовом магазине.

Сюда можно прийти всей семьей, весело и интерес+

но провести время на дискотеке и у игровых автоматов,

послушать музыку, посетить художественную галерею,

принять участие в спортивных соревнованиях и деловых

встречах, вкусно пообедать.

Работают круглосуточно охраняемые подземные ав+

тостоянки. 



К
огда говорят, что поли�
тика � грязное дело, я не
понимаю. Нет ничего в

нашей жизни, что не имело бы
политическую подоплеку. Ин�
форматизация и компьютери�
зация тоже имеют такие же ос�
нования.

Наша республика, наш го�
род становятся частью цивили�
зованного мира, здесь осваива�
ются, прививаются новые фор�
мы общемировых контактов.

Но вот несчастье! Здесь�то
осваиваются, а там � там нас не
всегда слышат.

Полазав почти неделю по
различным (прежде всего сто�
личным) интернет�изданиям, я
нашел только единственное со�
общение, связанное с Респуб�
ликой Башкортостан (см. вы�
ше).

Интернет кричал, напри�
мер, что в Татарии теперь вво�
дится обязательное изучение
татарского языка � для всех
школьников поголовно. (Для
сравнения. В Башкортостане
есть предмет "родной язык", а
какой именно � выбирают ро�
дители).

Рунет волновался: Шойгу,
Лужков и Шаймиев стали лиде�
рами нового мощного партий�
ного объединения (в числе де�
легатов на съезде был и наш Ра�
химов).

А к нам чуть раньше приез�
жал лидер СПС Немцов � вручал
стипендии бывшим "чеченцам",
ставшим студентами. Такое

впечатление, что на местном
уровне правые (в отличие, на�
пример, от коммунистов) гото�
вы в случае чего поддержать
действующего президента РБ на
его пути к новому руководяще�
му сроку.

А в сети раскручивался сю�
жет о предвыборных баталиях в
Якутии (Саха).

Страсти вокруг третьего
срока региональных президен�
тов, конечно, интересны и нам.
Хотя башкирские законодатели
заранее позаботились о воз�
можности для Муртазы Рахи�
мова получить новый прези�
дентский мандат правовым пу�
тем.

Однако же ситуация в Рес�
публике Саха осложнена тем,
что против Николаева, которого
вроде бы можно действительно
заподозрить в нарушении мест�
ного закона о выборах, борется
лично заместитель Генерально�
го прокурора России Василий

Колмогоров � тоже соискатель
президентского кресла. Ну и,
как всегда, во всем виноваты
журналисты. Особенно заез�
жие. Число задержанных без
всяких объяснений "писак" рав�
но на данный момент четырем.
Трех уже выдворили из респуб�
лики, а четвертую схватили… в
больнице.

Чтоб не клеветала, надо
полагать.

В Башкортостане сегодня
такие шекспировские страсти
просто трудно помыслить. Как
будто среди московских вель�
мож на данный момент нет ни
одного, кто бы мог вдруг
предъявить свои права на руко�
водство республикой.

Скажу больше, мне ка�
жется, что Рахимову как рес�
публиканскому лидеру просто
нет альтернативы. Во�первых,
с ним считаются � и еще как! � в
Кремле, а также местные "вла�
дельцы заводов, газет, паро�
ходов". Во�вторых, самый
крупный в республике "Баш�
кредитбанк", влиятельность
которого распространяется
уже и за пределами РБ (загля�
ните в рейтинги российских
банков, которые печатаются в
журнале "Эксперт", да и не
только рейтинг о том говорит �
банк этот сменил недавно на�
звание на Урало�Сибирский,
купил акции одного челябин�
ского и одного калининград�
ского), многим обязан Мурта�
зе Губайдулловичу. В�третьих,
республиканское руководство
не подготовило равновелико�
го сменщика Рахимову. Моло�
дые амбициозные деятели не
сильно известны избирателям.
Разве что в масштабах города,
района, села. Но именно на
этом уровне принцип кадро�
вой ротации работает. Тем бо�
лее, что главы районных (го�
родских) администраций в
Башкортостане назначаются, а
не избираются. Деструктури�

зация правительства РБ, о ко�
торой было объявлено еще ле�
том, возможно, окажется про�
сто добрым намерением, не
реализованным по причинам…
Ну, например, цена на нефть
упала � и тут не до эксперимен�
тов. Кстати сказать, журналис�
ты уже много раз предсказы�
вали падение правительства
Михаила Касьянова, а Михаил
Михайлович � все еще пре�
мьер. Возможно, Башкортос�
тан � просто чуткий сейсмо�
граф процессов, происходя�
щих внутри Садового кольца.

В связи с этим, конечно,
поучителен наезд "Лукойла" на
ТВ�6. Якутским (и всем дру�
гим) правоохранникам тут

есть чему поучиться! Суд при�
знал законными претензии к
телекомпании. И теперь в лю�
бой момент министр Лесин
может перекрыть ей кисло�
род. Вот и не станет безнрав�
ственного "За стеклом".

Независимые профсоюзы
на своем недавнем съезде го�
ворили о налогах и социаль�
ном страховании, о детских
новогодних подарках и оплате
больничных. Республика Баш�
кортостан также озабочена
финансовой политикой Моск�
вы � налоги республике лучше
не платить, а то из федераль�
ного "кармана" средства назад
не возвращаются. А все вмес�
те мы, думаю, озабочены во�
просом о том, каково поле
степеней свободы. По Рунету
прокатился слух о том, что Ки�
риенко (горячего поборника
компьютеризации, между
прочим!) снимают с должнос�
ти полпреда… Ну да дело не в
Сергее Владиленовиче, а в
том, что, кажется, сам инсти�
тут полномочных представи�
телей свои задачи уже выпол�
нил. Региональные лидеры
уже все поняли � и могут гово�
рить с Кремлем без перевод�
чиков.
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позиция

В Республике Башкортостан на сегодня приня	
ты и находятся в стадии исполнения 6 программ по
информатизации и компьютеризации: 

	 программа компьютеризации общеобразова	
тельных учреждений республики на 2001	2005 го	
ды; 

	 комплексная программа развития библиотеч	
ного дела в республике на 2000	2005 годы; 

	 государственная программа сохранения, изу	
чения и развития языков народов республики на
2000	2005 годы; 

	 программа развития архивного дела в рес	
публике на 2000	2005 годы; 

	 программа мероприятий по созданию сети
спутниковых телекоммуникаций республики; 

	 программа создания единой государственной
информационной системы экологического мони	
торинга в республике. Все эти программы предус	
матривают широкое использование современных
информационных технологий. 

www.egovernment.ru

PS: Когда верстался номер, стало известно о
кардинальном изменении политической ситуации
в Якутии 	 М.Николаев снял свою кандидатуру с
предвыборной гонки. При этом Кремль особо не
скрывал своей заинтересованности в победе
конкурирующего кандидата.

КАК В РУНЕТЕ АУКНЕТСЯ,
т а к  в  п о д о п л е к е  о т к л и к н е т с я …

П о л и т и ч е с к и е  т у м а н н о с т и  о т  К а с ы м о в а

Александр КАСЫМОВ



Новость привела
близнецов в вос�
торг. Фанил тут же

полез на лоджию за вени�
ком. Резяп � за ним. Уж
они�то знают толк в вени�
ках! А у картатайки с нэ�
нэйкой такая банька в де�
ревне � лучше, наверное,
не бывает. А каких только
у них нет веников: березо�
вые, дубовые, липовые,
из крапивы...

Летом втроем на мо�
тоцикле специально за ве�
никами ездили. Остано�
вились недалеко от озера
Балыклыкуль � это в деся�
ти километрах от деревни
Толбазы Кушнаренков�
ского района.

� Рожь поспела � пора
вязать веники, � говорил
дедушка Флюр, выбирая
деревце. � Березка долж�
на быть высотой 3�4 мет�

ра, а "возраст" не более 7�
10 лет. С одного дерева
можно срезать только не�
сколько веток...

А потом собирали
травы: душицу, зверобой,
мать�и�мачеху... У бабуш�
ки под крышей дома и в
чулане сушатся десятки
удивительных букетов:
медуница, череда, мелис�
са, мята, чабрец, листья
смородины, малины,
вишни, земляники, цветы
липы... От них и банька
ароматная, и чай душис�
тый...

В фойе комплекса ве�
селую компанию встрети�
ла сама хозяйка � Галина
Андреевна Артамонова,
проводила в большой но�
мер на десять человек.

� В сауне время летит
быстро,� сказала она,
объяснив, чем и как поль�

зоваться, как париться, �
постарайтесь уложиться в
один час. А это наш пода�
рок близнецам.

И протянула эвкалип�
товые ветки.

Перед заходом в пар�
ную встали под душ, по�
том вытерли тело досуха.
В парилке начали с легкой
температуры и в течение
восьми � десяти минут до�
вели до 90оС. Потом опять
под прохладный душ.

Наконец настал дол�
гожданный миг: мальчиш�
ки с разбегу, с криком и с
визгом прыгнули в изум�
рудную гладь большого
бассейна. Взрослые "по�
гружались" постепенно.
Плавали наперегонки, ны�
ряли в глубину, играли в
мяч. Соседка учила ма�
ленького Ильдара пла�
вать...

Во второй круг пошли
с веником. Папа близне�
цов Рамиль замочил ве�
ник, в другой тазик опус�
тил травы. Через несколь�
ко минут плеснул настой
на камни � и парная на�
полнилась ароматом по�
левых цветов. Парил папа
мальчишек по возрасту:
сначала маленького Иль�
дара, потом остальных.

Затем опять под душ и
в бассейн, опять в парную.
Мыться начали только по�
сле третьего захода. Когда
"мужики" уже сидели в
комнате отдыха, в дверях
появился человек в белом
халате и "грозно" спросил:

� Ну, кто тут близне�
цы? Я � Водолей, марш ко
мне на массаж!

Дядя Сережа оказался
не только мастером свое�
го дела, но и учил папу и
мальчишек приемам са�
момассажа. После этого
успели даже поиграть в
теннис и в бильярд.

Тем временем мама с
подружкой успели на�
крыть стол, из буфета
принесли кипящий само�
вар. Только мама открыла
рот, чтобы поздравить
близнецов с десятилети�
ем, раздался звонок � вре�
мя вышло! Но этой компа�
нии повезло: очередники
не явились, и папа "купил"
еще полчаса праздника.
Впрочем, за праздничным
столом, под веселые пес�
ни и смех и полчаса про�
летели как миг.
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Близнецы 
в гостях у Водолея

Этот день стал настоящим праздником. А
началось все случайно. К маме близнецов
Фаниля и Резяпа пришла в гости подружка.
$ У моих мальчиков $ "юбилей", $ вздохнула
Люция, $ а мы не знаем, как его повеселее
отпраздновать.
$ А чего тут думать $ сходите в баню! $ пред$
ложила вдруг подружка. $ В лечебно$оздо$
ровительный комплекс "Семейный". Боль$
шой бассейн, сауна, душ, теннис, массаж,
буфет... Я туда в женский клуб хожу, душой
и телом отдыхаю. И цены вполне приемле$
мые. Вместе и сходим...

ОАО лечебно	оздо	
ровительный комплекс
"Семейный" приглаша	
ет вас в клуб "Семья",
где вы можете собрать	
ся с детьми, друзьями и
получить заряд здоро	
вья.

Комплекс "Семей	
ный" 	 это 8 бассейнов,
9 саун, парная, буфет с
фито	баром, сопутст	
вующие товары, мас	
сажный кабинет, на	
стольный теннис, биль	
ярд.

Адрес: 
Уфа, ул. Луганская, 2
(ост."Ростовская").
Тел. 32$51$00.



К то из черниковцев не любит свою
баню "Ленок" на улице Горького.
"Старушке" в этом году исполни�

лось 60, но выглядит она после капиталь�
ного ремонта получше юной соперницы.
Наскучавшиеся по бане за время ремонта
любители попариться собираются загодя
до открытия, чтобы оказаться первыми у
касс. В 14.00 баня распахивает свои две�
ри. С шумом, прибаутками устремляется
толпа за билетами. Чуть замешка�
лась и оказалась последней. Есть
время оглядеться. Ажурные бело�
снежные решетки из металла
придают холлу какой�то экстра�
вагантный и праздничный вид. На
палевых стенах эффектно смот�
рятся зеркала, обрамленные ра�
мами под старину.

Выбираю, куда идти. Хочешь
в простонародное отделение за 12
рублей, хочешь в "дворянское"
(сауну), где удовольствие подо�
роже: трехместная � 250, пятиме�
стная � 450. Вода, жар и пар оди�
наковы, только обстановка дру�
гая.

Мне по нраву больше простонарод�
ное, поэтому и направляюсь на второй
этаж. В просторном  холле можно спо�
койно отдохнуть в ожидании своей оче�
реди. Здесь же можно подстричься, по�
бриться в парикмахерской. Есть массаж�
ный кабинет, "беговая" дорожка. Все для
здоровья. Но целительней всего сама ба�
ня. "Почаще в баньку ходите, это пользи�
тельно", � говаривали наши предки.

В отделении три зала. В раздеваль�
ной высокие спинки кресел позволяют
честной компании уединиться. Все про�
думано для общения. И многие предпо�
читают "свои" места, чтобы почесать вдо�
воль язычком. В мыльной сосредоточен�
но трут друг другу спины. Слышно шлепа�
нье по голому мокрому телу, шипенье во�
ды, рвущейся из кранов в шайки, плеск
окатывающихся,  дождевой шумок душей
� и почти не слышно голосов. Лишь вы�
скочит кто�нибудь с визгом из горячей.

� Ой, моченьки нет.
Парилка в "Ленке" отменная, стены и

полки из сосны. Оттого воздух такой, что
дышать не надышаться. 

Нет, что ни говори, а лучше баньки
ничего нет.

Выхожу разморенная, будто новой
кожей покрытая. Навстречу солидная
компания. Направляется в "нумера". Их
здесь три. Два попроще на троих, один �
шикарный, "княжеский", с раздевальной
зеркальной залой, с диванами мягкими,
с  бассейном, наполненным "хрусталь�
ной" влагой, с массажным душем, с па�
рилкой. (Кстати, в упрощенном варианте
все это есть и в двух других саунах). От�
дыхай � не хочу.

А что, не подхватить ли традицию ге�
роев знаменитого фильма и не отпра�
виться ли под Новый год в баню?
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баня работает с 14 часов, выходные $

понедельник, вторник. На все ваши

вопросы вам любезно ответит дирек$

тор Ольга Геннадьевна Зезюлина,

благодаря стараниям которой баня

приобрела такой вид. Сауну можно

заказать заранее по тел. 42$78$31.

Растомила
меня 
банюшка

Галина ГРИГОРЕНКО

Кстати:

Секреты
исцеляющего пара.

Методика парной банной про+

цедуры отличается своими осо+

бенностями. Прежде, чем войти в

парилку, рекомендуется немного

(2 + 4 минуты) постоять под теплым

душем, чтобы разогреться. На го+

лову надевают шляпу с полями или

чалму из полотенца. Важно голо+

вной убор постоянно поддержи+

вать влажным. Мыться мылом пе+

ред заходом в парилку не следует,

потому что оно удаляет с кожи жир,

который предохраняет ее от из+

лишней сухости.

В парилку при первом посеще+

нии рекомендуется заходить на 5+7

минут и не пользоваться веником.

Во второй и третий раз можно до+

вести время нахождения в парилке

до 15+35 минут + в зависимости от

самочувствия.

В парилке сначала лучше поле+

жать, за 1 + 2 минуты до выхода +

присесть. Дышать в парной надо

стараться носом. Перед каждым

заходом в парилку надо отдыхать

15 + 20 минут. Для поддержания

тепла и продолжения потоотделе+

ния можно выпить стакан крепкого

чая небольшими глотками.

При повторном заходе в парилку

можно уже попариться веником,

выбрав его по своему вкусу. Между

заходами в парилку полезно при+

нимать контрастные водно+воз+

душные процедуры: обтираться

холодной водой, принимать холод+

ный душ, купаться в бассейне.

Можно поваляться в мягком снегу.

Очень полезен в бане массаж

(или самомассаж). Делают его

сразу после выхода из парного от+

деления, каждый прием массажа

повторяют 3+4 раза. После масса+

жа следует принять теплый душ.

Баня в сочетании с самомассажем

+ незаменимое средство при отло+

жениях солей, подагре, вывихах,

растяжениях и ушибах.

Для женщин систематическое по+

сещение парной наряду с гимнас+

тикой и правильным режимом пи+

тания + приятное и эффективное

средство поддерживать свой вес в

норме. Женщинам с нормальной и

жирной кожей посещение парилки

вполне заменяет паровую очистку

лица. Питательные маски кожи ли+

ца и волос лучше всего делать во

время отдыха после нескольких за+

ходов в парную.
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Адрес магазина: 
Уфа, ул. Машиностроителей, 
дом 12. Телефон 47$17$67.

"Кристина" 0 сауна для тех, 
кто любит пар и ценит время

Красиво, правда? Сидишь себе

на полке и наслаждаешься...

Сауна для многих людей $ спо$

соб снять стресс, сбросить лишний

вес, просто приятно и с пользой для

здоровья провести время. Главное в

сауне, несомненно, печь. Офици$

ально она называется достаточно

сложно $ универсальное электрона$

гревательное устройство (ЭНУ). Но

у нее есть и имя $ "Кристина". 

Выпускают ее в Перми, а прода$

ется она в уфимском магазине у

единственного в Башкортостане

официального представителя $ фир$

мы "Рита". 

В этих компактных печках при$

менен нагреватель нового поколе$

ния $ ленточный. Чтобы эта малют$

ка, свободно умещающаяся в ба$

гажнике автомобиля (габариты трех

вариантов "Кристины" $ 770х420х280,

830х560х430 и 890х710х430, а вес $

8, 14 и 18 килограммов), разогре$

лась до 90 градусов Цельсия, надо

25$30 минут. 120 градусов в сауне

будет уже через 40 минут. Потреб$

ление электричества 0,6 киловатта

на кубометр помещения. Стоят эти

печки от 5 до 10 тысяч рублей в за$

висимости от модели.



"П о реке Белой и Каме в древние
времена селились финно�уго�
ры, и мы, по сути, вернулись

на свою прародину", � так закончил свой
рассказ Рудольф Иванович Кирайдт, за�
служенный архитектор России, заслужен�
ный строитель Республики Башкортостан,
ныне генеральный директор творческой
мастерской � ООО "КИРCС". Да, судьба
иной раз предложит такой сюжет, кото�
рый может оказаться драматичнее иных
трилогий. Общее между ними, наверное,
только одно: сильные духом всегда берут
вверх над обстоятельствами...

Дед его Данила Кирайдт жил в одном
из эстонских хуторов Псковщины. Был
мастером на все руки, имел свой спиртза�
вод, кузницу. Перед войной большевики
приказали уничтожить хутора, построить
село�колхоз. Уничтожили хутора своими
руками, построили деревню. После этого
всех "попросили" оставить село. Так семья
Кирайдтов оказалась в г. Опочка. Вскоре
Данилу Кирайдта позвали главным меха�
ником спиртзавода. Один из его сыновей
Яан стал работать кузнецом в бывшей
своей кузнице, женился на Валентине
Чаплыгиной.

Вскоре грянула война. Отец ушел на
фронт, а мать с тремя малолетними сыно�
вьями были эвакуированы в Уфу. Так
судьба забросила двухлетнего Рудольфа
в незнакомые края. Сначала жили в про�
сторном доме деда � Егора Алексеевича
Чаплыгина, который в конце 20�х годов

прошлого века при раскулачивании бро�
сил свое крепкое хозяйство и с сыновья�
ми переехал в Башкирию. Все начали сна�
чала. Построили дом, держали коров, па�
секу. Всю мебель дед делал сам, все
одежду�обувь для семьи шил на "Зинге�
ре". На пенсию ушел начальником смет�
но�договорного отдела треста БНЗС.

О том, что в Башкортостане удиви�
тельным образом переплелись две куль�
туры: тюрков и финно�угоров, предков
эстонов, Рудольф Иванович (Яанович)
Кирайдт узнал уже в школе. После окон�
чания Московского архитектурного ин�
ститута с дипломом I степени он 20 лет ра�
ботал в "Башпроекте", 8 лет преподавал в
нефтяном институте, затем в кооперати�
вах "Альтернатива", "КОДУ" (по�эстонски
"дом, родина"). Наконец, Рудольф Ки�
райдт создал свою фирму и творческую
мастерскую "КИРСС" ("Вишенка"). Изучил
опыт реконструкции многоэтажек путем
строительства "шляп"�мансард в Югосла�

вии и Словакии, укрепление и улучшение
фасадов с применением современных
материалов и технологий. Многое ему
дало сотрудничество со словацкой фир�
мой "Реконстав", с её президентом Влади�
миром Бенчиком.

Сейчас директором ООО ТМ "КИРСС"
является его дочь Анна Кирайдт � автор
многих уникальных проектов, в том чис�
ле: санатория "Асинский", коттеджа с ка�
фе в с. Алексеевка, 16�этажного жилого
дома с Клубом деловых людей. А сын Па�
вел Рудольфович Кирайдт создал свою
строительную фирму "Рекарт", уже пост�
роил несколько оригинальных зданий и
мансард.
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домашний очаг

Виды деятельности:
	  проектирование жилых домов,

коттеджей, интерьеров квартир;
	  проектирование зданий 

и интерьеров банков,
	  проектирование и строительство

мансард, ресторанов, торговых 
центров, общественных зданий;

	  реконструкция и реставрация
зданий;

	  реставрация исторических 
памятников;

	 строительство жилых 
и общественных зданий и др.

Братья 	 кандидат геологических наук
В.П.Непочатых, Р.И.Кирайдт и главный
проектировщик на УМПО Э.И.Кирайдт
подготовили к изданию уникальную
книгу "45 садово	дачных печей своими
руками" 	 она скоро появится на при	
лавках.

Римат КАШАПОВ

Мансарды Кирайдта
помогают решать городу
триединую задачу:
обновление и утепление
зданий, обеспечение
новыми площадями.

ЗИМНЯЯ ВИШНЯ
в башкирском интерьере



Рафиль Гарифуллин, 

вице�премьер, министр внешних связей и торговли РБ: 

�Новый год � семейный праздник. Следую этому пра�

вилу уже 34 года, с тех пор, как женился. Теперь уже и

дети придерживаются этой традиции. После того, как

куранты бьют 12 часов, мы отправляемся на елку. И та�

кой ритуал однажды мне дорого обошелся. В прямом

смысле. Во времена "пыжиковых шапок" я как раз этой

самой шапки и лишился. Пока катился с детьми с ледя�

ной горки на Советской площади, хулиганы ее сдерну�

ли с моей головы и убежали. 

Из традиционных блюд на нашем новогоднем столе

всегда бывает гусь, фаршированный яблоками. Позд�

ней осенью, когда в деревнях завершаются "гусиные

субботники" (Коз эмесе), родственники присылают

гостинец. И первого гуся жена готовит на Новый год.
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Валерий Лебедьков, 

генеральный директор ОАО "Уфамолагро�

пром":

�Обожаю Новый год встречать на охоте. Хожу с

друзьями на кабана, лося, глухаря, зайца. Это

бывает, конечно, мальчишник, давно сплочен�

ная компания. Женам, разумеется, наше ис�

чезновение под Новый год не нравится, поэто�

му стараемся находить компромисс.

Необыкновенные новогодние истории имеют к

нашей семье самое непосредственное отноше�

ние. В ночь с 31 декабря 1963 на 1 января 1964

года на бал�маскараде в Доме культуры горо�

да Мелеуза я познакомился со своей Любовью.

Как сейчас помню, вышел на сцену и запел:

"Вышла мадьярка на берег Дуная, бросила в

воду цветок..." И вдруг увидел девушку с голу�

быми глазами в красном платье. И все. Пять лет

мы дружили. Я учился в институте в Ленингра�

де, она в пединституте в Бирске, и только в 69�

м году мы поженились. А теперь вот на охоту

не отпускает... 

Владимир Кашулинский, 
заместитель главы администрации Уфы:

�31 декабря � для меня очень знаковая дата. Именно

в этот день в 1971 году я приехал в Уфу. Мы с другом

отправились тогда на остановку "Округ Галле", где

жила знакомая его родителей. Там мы вместе с

квартирной хозяйкой Раилей Мансуровной и встре�

тили Новый год. С тех пор я люблю Новый год боль�

ше всех других праздников. 
А 31 декабря 1994 года меня представляли как главу

Калининского района � тоже запомнилось.

Есть у меня и своя традиция, связанная с этим празд�

ником: никакого шампанского! Всегда встречаю Но�

вый год на трезвую голову. И прошу на службе по�

ставить мне дежурство на 1 января. Так было на за�

воде, потом в районной и городской администраци�

ях. Идешь на работу рано утром свеженький, бод�

ренький, а тебе навстречу веселый и уставший после

обильного празднования народ... 

Эльвира Фатыхова, 

солистка Башкирского государственного театра оперы

и балета и Анкарской оперы, обладательница Гран�

при республиканского конкурса имени Газиза Альму�

хаметова: � Новый год только приближается, а настроение у меня

уже праздничное. Ведь сбылась моя заветная мечта �

спеть Виолетту в опере Джузеппе Верди "Травиата". Я

так счастлива, что родной театр пригласил меня участ�

вовать в премьере. Да еще во время такого красивого

фестиваля � "Шаляпинские вечера" в Уфе". Из Турции

летела на крыльях в буквальном и переносном смысле.

2002�й год буду встречать в Анкаре, но мысленно я

всегда с вами, дорогие коллеги, друзья, все уфимцы.

Выпью бокал шампанского за ваше счастье, здоровье. 

КАК НАШ БОМОНД
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Игорь Черненко, президент Ассоциации предпринимателей РБ, руково�

дитель аптечной сети "Леко":�Еще со студенчества Новый год встречаю с друзьями в

лесу в походных условиях. Став людьми семейными,

мы не изменили этой традиции, наши жены тоже заяд�

лые туристки. Немного сложнее с детьми, но и их мы с

малолетства приучаем к природе. Нашей дочери 9 лет,

и нынче берем ее с собой в лес встречать Новый год.

Уже все продумано до мелочей. Заготовлен брезент

для чума, теплые спальные мешки, но и все остальное,

без чего немыслим Новый год.

Андрей Евсюков, 

главный врач кардиологического диспансера:

�Больше всех мне запомнился Новый год с 95�го

на 96�й. Ближе к вечеру, когда мы уже готови�

лись традиционно встретить новогоднюю

ночь в кругу семьи, мне позвонили с работы и

попросили срочно приехать. В клинику посту�

пил молодой человек в тяжелейшем состоя�

нии. При обследовании у него обнаружился

трехклапанный порок сердца. Ильдар А. был

уже в критическом состоянии, у него начался

отек легких. Возникло сомнение: стоит ли его

брать на стол, удастся ли вытащить...

Но все�таки мы решились. Операция началась

в 10 вечера 31 декабря и через 8 часов успеш�

но завершилась. Мы посадили Ильдару вмес�

то клапанов два протеза, а на третьем клапа�

не сделали пластику. Через год у него родился

сын. Сейчас Ильдар � цветущий мужчина. 

Марс Кальметьев, 

глава администрации Кировского района:

�Новый год всегда встречаю в семье. Нынешний празд�

ник ждем с женой с особым чувством � к нам в гости

придет двухлетняя внучка, ставшая теперь "центром

Вселенной" для всех нас. Придут, конечно, и сын со сно�

хой и сватья. Вот таким тесным кругом и планируем

вступить в новый год. А чтобы накрыть красивый и вкус�

ный стол, обязательно заглянем в магазин "Шатлык�

люкс", где всегда большой выбор вкусных вещей.

Из забавных случаев под Новый год запомнился один:

во времена дефицита удалось "отхватить" аж 4 бутылки

шампанского, до которого вдвоем с другом и дорва�

лись. С тех пор шампанское терпеть не могу!

Необычно пришлось встречать Новый год 3 года назад.

В микрорайоне кондитерской фабрики случилась серь�

езная авария. Поэтому в ночь с 31 декабря на 1 января

вместе с аварийными службами был там. Но ближе к 12

часам в вагончике организовали импровизированный

праздничный стол. Запомнилось...

Анфиса Ермеева, 

директор салона "Карэ":

� В канун Нового года мы интенсивно работаем, что�

бы подарить людям хорошее настроение. После

предпраздничной суеты хочется уюта и тепла. Пред�

почитаю Новый год встречать в камерной обстановке,

в кругу семьи: дома или за городом. Что пожелать чи�

тателям журнала? Здоровья, гармонии в семье, успе�

хов в работе, душевного покоя.

ВСТРЕЧАЕТ НОВЫЙ ГОД



В
оздух звенит от морозца. 
С неба падают снежинки.
Каждая � чудное творение
природы. Ловлю на ладошку
маленькую ажурную звез�

дочку. Мгновение � и она исчезает.
Подобно снежинкам недолговеч�
ны и ледяные чудо�городки. Выра�
стут на площадях дворцы сказоч�
ные, прилетят птицы райские, со�
берутся звери диковинные... Кон�
чается праздник и исчезает все.
Остаются лишь воспоминания о
красоте, да снимки на память.

Но вот опять приближается
Новый год, и вновь берутся за ин�
струменты зодчие ледяных скульп�
тур. Звенят пилы на площадях. Ра�

ботают мастера. Тут же любопыт�
ные мальчишки наблюдают, как
бесформенные глыбы льда приоб�
ретают очертания героев любимых
сказок.

Работать со льдом, несмотря
на его обманчивую красоту, не
просто сложно, а и чревато для
нежных рук скульптора. Нужно
знать основной секрет этого хит�
рого материала. И хотя вроде бы
он многим известен: лед работает
на просвет, но вот использовать
его может не каждый. "Знаете, это
все равно, что работать с алмазом.
У одних � бриллиант получается, у
других � камешек", � говорит Вла�

дислав Пегов.
Владислав со своими ре�

бятами третий год строит ле�
довый городок на площади у

Дворца молодежи в Орд�
жоникидзевском районе.

В прошлом году на кон�
курсе "Вьюговей�

2000" их экспозиция
была признана луч�
шей в городе. Он
автор проекта и
главный худож�
ник. Вероятно,
многие уфимцы
помнят изящную
пантеру Багиру,
д о б р о д у ш н о г о
медведя Балу,
п р и с м и р е в ш е г о

Шерхана. Все герои
Киплинга из знаме�

нитой сказки "Мауг�
ли" собрались здесь,
шагнув из далекой
страны, где никогда

не бывает снега. Ощуще�
ние, что ты именно попал

в нее, создавал и огромный
Сфинкс. Эта чудо�гора была при�
зером в номинации "Композиции
функционального назначения".

� Почему именно был выбран
такой сюжет? � спрашиваю Влади�
слава. 

� Во�первых, наступал год
Змеи. Надо было это как�то обо�
значить. И тут всплыли воспоми�
нания из детства. Тогда моей лю�
бимой книгой была книга Киплин�
га. В сказке "Маугли" был симпа�
тичнейший удав Каа. Захотелось
сделать его героем. А через его
друзей пожелать горожанам в на�
ступающем году настоящей друж�
бы, верности, любви и преданнос�
ти.

� А в этом году?
� На сей раз героями стали ло�

шади, так любимые в нашей рес�
публике. Композиция выстроена в
классическом стиле.

� Черниковку считаю своей лю�
бимой малой родиной. А на пло�
щади, хоть она и сложная для ра�
боты, стиснута домами, знаю наи�
зусть каждую пядь.

� Владислав из семьи худож�
ников, закончил худграф педин�
ститута. В живописи предпочитает
транснеореализм, не является по�
клонником фотореализма. Со
льдом начал впервые работать 7
лет назад. Сейчас о том городке в
Новых Черкассах вспоминает с
улыбкой. "Снегурочка да Дед Мо�
роз, зайчишки... Банально, � гово�
рит он. � Уже на многие вещи смо�
тришь и делаешь по�другому.
Между прочим, и ребята из других
команд тоже развиваются, на мес�
те не стоят. Так ледовые городки
становятся один лучше другого".

облик города

Хрустальный звон
прозрачного льда

Галина ГРИГОРЕНКО
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� Это сейчас, а лет пять назад я бы�
ла широко известна лишь в узких кругах
работников сферы бытового обслужи�
вания, � смеется Раиля Фасхутдинова. �
А все из�за того, что мы с моей подру�
гой и коллегой Алевтиной Гординой за�
горелись мечтой купить итальянское
оборудование "Firbimatik" для химичес�
кой чистки одежды. Купили, и началась
наша "веселая жизнь". Чтобы освоить
весь процесс, понадобились еще и ита�
льянские химикаты. Сейчас мы осваи�
ваем рынок уже более уверенно, чем в
год покупки оборудования. 

� У каждого, думаю, свой путь в
бизнес. Я стала предпринимателем от...
безысходности, � признается Раиля Га�
рифовна. � В сфере бытового обслужи�
вания я работаю с 1974 года. Начинала
приемщицей, а потом восемь лет воз�
главляла участок №3, который охваты�
вал Кировский, Ленинский и Демский
районы. С 1980�го � на этом предприя�
тии, которое было всегда только пра�
чечной в объединении "Башхимчистка".
В 1991 году прачечная стала развали�
ваться в буквальном и переносном
смыслах. У заказчиков, бюджетных ор�
ганизаций, не стало денег, чтобы рас�
плачиваться за нашу работу, а здание в
пяти местах дало трещины. Тогда мы
обратились в горсовет, и депутаты по�
крыли из бюджета 50% расходов на ре�
монт.

А вообще, считает Раиля Фасхутди�
нова, предпринимателем надо родить�
ся. Еще в детстве она могла запросто
организовать подруг на какое�нибудь
совместное дело. 

� Надо было, например, по зада�
нию бабушки прополоть огород, а дев�
чонки звали на речку, � вспоминает ди�
ректор, � я предлагала: "Раз без меня
вам скучно, давайте быстренько вместе
все сделаем, и я со спокойной душой
буду с вами купаться". Соглашались, я
ведь была заводилой, душой компа�
нии. 

Рано оставшись без отца, Раиля, са�
мая младшая в семье, привыкла быть
всеми любимой и самостоятельной. И
умела уже в 10�12 лет зарабатывать
деньги. Собрать на лугах первые ягоды
и продать их многие считали зазорным.
Раиля же, выручив деньги, покупала на
них белую муку и пекла из нее лепешки
для родных. Лекарственные травы со�
бирала и сдавала в аптеку. Круто ме�
нять судьбу Раиля не боялась никогда. В
20 лет, несмотря на то, что отбоя не бы�
ло от местных женихов, вышла замуж
за хорошего, доброго белорусского
парня Ивана Якуту и уехала с ним на его

родину. Двоих детей родила там. С
Иваном она чувствовала себя легко и не
боялась переездов � то в Узбекистан, то
в Калининград.

12�метровая малосемейка, первое
собственное жилье, появилась, когда
дети пошли в школу. А потом уж пере�
ехали в теперешнюю квартиру. К сожа�
лению, муж рано ушел из жизни � в 43
года, и Раиле Гарифовне пришлось од�
ной поднимать и учить детей. Но теперь
оба с высшим образованием: дочь �
врач, сын � инженер, трое внуков раду�
ют ее.

�Вы знаете, оказывается, в бизнесе
и в жизни очень много значит имя, � не�
много задумчиво говорит Раиля Гари�
фовна. � Я только совсем недавно узна�
ла, что мое переводится с арабского как
"основа жизни". Может быть, поэтому я
всегда поправляла тех, кому хотелось
называть меня Раей. Предприятию я да�
ла имя бабушки, меня воспитавшей. И
мне кажется, что она незримо мне по�
могает. Даже за границей, куда теперь
часто езжу, она как будто со мной. 

Поездки в Италию, Японию, Китай,
Америку � деловые, по химчистке. В
Америке на выставке впервые увидела
оборудование. Теперь в Болонью при�
глашает постоянно хозяин фирмы � по�
ставщика машин "Firbimatik" Бяджи. 

� А вы смогли бы обойтись только
прачечной? � спрашиваю у директора
"Галии". 

� Нет, не выжило бы предприятие, �
уверенно отвечает она. � Это сегодня я
стираю в месяц по 40 тонн белья, а в год
выхода указа Президента России о ком�
мерциализации предприятий сферы
бытового обслуживания и позже преж�
ние объемы стирки (100 тонн в месяц)
мы потеряли. Только химчистка могла
нас спасти. Я рискнула, влезла в боль�

шие долги, но, как видите, не прогада�
ла. 

Сегодня директор Фасхутдинова
считается в городе одним их успешных
предпринимателей. Кроме машин фир�
мы "Firbimatik", куплены и принципи�
ально новые аппараты и препараты для
аквачистки. Экологически чистые и ща�
дящие � для изделий из нубука и крэга и
пуховиков. 

� Вы как�то говорили, что турецкую
кожу надо чистить не по�итальянски, а
по�турецки, а для этого надо съездить в
Турцию, чтобы знать технологию ее вы�
делки...

� Мы съездили в Турцию. Оказа�
лось, что там только шьют дубленки,
кожаные плащи и пальто, получая уже
готовое сырье из Китая, Кореи, Италии,
Казахстана, Монголии. Брака много из
последних стран: вены, жилки, следы от
укусов оводов остаются. А в процессе
носки вылезают на самых видных мес�
тах. Эта проблема существует и в Моск�
ве, и в других городах. На семинарах в
российской столице об этом говори�
лось неоднократно. Но, думаю, с этим
справится сам потребитель, перестав
покупать некачественные вещи. Тогда
уж нам не придется объяснять клиенту,
почему мы не можем взяться за чистку
их пальто или плаща. 

Я желаю сво�
им заказчи�
кам в 
Новом году
стать более тре�
бовательными к
качеству вещей
при покупке, а
не только к
качеству
химчистки. 
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бизнес�вумен

Ирина ЛЕОНОВА

Имя Галия сегодня у всех ассоциируется с... дубленками. 

И это логично: так называется специализированная итальян$

ская химчистка, в которую с некоторых пор уфимцы несут ве$

щи из кожи и меха. Директора "Галии" теперь знают по фа$

милии и в лицо. 

Раиля и
"Галия"

Адрес специализированной ита$

льянской химчистки "Галия":

Уфа, улица Владивостокская, 4а. 

Тел.: 28$04$53, 53$28$33. 
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7 марта. 2001 г. Я ненавижу
Международный женский день. На
работе опять подарили "революци�
онные цветы" � красные гвоздики.
Наташка уже три дня не звонит, боит�
ся, что в гости напрошусь. Кому в
праздники хочется общаться с неве�
зучей подругой? Говорят, невезение
� это заразно.

22 марта. Представляешь, днев�
ник, у меня сегодня в трамвае кон�
дуктор попросила пенсионное удос�
товерение. Я задохнулась от возму�
щения, а она в ответ: посмотрите на
себя в зеркало, женщина: серое, тус�
клое лицо. Значит, в свои тридцать
девять я выгляжу пенсионеркой?

13 апреля. Привет, это снова я.
Ходила к психоаналитику. Отдала за
10 сеансов полторы тысячи. Результат
нулевой. Еду вчера в троллейбусе, а
над дверью надпись: "Выхода нет".
Его действительно нет...

11 мая. Вчера позвонила Наташ�
ка, прочитав очередную умную
книжку. Она советует поменять
имидж и для начала сделать стриж�
ку. Знакомый парикмахер мне еще 3
года назад сказала, что из "таких во�
лос ничего не сделаешь", и мой удел
� "химка" с начесом. Так что ничего не
получится.

23 июля. Представь, Наташка
вернулась с юга, загоревшая, краси�
вая и насильно потащила меня в "Ка�
рэ" � это такой салон красоты. Ника�
кой очереди. Мы сидели в мягких
креслах, пили кофе, а потом Ната�
лью забрал мастер � говорят,
победитель республиканских
конкурсов. Я пока на стрижку не
решилась, а вот солярий посети�
ла. И теперь стала такой же "шо�
коладкой", как Наталья, хоть на
юге не была.

5 августа. Сегодня на оста�
новке встретила однокурсницу
Веронику. Она меня не узнала. Го�
ворит, помолодела лет на десять.
Меня наконец�то уговорили на
стрижку, и я так этому рада. Волосы
покрасили � теперь они пшеничного
цвета, и никакой седины. Я решилась
оформить брови. Оказывается, это
совсем не больно. Вообще, после са�
лона "Карэ" у меня всегда хорошее
настроение. В рекламной листовке я
прочитала, что метаморфозы от 

"Карэ" � это знак перемен. В мировоз�
зрении. В отношении к себе и дру�
гим. Меня теперь не раздражают
своим видом молодые и хорошень�
кие девчонки. Почему?

1 сентября. Один мужчина, с ко�
торым я познакомилась на прогулоч�
ном теплоходе, сказал, что у меня
красивые пальчики: так и хочется их
поцеловать. Еще бы... Девочки из са�
лона привели мои руки в порядок.

20 сентября. Сегодня ходила в
оперу с Владом. Так удивилась, ког�
да он позвонил! Конечно, хотелось
выглядеть на все "сто". Хорошо, что у
моего мастера и у визажиста были
"окна". Сделали макияж, укладку.

6 октября. Ужасно расстроилась
на работе. Начальник проходу не да�
ет, а мне он ужасно не нравится, ло�
велас! Поплакалась в салоне. Меня
отпаивали каким�то успокаивающим
чаем. Сделали две маски на лицо.
Настроение теперь хорошее.

10 ноября. Писать со�
вершенно некогда.

Дома не бываю. Хо�
жу по концертам,
ночным клубам

(это в сорок�то
л е т ! ) .

Молодые люди о моем истинном
возрасте не догадываются. Что будет,
когда узнают правду? Да, в "Карэ" со
мной сыграли злую шутку, преврати�
ли в девчонку. Говорят: отращивайте
волосы, летом заплетем вам афри�
канские косички.

30 ноября. Боюсь сглазить, по�
этому ничего пока не скажу. Только
что вернулась из "Карэ". Собираюсь в
кафе... С кем, пока секрет. Кстати, с
ним я познакомилась в салоне, он
меня летом домой подвозил. Я что,
об этом не писала?

10 декабря. Даже не знаю, как
сказать... Я записалась в "Карэ" на 25
декабря. Будут делать свадебную
прическу...

В дневник без спросу заглянула

Дарья КЛЮЧЕВСКАЯ.

в поисках имиджа
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Метаморфозы
(Из дневника "невезучей" женщины)

В салонах "Карэ" клиентам га$

рантировано: вежливое отношение,

профессионализм работников, теп$

лая атмосфера.

Вас ждут по адресам: ул. К.Марк$

са, 40, ул. Гафури, 17.

Салоны "Карэ" $ это все виды па$

рикмахерских услуг; косметология;

консультации визажиста с подбо$

ром макияжа; маникюр и педикюр;

наращивание ногтей и ресниц; пир$

синг; африканские косички, брей$

ды; профессиональная парфюме$

рия, солярий.



...Ногтей
Только 10% женщин могут с гордос�

тью сказать: "У меня идеальные ногти". У
остальных, увы, они мягкие, ломкие и
слоистые. Какими бы старинными и со�
временными средствами женщины их ни
укрепляли, все же желаемый результат �
крепкие, длинные и красивые коготки,
придающие рукам благородную форму, �
получить мало кому удается. 

"Нет проблем!" � сказали уже лет пят�
надцать назад зарубежные мастера нейл�
арта и предоставили возможность каж�
дой женщине, располагающей опреде�
ленной суммой денег, стать обладатель�
ницей идеальных ногтей. 

Сегодня и у нас, в Уфе, есть люди, ко�
торые смело могут произнести эту фразу и
избавить уфимку от комплекса неполно�
ценности по этому поводу. Одна из них �
Ирина Еникеева из Центра парикмахер�
ского искусства "Фигаро". Единственная в
Башкирии и ее столице, она имеет звание
мастера технологий и конструирования
ногтей, которое подтверждено сертифи�
катом Международного образовательно�
го центра (Будапешт, Венгрия), дающим
право не только работать, но и обучать
этому искусству других. 

� Процедура занимает не более полу�
тора часов, а держится наш маникюр ме�
сяц � полтора, � говорит Ирина. � Никаких
болезненных ощущений клиентка за сто�
лом не испытывает. На коротко обстри�
женный свой ноготь наклеивается типс
(искусственный ноготь) и закрепляется
особым гелем, который сушится под уль�
трафиолетовым светом. Через две недели
надо делать коррекцию. 

Стоимость очень стильных и крепких
новых ногтей 1100 рублей. Но эта сумма
не смущает сегодня ни студентку, ни бух�
галтера, ни деловую женщину, стремя�
щихся выглядеть в праздник и будни как
настоящие леди. Все графы журнала за�
писи Ирины Еникеевой заполнены на не�
сколько дней вперед.

Сегодня в моде длинные ногти � ост�
рые, овальные и квадратные, покрытые
ярким с блестками и спокойным розовым
или бесцветным лаком. Хитом сезона у
молодых считается пирсинг � ногти, в ко�
торые вдета сережка или колечко. 

..Лица
Мастера в Центре парикмахерского

искусства "Фигаро" отличные: у каждого
уже есть имя и постоянные клиенты, а на
стенах каждого из четырех залов в рамках
висят дипломы, сертификаты и портреты

моделей, занявших с их прическами и ма�
кияжем призовые места.

Что сегодня модно в макияже? Мас�
тера�визажисты "Фигаро" сразу же разде�
ляют будничный и праздничный облики.

Для торжественных случаев предпо�
чтителен "диско�стиль". Он предполагает
яркость. В нем много блеска, стразов, зо�
лота: эффект достигается при помощи зо�
лотой пудры, мерцающих теней, лаковых
жидких помад. Большие накладные или
нарощенные ресницы придают взгляду
потрясающую выразительность. 

В будничном макияже господствует
стиль 60�х годов ХХ века. Возвращаются
"стрелы независимости" � черный контур�
ный карандаш на веках. Линии губ, бро�
вей и глаз � четкие и хорошо прорисован�
ные. "Женщина � вамп" отходит в про�
шлое. Но "ужастики" все же допустимы в
молодежной среде. Актуальны все оттен�
ки коричневого � золотистые и шоколад�
ные, бежевые и терракотовые. 

...Волос
Девочкам, мечтающим расстаться с

косой, стилисты, победители междуна�
родных конкурсов парикмахеров, кото�
рых в "Фигаро" немало, советуют не торо�
питься. Скучна коса? Расплетите ее. "Кон�
ский хвост" снова выходит на передовые
позиции. Стрижки сегодня выполняются
ножницами и бритвой. Рваные края,

сложная геометрия и "художественный
беспорядок" � таковы тенденции в приче�
сках на подиумах. В жизни же все спокой�
нее и естественнее. Природные цвета во�
лос можно подчеркнуть оттеночными
шампунями. Но самое главное � волосы
должны быть чистыми ежедневно, а не
только в праздники.

� У работников нашего Центра парик�
махерского искусства "Фигаро", единст�
венного в республике предприятия, кото�
рое не только делает каждую посетитель�
ницу красивой, модной и стильной, но и
готовит для этого профессиональные кад�
ры � парикмахеров, визажистов,
менеджеров и бухгалтеров
именно для этой отрасли, �
сегодня горячая пора: ско�
ро Новый год. Во всех че�
тырех парикмахерских,
маникюрном, педи�
кюрном, постижер�
ном залах, в мага�
зине и зале нейл�
арта сегодня мно�
голюдно, � гово�
рит директор Та�
тьяна Десятки�
на. � Но мы рады
каждому клиен�
ту, без внимания
его не оставим.
Приходите, и вы
убедитесь, что на�
ши мастера не только
на конкурсах, но и в
жизни могут из Золушек
делать принцесс.
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Адрес Центра парикмахерско$

го искусства "Фигаро": Уфа, про$

спект Октября, 91/2. Телефоны:

33$61$31, 33$26$12.

в поисках имиджа

Быть можно дельным человеком
и думать о красе...

Ирина ЛЕОНОВА



Стресс? 
Немедленно 
за боулинг!

Еще десять лет назад большинст�

во россиян мало что слышало о боу�

линге. Этот  вид спорта и развлечения

стремительно ворвался в нашу жизнь

почти одновременно с биржевыми

брокерами, финансовыми менедже�

рами, риэлторами, маркетологами �

людьми, которым общество очень бы�

стро нашло определение � деловые.

Они сразу же стали узнаваемы своим

особым стилем в работе и манерами в

общении. Очень скоро у них появи�

лись и свои развлечения. И боулинг �

одно из них. 

В Уфе уже достаточно боулинг�

клубов, где сформировались и свои

поклонники, и свои завсегдатаи. Но

"Аэро�сити" в этом смысле завоевы�

вает симпатии посетителей поистине с

космической скоростью. 

Ставкой в боулинге "Аэро�сити"

частенько оказываются самые неожи�

данные сюрпризы. Кому�то выпа�

дает удовольствие отжаться под весе�

лый одобрительный смех честной

публики, а кому � выпить разом две

кружки настоящего пива Guinnes.

Компания известных спортсме�

нов, отдыхавшая здесь в этот вечер,

была очень довольна качеством и ос�

насткой игры. С открытием "Аэро�си�

ти" они предпочитают тренироваться

именно здесь. В конце ноября в этом

роскошном зале прошел рейтинговый

турнир "Мастер" по Уфе. 

Очень скоро у нас завязался раз�

говор с ребятами из других городов,

которые считают себя уже завсегдата�

ями "Аэро�сити". Говорят, в мире боу�

леров России стали ходить легенды об

уфимском чудо � "Аэро�сити". 

Игра в бильярд � особая история.

Только в "Аэро�сити" гостей ждут фе�

шенебельные игровые столы. Солид�

ные отцы семейств хохочут, как дети,

довольные своими успехами и, особ�

ливо, чужими неудачами. При этом

цены минимальные по городу: час в

"американку" 100 рублей, в рус�

ский бильярд � 160! 

Изящество 
и грациозность

...Что за удовольствие по�

грузиться в сладкую негу от

томного и сильного го�

лоса известной и за

пределами респуб�

лики профессио�

нальной певицы

Регины Мохам�

мад! У нее, го�

ворят, ничуть

не меньше по�

к л о н н и к о в ,

чем у шоу�ба�

лета "Модус", большинство исполни�

телей которого известные в Уфе мас�

тера �призеры российских и междуна�

родных конкурсов. Виртуозность со�

листов поражает воображение: под

все убыстряющиеся ритмы музыки

сверкающие серебром клинки в руках

танцоров совершают немыслимые

"пируэты". И все же классическая пла�

стика варьете вне конкуренции! Соли�

стки в экстравагантных костюмах с го�

лубым оперением просто тонут в море

оваций  благодарной публики.
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Высший пилотаж от "
$ Да ну, брось!  $ говорит мне друг. $ Тут наверняка вход по кар$

точкам или рублей по пятьсот на каждого.

Получив зарплату с хорошей премией, решили отдохнуть так,

как давно мечтали, ибо все эти наши ночные клубы уже порядком

надоели. Наслышанные об "Аэро$сити", мы уже с полчаса прогули$

ваемся перед сверкающим зазывными огнями комплексом.

Набравшись решимости, все же входим. 50 рублей за вход $

приятная неожиданность. После подробнейшего и вежливого объ$

яснения, что, где, как и почем, отправляемся в "полет".



Посетитель "Аэро�сити" может здесь

впервые для себя открыть  искусство

стриптиза, которое своими корнями ухо�

дит в далекое прошлое и о котором рос�

сияне долгие десятилетия знали лишь

понаслышке. В этом престижном клубе

стриптиз ничего общего не имеет с пош�

лостью, это всего лишь забавная и граци�

озная игра исполнителей со зрителем.  

Шоу�программа длится до полвто�

рого или полтретьего ночи, в зависимос�

ти от дня недели. Чтобы довольная пуб�

лика могла оторваться от захватываю�

щего действа, следует музыкальная пау�

за. Для подбадривания посетителей на

сцене работают три грации. В обволаки�

вающих волнах цвета и звука лица гостей

расплываются в счастливых улыбках. Вот

он, настоящий отдых! 

Утешение для гурмана
Впрочем, пора удовлетворить и ра�

зыгравшийся аппетит � от аромата кухни

у нас уже давно слюнки текут. 

Блюда всего мира � "Креветки в ко�

косовом орехе", "Перепела в гнезде",

"Сливочный суп из морепродуктов", "Го�

рячее мороженое" � отражены в очень

удобном меню, где каждое из них сопро�

вождается фотографией, что исключает

любые недоразумения. Над приготовле�

нием пищи работают 7 поваров в отдель�

ных холодном, горячем и кондитерском

цехах....

...На каждом этаже установлено по

бару с огромным выбором напитков. Пиво

всех сортов (для тех, кто понимает � насто�

ящее!), виски канадские, американские,

шотландские, коктейли как для взрослых,

так и безалкогольные для детей ... А сидр!

Этому напитку можно слагать оды. И в Уфе

только здесь можно ощутить его настоя�

щий бесподобный вкус.

Вина для самого требовательного

клиента � с Кипра, из Франции, Италии,

изысканные сакэ, арманьяки, кальвадо�

сы, граппы... Особым почетом пользуется

самая дорогая бутылка из горного хрус�

таля коньяка "Луи 13" более чем двухсот�

летней выдержки. 

Но при всей изысканности кухни  сре�

ди "постояльцев" "Аэро�сити" есть и та�

кие, что отдают предпочтение уютному

гриль�бару на первом этаже, в котором

можно заказать блюдо и наблюдать та�

инство его приготовления.

В меню гриль�бара такие блюда, как

"Семга с соусом немецким", "Шашлык из

осетрины", "Кебаб"... Коли уж писать о

ценах, то приведу такой пример: гросс�

биф двухсотграммовый стоит всего 150

рублей. Армия гурманов Уфы здесь на�

шла себе утешение. 

...В ресторане можно не только хоро�

шо поесть. Не меньше наслаждения полу�

чат истинные эстеты. Оригинальная посу�

да из английского костяного фарфора

Dudson. Современнейшая светотехника.

Система Dolby Surround распределяет

звук из более чем двадцати колонок рав�

номерно на каждый уголок зала. Эта сис�

тема � лучшая в городе, как и современ�

нейшее диджеевское оборудование, поз�

воляющее слушать настоящую клубную

музыку.

По выходным сцена превращается в

киноэкран 4х5 метров, на который про�

ецируется DVD�фильм, и наблюдается

повальное нашествие целых семей. Дети

смотрят кино и мультики в зале рестора�

на, а родители в это время играют в боу�

линг, бильярд, чтобы потом в тесном кру�

гу устроить незабываемый семейный

ужин. 

Уже на выходе из ресторана мы стал�

киваемся с группой людей.

� Ба, знакомые все лица! � оторопел

мой товарищ. � Это же...

Да, да, знакомые по местным про�

граммам телевидения солидные люди от�

дыхали в VIP�зале, примыкающем к рес�

торану. Этот зал рассчитан на 12 персон.   

...У каждого уголка "Аэро�сити" своя

особая дизайнерская изюминка, но в це�

лом комплекс создает стильный ансамбль:

воздушный корабль "Аэро�сити". Круго�

светный. Он дарит уфимцам путешествие

по странам мира. 

Стену напротив роскошного бара рес�

торан�зала занимает огромная фотокар�

тина реставрированного архивного фото

1928 года из истории российской граждан�

ской авиации. 

Официантки, в начале шоу�програм�

мы одетые в форму стюардесс 70�х годов,

затем переодеваются в более раскрепо�

щенную форму: черные юбочки и черные

пилотки.

Когда мы вышли из "Аэро�сити" да�

леко за полночь, денег на карточке оста�

лось намного больше, чем мы планирова�

ли. Хватит, чтобы прийти сюда в следую�

щие выходные. Кстати, благодаря карточ�

кам "Башкард", мы заплатили на 12%

меньше.

PS: Таким друзья застали “Аэро�сити”

в ноябре 2001�го. Говорят, в наступающем

году элитный клуб Уфы сменит имидж и

станет еще более притягательным для

посетителей.

Антон ПАВЛОВ

ночной город

АЭРО     СИТИ"
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Н о вот послышался шепот, и
красавицы�феи изящным
движением рук подняли се�

ребряные подносы с десятком бока�
лов и понесли в большой зеркаль�
ный зал.

Здесь за столом восседали "вер�
ховные судьи" и представители. По�
сле того, как бокалы были розданы,
судьи повернули взоры в сторону хо�
зяина дома. Тот улыбнулся и кивнул.

Началось таинственное действо,
которое повторяется ежегодно вот
уже 2600 лет. С того времени, когда
древние греки определили "сына
Зевса � владыки богов и людей, хозя�
ина Олимпа и царевны Семелы" Дио�
ниса (Вакха) богом виноградарства и
виноделия и начали проводить в его
честь празднества � Вакханалии: тор�
жественные шествия, застолья, со�
стязания драматургов, поэтов и хо�
ров. И не на одном ли из таких пра�
зднеств спустя века родилась эта пес�
ня:

На ветру полыхает костер,

Его пламя как будто живое.

Незнакомка ведет разговор

Взглядом только со мною.

Колдовские шальные глаза

Затуманились дымкой костра...

Однако пора вернуться в реаль�
ность. Это строки с этикетки водки
"Колдунья" � очередной новинки
Уфимского спирто�водочного ком�

бината "Золотой век". А таинственное
действо, названное  причудливо�на�
учно "дегустация", проходило 16 ноя�
бря в лаборатории комбината.
Здесь, на выставке конкурса "Лучший
продтовар�2001" представили свои
новинки и эксклюзив семь спирто�
водочных заводов республики. По�
нятно, что каждая экспозиция � это
отдельная тема. И что же? По итогам
конкурсной дегустации "верховные
судьи" бесспорным лидером назвали
комбинат "Золотой век", вручив кол�
лективу во всех номинациях "золо�
тые" дипломы.

В чем же секрет успеха? С естест�
венным в таких случаях вопросом мы
обратились к директору предприя�
тия Данису Дусову. Однако хозяин
дома, занятый гостями, отмахнулся:

� Лучше вам обратиться к тем,
кто делает водку "своими руками"...

В самом деле! Мы с фотокоррес�
пондентом тут же направились в со�
седнее здание � в цех подготовки и
розлива продукции. Сопровождав�
ший же нас представитель отдела
маркетинга поспешил предупредить:

� Это гиблое дело, мужики, Васи�
ля Шакирьяновна свои секреты не
выдает никому...

Преодолев "пост № 1", мы оказа�
лись в просторном светлом зале роз�
лива и сразу окунулись в удивитель�
ную симфонию�перезвон двигав�
шихся по линиям миллионов буты�
лок. Описать эту "музыку" невозмож�
но, это нужно услышать хоть раз в
жизни. Казалось, десятки женщин в

белых халатах играют в невиданном
оркестре...

Очарованные, мы и не заметили,
как перед нами возникла "гроза
предприятия" � главный технолог Ва�
силя Шакирьяновна Курбанова:

� Гости?
� Готовим репортаж для нового

городского журнала. Цветного, пол�
ноформатного...

� Давно пора, � перед нами стоя�
ла уже совершенно другая женщина,
добрая, с приветливой улыбкой. � А
то нехорошо � миллионный город,
столица � и ни одного своего журна�
ла...

Сначала мы прошли в отдел под�
готовки продукции. Здесь, как и вез�
де в цехе � идеальная чистота.

� На качество водки, ее вкус и
аромат влияют три основных факто�
ра, � говорит Василя Шакирьяновна.
� 70 процентов успеха зависит от ка�
чества сырья, то есть спирта и воды.
Используем зерновые спирты только
собственного производства класса
"Люкс", "Экстра" и высшей очистки.

После многочисленных анализов
и экспериментов наиболее подходя�
щей для производства высококачест�
венной продукции была признана
вода горного родникового источника
хребта Алатау, расположенного в
200 км от Уфы в предгорьях Урала.
Эта уникальная вода фильтруется че�
рез кварц и песчаник, насыщена ио�
нами серебра и микроэлементами,
которые оказывают благотворное
воздействие на организм человека.
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Римат КАШАПОВ

...Вдруг все стихло. Еще продолжал петь в ушах перезвон

хрусталя и стекла. Еще переливались лучи заходящего солнца

в легкой зыби прозрачных, алых, изумрудных напитков. Но уже

замерли в ожидании своей участи ряды и горы бутылок и буты$

лочек причудливых форм, цветов, запахов. Время останови$

лось...

Уфимская столетняя...
колдунья



Во�вторых, очень важно соблю�
дение технологического режима.
Например, при перемешивании
спирта с водой очень важна вы�
держка по времени: необходимо
уловить момент между 15�20 мину�
тами. Тут может выручить только
опыт. А в фильтрации важна ско�
рость. Ее можно довести до 40 гека�
литров в час на "Люксе" и до 60 гека�
литров в час на "Экстре". Но мы ста�
раемся не превышать 30�40. Вот тог�
да и органолептика будет хорошая. В
общем, схема, на первый взгляд,
простая: перемешанная водка из на�
горного отделения самотеком посту�
пает в песочно�кварцевый фильтр,
потом идет в угольную колонку,
опять поступает в песочный фильтр
и только потом идет в линию.

В�третьих, очень важно соблю�
дать четкий ритм производства, без
остановок и простоев. Ведь длитель�
ные задержки, соприкосновения
спирта с воздухом, высокая темпе�

ратура снижают качество продук�
та.

Ответственность на нас лежит
большая, ведь мы, согласно за�

ключенным договорам, все
материально�ответственные

лица: и за количество, и за
качество отвечаем полно�
стью...

Эту мысль уже в отде�
лении розлива подхва�

тывает начальник це�
ха Ринат Хасаншин:

� Мы продук�
цию, отправляемую
на дегустацию и вы�
ставки, здесь специ�
ально не готовим, �
говорит он, водя нас
по линиям, � водку в
лабораторных усло�
виях делать невоз�

можно. Ее обычно от�
бирают в складах Башспирта. Имен�
но так водка "Федор Шаляпин", за�
воевавшая многочисленные награ�
ды на всероссийских выставках и
конкурсах, и стала "визитной карточ�
кой" нашего предприятия. В феврале
этого года в Брюсселе на междуна�
родном конкурсе "United Vodka" наш
"Федор Шаляпин" был награжден
серебряной медалью в номинации
люксовых. Это серьезный междуна�
родный успех, он нам открыл новые
возможности для более успешной
продажи продукции за рубежом.

� О своей продукции, как о сво�
их детях, можно говорить бесконеч�
но, � продолжает Ринат Вагизович, �
но, наверное, будет уместно назвать

те из них, которые награждены золо�
тыми медалями, знаками качества,
платиновыми знаками всероссий�
ских выставок и конкурсов. Это
бальзам "Золотой век", водка "Гости�
ный двор", "Элитная люкс", "Элит�
ная", настойка "Рябиновая на конья�
ке"...

И еще: наша новинка � крепкий
ликер "Сантарино" в начале ноября
вернулся из Перми, с всероссийско�
го конкурса с золотой медалью.

Хорошо известны нашим поку�
пателям и "Русская Чарка", "Эфенди",
"Салям", "Посольская", "Экстра"...

На дворе � зима. И я хотел бы
напомнить, что наш бальзам "Золо�
той век" обладает противовоспали�
тельными, стимулирующими, тони�
зирующими и общеукрепляющими
свойствами. В его состав входят про�
полис, башкирский мед, а также на�
стой из 24 лекарственных трав.

А вот наша водка "Весельчак" с
"говорящей" пробкой � это первая в
России реализованная идея "говоря�
щей бутылки". Если снять пробку,
начинают звучать забавные тосты,
поговорки, музыкальные проигры�
ши. "Весельчак" � это самый ориги�
нальный и приятный новогодний
подарок�сюрприз...

На пороге цеха нас провожала
главный технолог, и мы не удержа�
лись: 

� Василя Шакирьяновна, а какую
водку вы ставите на новогодний
стол?

� Аллага шэкер, � ответила она с
улыбкой, � мы водку на стол давно
не ставим, Новый год  встречаем
шампанским. Но для гостей держим
в холодильнике свою "Уфимскую
столетнюю".

Вообще, всякая водка хорошо
получается, если в нее вкладываешь
душу. Других секретов я не знаю. Мы
хотим, чтобы наша продукция несла
людям новую культуру, чтоб она ук�
рашала наши праздники, снимала
усталость, лечила, наконец. Ведь
водку�то изобрели, мне кажется,
именно для лечения...
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Вразвитии культуры нашего
края значительную роль
играли купцы�меценаты

К.И.Блохин, основавший в 1873
году винокуренный завод (ныне
УСВК "Золотой век"), и его преем�
ник В.И.Видинеев. К.И.Блохин от�
крыл первый в Уфе книжный мага�
зин, книжный склад, первую част�
ную типографию и частную газету
"Уфимский листок объявлений"
(сейчас это комплекс зданий на
углу ул. Ленина и Октябрьской ре�
волюции). Он же впервые открыл
частный общественный сад для
горожан с летним театром (ныне
сад им. Аксакова на ул. Пушкина)
и первую общественную библио�
теку.

Впоследствии наследники
продали завод и театр купцу пер�
вой гильдии В.И.Видинееву, кото�
рый часть доходов предприятия
выделял для развития искусства:
пожертвовал большую сумму на
строительство Аксаковского дома
(ныне театр оперы и балета), ма�
териально помогал артистам и, в
частности, начинающему тогда
великому певцу Ф.И.Шаляпину.
Будучи членом городского Попе�
чительского совета по образова�
нию, В.И.Видинеев оказывал под�
держку школам, гимназиям, си�
ротским домам. Под его попечи�
тельством же в Уфимской губер�
нии строились народные дома,
которые имели залы для проведе�
ния лекций, постановки спектак�
лей, библиотеки, чайные...

УСВК "Золотой век" остается хранителем прекрасных традиций

меценатов К.И.Блохина и В.И.Видинеева.

Подобно своим предшественникам коллектив комбината "Золотой

век" не остается в стороне от общественной и культурной жизни рес$

публики, принимает участие в благотворительных мероприятиях, ока$

зывает постоянную помощь в организации фестивалей, смотров, кон$

курсов, юбилеев творческим коллективам республики: театру оперы и

балета, филармонии, ансамблю народного танца.

Особые отношения связывают УСВК "Золотой век" с уфимским от$

делением международного союза музыкальных деятелей "Шаляпин$

ский центр". Проводятся совместные культурные мероприятия с объе$

динением "Золотая книга Санкт$Петербурга". Для уфимского музея

Ф.И.Шаляпина приобретена уникальная книга начала ХХ века о жизни и

творчестве певца.



Фармакологические
свойства:

Тиролиберин является рили�

зинг�фактором гипоталамуса, спо�

собствует высвобождению тиреот�

ропного гормона гипофиза, стиму�

лирует секрецию пролактина. Ока�

зывает непродолжительное анти�

депрессивное и психостимулирую�

щее действие; ослабляет эффекты

этанола, барбитуратов, нейролеп�

тиков и бензодиазепинов; облада�

ет ноотропным действием, улуч�

шает мозговое кровообращение.

Характерной особенностью ти�

ролиберина является

его способность стиму�

лировать угнетенное

дыхание, а также ос�

лаблять неврологичес�

кую и гемодинамическую

симптоматику, связанную

с повреждением ЦНС.

Показания 
к применению:

Применять строго по на�

значению врача во избежание

осложнений.

Тиролиберин применяют для

купирования и кратковременного

(7�10 дней) лечения астено�депрес�

сивных состояний; при астеничес�

ких состояниях различного проис�

хождения (вялости, подавленнос�

ти, апатии); при неврастенических

расстройствах у больных, перенес�

ших интоксикацию, инфекции и

травмы головного мозга; для лече�

ния абстинентного синдрома при

алкоголизме, а также наркотичес�

кой (героиновой) зависимости.
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тайны эскулапа

Противопоказания:
Гипертоническая болезнь, ост�

рая сердечно�сосудистая недоста�

точность: эпилептиформные расст�

ройства; состояния тревоги или

возбуждения, бессонница; бере�

менность; детский возраст (до 18

лет).

Способ применения 
и дозы:

Препарат назначается утром и

днем. Раствор для инъекций в ам�

пулах по 1 мл внутривенно струй�

но или капельно (в физиологи�

ческом растворе NaCl или 5%

растворе глюкозы).

Побочное
действие:

При назначении ти�

ролиберина может на�

блюдаться кратковре�

менное повышение ар�

териального давления,

покраснение лица, учащение ды�

хания.

Отпускается по рецепту.

Республика

Башкортостан,

450014,

ул.  Новороссийская,

105.

Тел./факс:

21+31+47, 

21+31+66, 

21+33+18.

E+mail:

immun@Bashnet.ru

ТИРОЛИБЕРИН
НОВЫЙ ПРЕПАРАТ ДЛЯ ПРЕОДОЛЕНИЯ

АЛКОГОЛЬНОЙ И НАРКОТИЧЕСКОЙ ЗАВИСИМОСТИ



Н
ачавший свою историю су�
ществования еще в 1981�м,
спортивный комплекс в

этом году пережил второе рождение.
Он полностью отреконструирован и в
сентябре получил "боевое креще�
ние", приняв участников чемпионата
России по летнему биатлону. На со�
ревнования столь высокого уровня
съехались спортсмены и специалис�
ты по данному виду спорта не только
российского уровня. Самую высокую
оценку спортивное сооружение по�
лучило от президента Международ�
ного союза биатлонистов Андерсена

Бессерберга, приехавшего из
Норвегии.

В зер�
кально�стеклянном

полукруге здания, отку�
да идеальный обзор прак�

тически всей трассы, � судей�
ская комната, пресс�центр,
конференц�зал. Тут же каби�
неты врача, доппинг�контро�
ля, 20 комнат для подготов�
ки лыж. Уютные трибуны и
воздушные мостики пост�
роены с таким расчетом,
чтобы зрители могли на�

блюдать за борьбой на

любом участке маршрута. А ровная и
гладкая лыже�роллерная трасса дли�
ной в три километра остается лишь
мечтой для спортсменов многих го�
родов. Освещение ее галогеновыми
лампами дает возможность прово�
дить соревнования и в темное время
суток.

Стрельбище тоже новое. Оно
имеет 30 установок для стрельбы и
по своей конструкции оригинально �
из железобетонных плит. Как извест�
но, стрельбища обычно делают на
основе земляного
вала. В отличие
от такого,

наше выглядит намного эстетичнее.
Старый же, полузакрытый тир тоже
сохранили. Он используется для обу�
чения детей начальной группы СДЮ�
ШОР.

Каждый желающий уфимец мо�
жет прийти сюда и кататься по ров�
ным дорожкам наравне с будущими
чемпионами.

...Стоя на воздушном мостике,
мы долго смотрели, как лыжники �
совсем маленькие и  взрослые � один
за другим уходили на трассу. "Све�
жий воздух, успокаивающая тишина,
красивая местность и прекрасные ус�

ловия � разве хуже
лыжных баз в швей�

царских Альпах?"� подума�
лось мне.
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спорт

В Альпы...
на трамвае

Сворачиваю с оживленной трассы, и извилистая

дорога уносит меня в глубь леса. Прошагал

совсем немного, но уже не слышно шума машин,

не чувствуется раздражающий хаос мегаполиса.

Вокруг лишь тихое безмолвие леса,

ущипывающий за кончики уха мороз и четкий

хруст снега под ногами. Вдруг впереди увидел

силуэт, плавно скользящий среди деревьев.

Потом еще один, второй, третий... 

Последний виток дороги, и передо мной

открылась завораживающая картина $ на берегу

Белой у склона горы уютно пристроилось

великолепное четырехэтажное здание $ 

центр европейского уровня $ 

спортивный комплекс "Биатлон".

Ильшат ЗИГАНШИН



Первый вопрос к Юрию:
� Для чего в журнале открывается

такая рубрика?
� Дело в том, что российский алко�

гольный рынок в основном уже сложился
и даже успел насытиться. С начала 90�х
годов образовавшееся пустое место на
рынке алкоголя было заполнено напитка�
ми, мутными, как само то время. Они есть
и по сей день. Океаны химического анти�
вина, наливные нефтеемкости примитив�
ного виноматериала неопределенного
происхождения, передозировка слаща�
вых и тяжелых игристых вин и наспех сра�
ботанных бренди � это одна сторона тепе�
решней вневодочной действительности.
На другом конце "качелей" � сегмент до�
стойных, престижных, обладающих высо�
чайшим качеством вин и спиртных напит�
ков.

Как правильно сориентироваться в
"море" вин, научиться грамотно выбрать
тот или иной напиток в "привязке" к пово�
ду или ситуации, подавать и сервировать
элитные вина, какие блюда будут идеаль�
ным сопровождением для достижения га�
строномического альянса с напитками?
Возможно ли оградить себя от дилетант�
ского отношения персонала ресторанов и
винных магазинов?

На эти и многие другие вопросы я по�
стараюсь ответить в нашей постоянной
рубрике. Мы с вами научимся разбирать�
ся в винах Франции, Италии, Германии,
Испании, ЮАР, Чили, Аргентины, США и
других стран. Узнаем, что есть "коньяк" и
что есть "бренди", поговорим о настоящих
шампанских винах, виски и роме, о каль�
вадосе и текиле, о диковинных кашасе и
сакэ.

Культура винопития � это стиль, это
образ жизни, это высокая мода "от ку�
тюр".

� Надеюсь, сомелье даст несколько
экспресс�советов в преддверии Ново�
го года?

� Вне сомнения, предмет внимания
номер один в нашей стране в новогодние
праздники � шампанское. Это название
стало у нас именем нарицательным, хотя,
конечно, мы знаем, что шампанские вина
происходят только из Champagne АОС. К
шампанскому нельзя подавать апельсины
и шоколад. Удивлены? Еще бы � это же
наша, российская традиция, выработан�
ная десятилетиями. Однако цитрусовые
своим агрессивно�ярким вкусом и запа�
хом полностью "забивают" вино. Как это
ни парадоксально, но идеальным сопро�
вождением к шампанскому является... зе�
леная тертая редька. Великолепны анана�
сы, клубника, груши. Ну и, конечно же,
блюда�аристократы � черная икра, крабы,
креветки, форель.

Сегодня в Уфе можно приобрести
весьма приличные образцы шампанских
вин � от легендарного "Дом Периньон
1993 г." от "Моэтэ Шандон" до вполне на�
дежного "Пайпер Хайдсик".

Из недорогих игристых вин россий�
ского производства на рынке Башкортос�
тана лидирует продукция Тольятти, на�
дежная как бульдозер, с прекрасным со�
отношением "цена � качество".

Так же с большим уважением отно�
шусь к казанским игристым винам.
Дело в том, что я бывал в столице
Татарстана, посещал тамошний
винзавод и был поражен высочай�
шей организацией производства,
стерильной чистотой технологий и
трепетным отношением казанцев к
своей продукции.

Кстати, веселые дни для Бахуса
и его поклонников уже наступили. В

этом году, уже в пятидесятый раз отмеча�
ется всемирный праздник Божоле Нуво
(не путать с классическим Божоле). Вина
Божоле Нуво поступают в продажу в тре�
тий четверг ноября и должны быть выпи�
ты до Пасхи. Дольше они не живут. Эти
вина изготавливают в Бургундии в регио�
не Божоле по совершенно уникальной
технологии. Ягоды винограда Гамэ не
раздавливаются, а находятся под давле�
нием углекислого газа в герметичных ча�
нах. В результате вино ферментируется
прямо внутри неповрежденных ягод!
Только потом ягоды давят, дображивают
сок и разливают восхитительное молодое
Божоле Нуво по бутылкам. Вино имеет ве�
ликолепный светло�рубиновый цвет и по�
трясающий бешенно�фруктовый вкус.
Охлажденное Божоле Нуво можно упо�
треблять с любыми блюдами.

� А что Вы посоветуете из недоро�
гих российских вин?

� Вызывает доверие продукция от
"Дионис�Клуба". На удивление широко
представлена их линейка молдавских,
грузинских, болгарских, венгерских вин.
Хорошие натуральные пробки (что нема�
ловажно). И соотношение "цена � качест�
во" весьма разумное.

Пожалуй, на сегодня информации до�
статочно.

P.S. Для продвинутых виноманов,
тех, кто желает таковыми стать, в ско�
ром времени будет создан "Клуб зна�
токов вина". Детальные лекции, дегу�
стации, семинары помогут вам стать
истинными знатоками и ценителями
элитных напитков.

А Юрий Рычковский сообщает но�
мер контактного пейджера 505500 аб.
"Сомелье" и просит без стеснения об�
ращаться к нему за консультацией.
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секреты сомелье

Тимур ВАХИТОВ

Работа сомелье появилась в середине века во Франции. Слово произош$
ло от somme $ поклажа, которую навьючивали на животных, как правило, на
мулов. Таких мулов называли animal de somme, а человека, который их вел,
$ сомелье. Позднее погонщик мулов стал отвечать и за качество поставляе$
мой продукции, за ее правильный отбор и соответствие вкусам и пристрас$
тиям заказчиков$гурманов. Он следил за работой поваров, дегустировал
блюда и напитки, обязан был удостовериться, нет ли в них яда. Профессия
достигла своего расцвета в начале ХХ века. Современный сомелье $ это
специалист как минимум в трех областях: в науке о вине, продажах$консуль$
тациях, в обслуживании клиентов. Только сомелье имеет право в ресторане
присесть за столик к клиенту.

Мы представляем
гостя нашей

рубрики,
а в будущем 	 

ее постоянного
ведущего, 

человека редкой
профессии Юрия

Рычковского. 
Он 	 член

Российской
ассоциации

сомелье.

Пьем шампанское.
Закусываем редькой
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...О н появился на пороге �
торжественный, в смо�
кинге. Увидев меня в

джинсах, рассмеялся:
� Мы едем в ресторан "Шульган�Таш".

У тебя десять минут, чтобы переодеться.
А я и не подозревала о том, что в на�

шем городе есть ресторан с таким назва�
нием. Оказывается, он "спрятался" в "гор�
ном массиве" торгового центра "Башкор�
тостан". Мой всеведущий друг по дороге
рассказал о том, что творческая группа,
работавшая над этим проектом, ездила в
командировку в Бурзянский район, в за�
поведник. Для того, чтобы побродить по
залам знаменитого подземелья, почувст�
вовать энергетику этого чудесного уголка
природы и привнести магию атмосферы в
интерьер ресторана. Им это, поверьте,
удалось.

По стене мимо нас быстро "пробежали"
мамонт, бизон и лошадка � наивные ри�
сунки первобытного человека, но  увиден�
ные уже глазами современного художни�
ка. Сразу вспомнились изображения, на�
несенные на стены Каповой пещеры крас�
ной охрой более 14 тысячелетий назад.

Он взял меня за руку и повел по лест�
нице на "верхний ярус". Мы прошли мимо

борти�дупла, где селятся дикие пчелы и
готовят самый вкусный на всем белом све�
те мед. И здесь, в ресторане, его можно
попробовать.

Светильники в зале были похожи на
фонарики, которые освещали мне дорогу
в бурзянском подземном царстве.

� Ты знаешь, я скучал по твоим лучис�
тым глазам и теплой улыбке, � сказал он и
протянул меню. � Заказывай.

Хотелось попробовать все: и "Ребрыш�
ки мамонта", и "Пещерный жемчуг", и "За�
куску для капризной женщины". Но мы
для начала решили... раскусить "Мечту пе�

щерного человека". Официант поставил
на стол нечто восхитительное: филе семги,
жареные грибы с кокосовой стружкой. А
потом салат "Капова пещера" � коктейль из
вареных овощей, говядины, сыра, орехов
с майонезом. Мы подняли фужеры с
французским вином, которое мерцало в
дорогом стекле точно отблески костра под
сводами пещеры. Он загадочно улыбнул�
ся:

� Итак, таинственный ритуал наслажде�
ния начался. Ты готова?

Утолив гастрономическое любопытст�
во, мы переглянулись, и он пригласил ме�
ня на танец. В зале я увидела нишу, напом�
нившую мне узкий "шкуродер", преодолев
который можно было попасть в царство
сталактитов и сталагмитов. Администра�
тор, с которым мы потом разговорились,
клялся и божился, что за год работы рес�
торана еще никто, даже будучи навеселе,
не решился туда проникнуть.

� Не было среди ваших гостей спелео�
логов!.. � шутили мы.

Рядом с нашим столиком плескались
рыбы и струились бесконечные водорос�
ли: вода в аквариуме мне показалась та�
кой же изумрудной, как в Шульгане.

� Здесь, как в Каповой, много залов, �
сообщил мой партнер. � "Голубиный грот",
"Привал охотника", "Зеркальный", "Бур�
зянка", “Голубое озеро”, “Белая Юрта”. А
ты хотела бы в следующий раз отправить�
ся в такую "экспедицию" вместе со мной?

Я молча кивнула и вдруг ясно услыша�
ла стук своего "мотора".

� Кажется, я нашла свое сердце. Мо�
жет, отдать его тебе � так будет надежнее?

� Разумеется. А то опять где�нибудь по�
теряешь.

� Или мне оставить в "Шульган�Таше",
чтобы вернуться сюда снова?

романтические встречи

Анастасия ЮРЬЕВА

Профессионализм и радушие

обслуживающего персонала,

изысканность кулинарии превра$

тят вашу встречу в "Шульган$Та$

ше" в настоящий праздник. Баш$

кирская, татарская, русская и ев$

ропейская кухни $ выбирайте и

знакомьтесь.

Особенности винной карты:

Италия, Франция, Грузия, Молда$

вия.

Музыка: разнообразная, спе$

циальные тематические вечера,

шоу$программы.

Дополнительный сервис: се$

мейный воскресный обед: 12.00$

17.00 (скидка 20%).

Телефон 

для заказа столиков: 32$89$66

А сердце остается 
в “Шульган0Таше”

Когда онемевший на целых сто лет теле$
фон вдруг радостно вскрикнул, я услышала в
трубке Его голос.

$ В субботу мы едем в "Шульган$Таш". Это
мой предновогодний подарок.

Я достала из кладовки походную экипиров$
ку. В сентябре была в Шульган$Таше, в знаме$
нитой Каповой пещере: поднималась по кру$
тым, опасным лестницам, проползала "шку$
родеры", купалась под дождем пещерной ка$
пели и где$то в подземелье оставила свое
сердце. Теперь, вдвоем мы обязательно его
найдем.
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�Что вы делаете, едва перешаг�

нув порог дома?

�Жена первым делом спрашивает:
"Кушать будешь?" Потому как, задер�
живаясь на работе допоздна, обычно
перекусываю и от ужина дома отказы�
ваюсь. А дальше � по обстоятельствам.
Если день был тяжелый, стараюсь 
уединиться, остаться наедине со свои�
ми мыслями. Если все нормально �
смотрим телевизор, обсуждаем вместе
волнующие всех темы.

�Стало быть, ужин всей семьей

для Бикбулатовых � событие, кото�

рое случается не каждый день? Ва�

лентина Ивановна не обижается?

� Супруга к моим отказам от ужина
относится с пониманием. За семейным
столом собираемся, как правило, в вы�
ходные. 

�Говорят, вы очень внима�

тельный отец и с трепетом от�

носитесь к своим дочерям.

Часто ли вы вместе прово�

дите свободное время, хо�

дите, скажем, по магази�

нам? 

�Я не любитель посе�
щать магазины, но
без этого не
обойтись. В субботу у
меня рабочий день, а
воскресенье стараюсь
проводить в кругу
трех своих дорогих
женщин. Бывает,
что отправляемся
вместе с семьей в
походы за покупками. 

Недавно старшей дочери Алине
шубу выбирали. Ездили на рынок "Ок�
тябрьский", потом в "Лары". Я так уто�
мился, что пристроился у входа рядом
с охранником, можно, говорю, посижу
рядом с вами... А шубу, в конце кон�
цов, мы купили в салоне "Катерина". 

�А во времена дефицита как

наряжали своих красавиц?

�О! Это была серьезная проблема.
Впрочем, как и у всех. Когда случались
командировки в Москву, жена готови�
ла длинный список. После служебных
дел выкраивал время и выстаивал
очереди, чтобы привезти нужную
вещь. Помню, долго стоял в "Детском
мире" за овчинной шубейкой для
младшей Насти. Очередь подошла, а
нужный размер закончился. 

Но больше всего мне за�
помнилось ответственное
задание, когда туго было с

ж е н с к и м
бельем...

�Лифчики что

ли покупали?

�Вот вы так легко произ�
носите это слово. А у меня

так язык и не повернулся. Я
сначала пришел в ГУМ,

долго ходил, высматри�
вал отдел. Нашел. Смот�

рю, двое мужиков лихо
так управляются с ни�

ми � в пакеты складывают.
Дождался, пока они отой�
дут. Потом набрал в лег�
кие воздуха, опустил глаза
и говорю продавщице:

"Мне вот этих... Две штуки". Она, вид�
но, все поняла, быстро меня обслужи�
ла, и я счастливый, как будто Сталин�
град взял, отправился в аэропорт.

�Себе гардероб подобрать, ста�

ло быть, для вас не проблема? 

�Ну что вы?! Только с женой и доч�
ками! Причем, предпочитаю оптом,
чтобы один раз отмучиться с пример�
ками и потом надолго закрыть про�
блему. 

�Бываете ли вы с семьей в рес�

торанах?

� Изредка, под настроение. Когда
хочется немножко отдохнуть от собст�
венной кухни. С удовольствием поси�
дели как�то в кафе "Мефистофель" в
подвальчике Гостиного двора � очень
милое, уютное заведение. 

�А есть у вашей семьи в Уфе

любимый супермаркет, где вы по�

купаете продукты?

�С недавних пор нам очень полю�
билась "Пышка" на улице Революци�
онной. Такого магазина, по�моему,
давно недоставало Уфе. По выходным
мы набираем там разных салатов, пи�
рожных и устраиваем дома настоящий
пир! Настя даже как�то заявила, что
хотела бы открыть свой подобный ма�
газинчик. Мы, признаться, очень с же�
ной удивились этим мыслям без пяти
минут юриста.   А вообще меня радует,
что в Уфе, во всех районах, в том чис�
ле и в нашем, Орджоникидзевском,
появляются современные супермарке�
ты и небольшие магазинчики, кафе,
предлагающие разнообразную про�
дукцию быстрого приготовления. 

Этот чиновник весьма ответственно относится

не только к текстам своих докладов, но и столь

же скрупулезно сам пишет сценарии к праздни$

кам и сочиняет оригинальные тосты. На 8 Мар$

та во славу прекрасной половины своего кол$

лектива он предложил идею капустника: воз$

двигнуть на сцене памятник труженице всех

времен и народов в российском представлении

$ женщине с веслом. Дамы смеялись до слез. А

еще глава Орджоникидзевского района Махмут

Бикбулатов известен тем, что в его семье царят

мир и согласие. Впрочем, судите сами...

ДУША 
ЧЕЛОВЕКА
В ... ЕГО ГОЛОВЕ

UFA/1/2001
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За неимением времени все больше
склоняемся к полуфабрикатам, из ко�
торых можно быстро соорудить заме�
чательный стол для семейного или дру�
жеского ужина.

� Вы называете район "нашим",

потому что в Черниковке работае�

те? А живете�то в южной части го�

рода... 

� Живу я в Черниковке, а в Киров�
ском районе только ночую. 

Само слово "Черниковка" родное.
Что�то, связанное с хорошей работой,
заводским гудком. Она мне дорога со
студенческой юности, с общежития
нефтяного института. Потом с женой
квартиру снимали на улице Борисог�
лебской, когда дочка старшая роди�
лась, перебрались к другой квартир�
ной хозяйке на улицу Жданова. 

Орджоникидзевский район в то
время был другим. В парке Победы (он
тогда "Нефтяник" назывался) � аттрак�
ционы, колесо обозрения, кафе, и мо�
лодежь спешила в парк развлечься. Те�
перь все иначе: выросли наши сажен�
цы, пролегли аллеи в тени высоченных
берез, которые мы сажали когда�то,
вырос мемориальный комплекс Славы.
По�моему, сегодня это одно из самых
красивых мест отдыха в городе! А какая
замечательная горнолыжная трасса � со
всей Уфы к нам едут кататься. Душа ра�
дуется, когда вижу, что люди идут в
спортзалы, на стадионы. И сам не
прочь иногда взять в руки ракетку, оку�
нуться в бассейн, побегать с футболь�
ным мячом.

� А с домочадцами часто встае�

те на лыжню?

� В молодости делали это регуляр�
но. Очень рано на лыжи поставили
старшую Алину, а Настю я сажал себе
за плечи в рюкзак � так и катались. В по�
следние годы выбираемся на лыжах
все реже и реже. Жена работает и учит�
ся, я допоздна на службе пропадаю. Но
нынешней зимой, думаю, будем на�
верстывать.

� Ваша супруга до сих пор учит�

ся?! 

�Несколько лет назад она всерьез
увлеклась психологией. Более того, и
меня заинтриговала своими Фрейдом,
Хаббардом, Юнгом, Клизовским... Уе�
хала на специальные курсы по теории

Хаббарда в Москву,
бросив нас с девчонка�
ми на месяц. А потом
решила еще и второе
высшее образование
получить. Скоро у нее
защита дипломной ра�
боты. И я могу к ее вы�
бору относиться только
с уважением. 

�И что, вы тоже

"заболели" Хаббар�

дом? 

�Нет. Я, в отличие
от супруги, более раци�
ональный и призем�
ленный человек. Но
когда вижу у нее в ру�
ках нового автора, беру
книгу на "рецензию",
просматриваю что там
и к чему. 

Конечно, все эти
теории надо восприни�
мать избирательно. В
каждой есть рацио�
нальное зерно. К при�
меру, учение Лазарева
мне помогает выстраи�
вать свою линию пове�
дения, отношения с ок�
ружающими, коллегами. И вообще, че�
ловек, его происхождение � очень ин�
тересная сфера, о которой мы мало
еще знаем. 

На днях увидел на тумбочке жены
томик Сеченова, взял полистать. Муж�
чина он, конечно, серьезный, и его тру�
ды требуют вдумчивого чтения. Но я на
ходу ухватил то, что сразу отпечаталось
в моем сознании: душа человека, пи�
шет Сеченов, результат деятельности
его мозга. Любопытная точка зрения,
очень неожиданная для меня.

� А что вы любите почитать для

этой самой души?

� В студенчестве перечитал практи�
чески всех известных русских и зару�
бежных классиков. Приходил в инсти�
тутскую библиотеку и брал по очереди
один том за другим. Наизусть читал
Есенина. Горького открыл для себя уже
в зрелом возрасте после прочтения
цикла рассказов "По Руси". Тут�то и по�
нял, почему его называли гением и так
с ним считались. Люблю Зощенко,
Аверченко, Чехова, Гумилева, Карате�
ева... 

� Коран, Библию? 

� Эти писания у меня тоже есть.
Вплоть до Евангелия от Матфея. 

� И в кого же из пророков вы ве�

рите? 

�  Каждый внес свою лепту в духов�
ное развитие человечества. А в целом
верю в высший разум. Я ведь строи�
тель по профессии, поэтому у меня та�
кая ассоциация: есть высший разум, а
Магомет, Христос, Будда, Кришна � у
него прорабы. 

�Махмут Мухаметович, вы �
удачливый семьянин. Можете не от�
некиваться, диагноз очевиден. От�
кройте секрет: как рождается счаст�
ливая семья? 

�Трудно. Наши с Валентиной роди�
тели были поначалу против такого ин�
тернационального брака. Однако мы ре�
шили соединить наши судьбы, сыграли
молодежную свадьбу. Поначалу было
нелегко. Я все время искал способ под�
работать, мечтал уехать на заработки за
границу, куда часто отправляли в то вре�
мя строителей. Даже двухгодичные кур�
сы английского языка закончил � да,
видно, не судьба. Мы всегда старались
понять и поддержать друг друга. Посте�
пенно нас поняли и родители. 

�А как встречаете Новый год � с
родственниками или с друзьями? 

�Мы оба из многодетных семей. У
меня брат и три сестры, у Валентины �
еще больше. Конечно, с родственниками
встречаемся, но сейчас не так часто, как в
молодости. 

А два года назад на встречу 1999 го�
да мы решили собрать всех близких в са�
ду, за городом. С одним условием � каж�
дая семья готовит свой концертный но�
мер и является в костюмах. Затопили
печь...Какой же незабываемый карнавал
получился! 

�Вы были Дедом Морозом и де�
лали всем сюрпризы? 

�Дедом Морозом была моя дочь. А
я изображал ковбоя. С нами Новый год
встречала и моя мама, она от души радо�
валась за всех нас, для нее это и был луч�
ший сюрприз...

Беседовала Алина БУЛАТОВА



� У нас действительно
никто не занимается профи�
лактической медициной, �
рассуждает врач�маммолог,
кандидат медицинских наук
Римма Хакимова, � не из не�
знания. Просто у общелечеб�
ной сети нет ни времени, ни
сил на это. Для нас на первое
место вышла информация.
Индивидуальная. Что делать
конкретной пациентке имен�
но в ее случае? И конечно, не�
обходимо разрушить старые
стереотипы о неизлечимости
рака. 

Сейчас проблема номер
один для женщин � рак мо�
лочной железы � главная при�
чина женской смертности в
трудоспособном возрасте.

За последние годы рак
молочной железы вышел на
первое место среди злокаче�
ственных опухолей у женщин.
Каждые 11 минут в России ре�
гистрируется новый случай
этого заболевания. Его пик
приходится на возраст 50 � 60
лет, но наиболее опасно омо�
ложение показателей. Если
учесть, что все это происхо�
дит на фоне снижения рож�
даемости и увеличения об�
щей смертности, то тенден�
ции представляются еще бо�
лее стремительными. Про�
блема в том, что рак молоч�
ной железы в среднем разви�
вается от 10 до 20 лет. Перед
глазами врача и пациента от�
крывается только вершина
этого айсберга. Поэтому наша
задача � диагностировать за�
болевание на ранней, докли�
нической стадии, когда пол�
ная излечиваемость достига�
ет 98%. К сожалению, в на�

стоящее время в России 30%
заболевших погибают в пер�
вые 5 лет после операции и
причина этого � поздняя об�
ращаемость. Злокачествен�
ная опухоль на ранних стади�
ях не сопровождается боле�
выми ощущениями, что зна�
чительно затягивает визит к
врачу. После 30 регулярное
самообследование просто
жизненно необходимо для
каждой женщины.

Однако наши дамы упор�
но не желают выходить из по�
зиции страуса: смотреть не
буду, а вдруг это рак. Или ни�
куда не деться � наследствен�
ность. Да, абсолютно все бо�
лезни генетически обуслов�
лены, но роль наследствен�

ности в развитии опухоли не
фатальна. Даст ли человек
развиться наследственности,
зависит только от него. Из
всех случаев рака молочной
железы только 5 � 10% на�
следственные. Все остальные
� спонтанное возникновение
опухоли, которую можно бы�
ло бы избежать... если б мы
чуть больше любили себя. Не
переносили бы пресловутые
ОРЗ и ОРВИ на ногах, избега�
ли бы стрессов и недосыпа�
ния, что само по себе являет�
ся мощным ударом по имму�
нитету. Да, мы не можем ос�
тановить предприятия, чтобы
они не загрязняли воду и воз�
дух. Но мы в состоянии не до�
бавлять в окружающие нас

яды еще и табак. Ведь извест�
но, что если человечество
бросит курить, заболевае�
мость раком снизится на
30%. Мы в состоянии пра�
вильно и рационально пи�
таться, соблюдать гигиену
жилища, гигиену половой
жизни, отказаться от бесконт�
рольного приема медикамен�
тов и вовремя лечить предра�
ковые заболевания. Главное �
не опоздать...

Нарисуем картину здо�
ровья

Условия современной
жизни требуют, чтобы даже
здоровый человек, вернее,
считающий себя таковым, как
минимум раз в пять лет под�
вергался комплексному об�

следованию. Изначально со�
зданная как "женская", кли�
ника вскоре стала многопро�
фильной: к гинекологу и
маммологу добавились уро�
лог, проктолог, общий онко�
лог, онкоЛОР, эндокринолог,
невропатолог и даже психо�
терапевт. Здесь привлекают
всех специалистов, в которых
нуждается пациент. Желаю�
щие могут пройти консульта�
цию у светил нашей медици�
ны профессоров В.Кулавско�
го, Ш.Ганцева, А.Мавзютова,
В.Павлова. Да и сами специа�
листы, работающие в клини�
ке, давно снискали славу и
среди больных, и среди кол�
лег. У всех на устах имена
докторов Ю.Смирнова,
Н.Медведевой, Т.Богачевой,
Г.Аверцева, О.Скорецкой.
Обширные диагностические
мероприятия покажут карти�
ну вашего здоровья едва ли
не до ядра клетки. Судите са�
ми, здесь представлены все
возможности УЗИ�диагности�
ки, достаточно редкая у нас
услуга � дуплексное (или
допплеровское) сканирова�
ние сосудов и новинка, кото�
рая позволит пациентке во�
очию убедиться в заболева�
нии, � видеокольпоскопия
шейки матки. Только по ла�
бораторной диагностике
прайс на 8 листах: серологи�
ческие методы, гистологичес�
кие, цитологические, генные,
гормональные исследования,
иммунограмма. Все эти рабо�
ты проводятся совместно с
Академией наук РБ, медуни�
верситетом, Республикан�
ским онкодиспансером, го�
родским кожвендиспансе�
ром. Однако на пациентах
столь внушительная геогра�
фия исследований не сказы�
вается � все анализы берутся
в клинике и делаются в мини�
мально короткие сроки. Бо�
лее того, здесь работает
"служба сопровождения", ко�
торая помогает больным по�
пасть на стационарное лече�
ние. И самое важное � у здеш�
них врачей есть время на па�
циентов, прием длится мини�
мум 30 минут (в обычных по�
ликлиниках он занимает не
более 12). За девять месяцев
работы в клинике обследова�
но более 3,5 тысячи пациен�
тов. На сегодняшний день
выявлено 32 первичных рака.
Из них 88% на первой � вто�
рой стадии, когда пациенты
имеют реальные шансы на
полное выздоровление.
Адрес клиники: 
г. Уфа, ул. Чудинова, 3.
Телефон 74�55�74.
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Не попасть 
в клешни 
чудовища
помогут специалисты клиники

профилактики онкологических

заболеваний

Слово "рак" давно перестало у нас

ассоциироваться c членистоноги$

ми, столь любимыми гурманами.

Теперь оно вселяет ужас и приво$

дит в содрогание, погружая нас в

безысходность. Не ведаем мы, что

рак $ это не рок, что зачастую толь$

ко от нас зависит, попадем ли мы в

клешни чудовища.

Просветительство и предупрежде$

ние $ вот основные акценты в рабо$

те уфимской клиники профилакти$

ки онкологических заболеваний,

единственной в своем роде не

только в республике, но и в России. 

Главное $ не опоздать!
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"Таково людское сердце, ненасыт�
ное, слепое, вечно чем�нибудь томится,
убегая от покоя..." Увы, для современ�
ных людей проблемы сердечные не
столь поэтичны. "Ишемическая болезнь
сердца является ведущей причиной
смерти людей", � говорят медики из Ве�
ликобритании. "Каждые двое из трех
мужчин прямо или косвенно погибают
от заболеваний сердца, связанных с ате�
росклерозом", � вторят им наши докто�
ра. Как на самом деле обстоят дела на
сердечном фронте, рассказывает глав�
ный врач Республиканского кардиодис�
пансера Андрей Евсюков.

� Говорят, все болезни в послед�
нее время резко молодеют.

� Это всеобщая тенденция. Связана
она в первую очередь с урбанизацией
населения. Был у нас как�то 22�летний
юноша с инфарктом миокарда. Но на се�
годня огромная проблема � это скорее
гипертоническая болезнь и атероскле�
роз � звенья одной цепочки, которая и
ведет к инфаркту.

� А виной всему стресс...
� Не только. Еще и курение, ожире�

ние, малоподвижный образ жизни. Это
предрасполагающие причины заболева�
ния. В свое время академик Чазов гово�
рил, что устранение даже одного факто�
ра по своей актуальности могло быть
приравнено к пересадке сердца.

� А как же экология, техногенные
катастрофы? Мы не в силах здесь
что�то изменить.

� Скажите, вот вам пришлось реаль�
но столкнуться с чем�нибудь, что убави�
ло годы жизни? На самом деле ответить
трудно. Да, есть загазованность улиц,
рассказывали нам и о выбросах фенола.
Но это ничто по сравнению с такими
факторами ежедневного самоотравле�
ния, как курение или переедание. Куря�
щий человек, даже выезжая на природу,
все равно подвергается вредному воз�
действию своей привычки. Бросив па�
губные пристрастия, мы на 70% можем
сократить вероятность серьезных ос�
ложнений, зачастую ведущих к смерти.

� Многие поддерживают свое
здоровье 50 граммами коньячка для
расширения сосудов.

� Я считаю, что алкоголь никогда
пользы не приносил. Это все равно, что
ежедневно употреблять малые дозы
яда.

� Но на Западе принято каждую
трапезу запивать вином.

� Да, исторически так сложилось,
что жители Средиземноморья каждый
день пили вино. Но, во�первых, это ви�
но похоже на кисель, с большим содер�
жанием пектина, во�вторых, разводится
оно водой.

� Не за горами Новый год. Навер�
ное, у вас больных прибавится?

� На наших больных праздники не
сказываются. Куда опаснее смена пого�
ды, когда идет изменение атмосферных
фронтов. Именно в хорошую погоду
обостряются сердечно�сосудистые забо�
левания. Тот, кто наблюдается у специа�
листа, знает, как вести себя в этот пери�
од. А кому плохо с сердцем, надо вызы�
вать скорую, а не заниматься самолече�
нием. Единственный препарат, который

можно принимать без консультации
врача, � это валидол.

� Слышала, в вашем центре по�
явились кардиостимуляторы, анало�
ги которым можно найти разве что в
крупных зарубежных клиниках?

� Первый кардиостимулятор ЭКС�2
со сроком службы 4 года в Башкортоста�
не был поставлен еще в 1974 году про�
фессором Гатауллиным. Сейчас мы ста�
вим ЭКС�511, работает он 11 лет. Все кар�
диостимуляторы у нас отечественные,
но современные, приближенные к ми�
ровым стандартам. Выделяются они Рос�
сийской Федерацией по госгарантии.
Соответственно, и для больных они бес�
платны. Если же пациент пожелает им�
портный "мотор", то, конечно же, все за�
траты ему придется взять на себя.

� Какие новые возможности по�
явились с открытием кардиоцентра?

� Прежде всего, это уникальное
оборудование, в том числе в реанима�
ции, которое существенно повысило ка�
чество лечения. Широко внедряем ма�
лоинвазивные технологии при операци�
ях на сердце. Сейчас освоили новую
операцию � баллонная дилатация коро�
нарных сосудов � расширение сосудов
сердца без вскрытия грудной клетки. В
настоящее время мы готовы оказывать
помощь при всех сосудистых пробле�
мах. Теперь во многих случаях нет необ�
ходимости отправлять больных в сто�
личные кардиоцентры.

� Операции платные?
� Для жителей республики � нет. Для

гостей из соседних регионов, разумеет�
ся, платные.

� Откуда "родом" наши кардио�
хирурги?

� Из НИЦ сердечно�сосудистой хи�
рургии имени Бакулева. На эту специа�
лизацию врачи идут не со студенческой
скамьи, а уже с некоторым опытом ра�
боты. Кстати, там же специальную под�
готовку проходят и операционные сест�
ры. Сейчас 7 докторов мы отправляем в
Бакулевский институт на переспециали�
зацию.

А вот о том, как складывается новая
жизнь нашей кардиохирургии, мы побе�
седуем в следующем номере.

Техногенные 
катастрофы 

ничто 
по сравнению с ежедневным 

самоотравлением 
никотином

Юлия БОЛГАРОВА



� Болезнь вашего супруга
оказалась для многих неожидан�
но серьезной и затяжной. По го�
роду ходили самые невероятные
слухи. Как вы умудрились не
поддаться панике и оставаться
всегда спокойной и улыбчивой?

� Сначала мы и сами не придали
большого значения обострению
хронической болезни, надеялись
обойтись обычной профилактикой.
А паника охватила и меня, когда
буквально за несколько дней до мо�
их родов Тагир попал в реанима�
цию. Я, конечно, держалась изо
всех сил, но было очень страшно. 

Что помогло мне? Конечно же,
любовь и ответственность. Тагир �
очень сильный человек. Он лидер
по натуре и всегда привык горы сво�
рачивать. Таким я узнала его еще в
институте, таким привыкли видеть
его оркестранты, такой он и в семье.
И вот пришло время за старшего ос�
таться мне. 

Поначалу хваталась за любую,
что называется, соломинку. Ходила
к экстрасенсам, читала самую раз�
ную литературу по биоэнергетике. И
постепенно пришло философское
осознание возникшей ситуации. Я
стала сильнее и увереннее, и это пе�
редалось и Тагиру. А накануне его
операции мы с детьми (Рустам к то�
му времени уже появился на свет)
пошли в мечеть. Все это вкупе, ду�

маю, и помогло. И сейчас, слава Бо�
гу, в наш дом вернулось спокойст�
вие.

� Друзья, говорят, познаются
в несчастье. Были на сей счет ка�
кие�то разочарования?

� Да нет, я ни на кого не в обиде.
Многие звонили, проявляли учас�
тие. Поклонники таланта дирижера
передавали в больницу цветы.

Очень помогли родственники.
Особенно младший брат Тагира
Ильдар. Он взял на себя ночные де�
журства в реанимации, а также под�
держивал нас материально. По�хо�
рошему удивил нас руководитель
аптечной сети "Леко" Игорь Чернен�
ко. Он постоянно предлагал свои ус�
луги, приносил необходимые ле�
карства, подбадривал нас. Все это

придавало Тагиру и мне силы. Я тог�
да на себе ощутила, как трудности
сближают людей.

Неожиданно приятным оказа�
лось участие в судьбе мужа Прези�
дента республики. В самый критиче�
ский момент, когда, казалось, Таги�
ра покидают последние надежды,
отчего я пребывала в жутком отчая�
нии, в ход событий вмешался Мур�
таза Губайдуллович. Тагира переве�
ли в другую больницу, приняли
окончательное решение по опера�
ции. Это и стало переломным мо�
ментом в исцелении Тагира.

� Вы сказали, что лидером Та�
гир Камалов предстал перед ва�
ми еще в студенчестве. В чем это
выражалось и как на вас лично
отразилось?

� И он, и я жили в студенческом
общежитии � ДУУЗИ (дом учащихся
учебных заведений искусств), где
кроме студентов Гнесинки обитали
будущие театралы, телевизионщи�
ки, художники, скульпторы. Тагир
среди всех отличался своим особым
мнением, мог взяться наводить по�
рядок. Про него нельзя было сказать
� удобный человек. Признавая в нем
лидера с явно выраженными бой�
цовскими качествами, сокурсники
постепенно стали его уважать и да�
же побаиваться. Мне он тоже был
симпатичен, а потом возникли и бо�
лее серьезные чувства.
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Глядя на эту очаровательную хрупкую девушку,

трудно распознать в ней мать двоих детей. Елена не

только самая лучшая мама на свете для 10$летней

Лейсан и 9$месячного Рустама, она еще и самая

надежная опора своему супругу $ известному в

Башкортостане дирижеру Национального

симфонического оркестра Тагиру Камалову.

Год назад на Камаловых посыпались напасти. Глава

семейства серьезно заболел в тот самый момент,

когда пришло время появиться на свет наследнику.

Как Лене удалось преодолеть все навалившиеся

проблемы? Об этом нам удалось пошептаться

(чтобы не разбудить спящего малыша), когда папа

уже вернулся из больницы, а вместе с ним в дом

возвратились радость и счастье.

Елена Камалова: 
"Я выполнила
президентский наказ"



Но распределилась я все�таки в
родной Смоленск, а он � в Уфу, в
оперный театр. Прошел буквально
месяц, Тагир звонит. Я, говорит, за то�
бой приехать не могу, ставлю "Князя
Игоря", но ты должна все бросить и
приехать. 

� И вы поехали?
� А куда ж мне было деваться?!

Правда, шел уже сентябрь, начались
занятия в музыкальной школе, куда я
распределилась. Пришлось пойти к
директору и объяснить, что выхожу
замуж. Начальник же отдела кадров
так и написал в моей трудовой книж�
ке: "Уволена в связи с замужеством и
сменой места жительства". Потом в
Уфе кадровики смеялись над этой за�
писью: каким, говорят, кодексом та�
кое установлено.

� Как же русскую красавицу
приняла башкирская земля и се�
мья Камаловых?

� Очень хорошо. Родители у Таги�
ра хотя и не профессиональные музы�
канты, но одаренные от природы: ма�
ма замечательно поет, отец играет на
гармони. Они люди деревенские,
впитавшие всю прелесть народной
культуры и фольклора. Тагир, как и
его старшая сестра и младший брат,
каждое лето проводил на
родине отца в деревне. 

Войдя в семью Тагира,
я сразу почувствовала теп�
ло и заботу, они стали мне

все родными.
� А кто давал

имя дочери?
� Мама Тагира

выбрала имя Лей�
сан, означающее

первый
в е �

сен�

н и й
дождь. А
спустя не�
сколько дней,
будучи на гастролях
в Японии, Тагир узнал,
что "лейсан" по�японски
означает "холодная вой�
на".

Дочь, кстати сказать,
унаследовала от отца
многие качества. Она не
по годам самостоятель�
ная и взрослая. Но при
этом требует к себе осо�
бого внимания � это,
видимо, от неуемной
папиной любви. Тагир
безумно любит дочь,
по�моему, даже боль�
ше сына.

� Имя Рустаму тоже
давала бабушка? Я слы�

шала, что сначала малыша хотели
назвать Тимуром? 

� Тагир хотел назвать его Тимер�
булатом в честь лечившего профессо�
ра Виля Мамиловича Тимербулатова.
Но я просчитала по гороскопу, что на�
шему мальчику это имя противопока�
зано, и мы стали искать другое. И тут
Тагир вспомнил, что после УЗИ, про�
явившего нашего малыша, первой у
него мелькнула мысль о Рустеме. Кор�
рективы внесла Лейсан: пусть будет,
говорит, Рустам, потому что у нас в
школе есть Рустем, и он ябеда. На том
и порешили.

� В одном из интервью Прези�
дент республики рассказал о том,
как давал дирижеру Камалову
квартиру под обещание родить на�
следника. И хотя заявлено это было
в шутливой форме, интрига в свет�
ские круги была заброшена...

� Нас с Тагиром после этого интер�
вью замучили: когда, говорят, будете
выполнять президентский на�
каз. Честно говоря, в моих
личных планах второй ре�
бенок в то время еще не
значился. По гороскопу
я лев и не приемлю дав�
ления. 

Но тут моя подруга родила ма�
лыша, которого тут же завалили вся�
кой всячиной. И так мне стало завид�
но при виде симпатичных одежек,
игрушек�погремушек, ведь раньше
ничего подобного не было. И мне за�
хотелось сына. Очень скоро мое же�
лание материализовалось. Так что,
возвращаясь к той самой шутке,
можно сказать: я выполнила прези�
дентский наказ.

� Лена, сейчас, слава Богу, су�
пруг ваш поправляется и его, го�
ворите, уже трудно удержать до�
ма. После всего перенесенного вас
не преследует страх?

� Конечно, я понимаю, что Таги�
ру надо бы поберечься. Но в то же
время понимаю, что не в моих силах
его удерживать. Такой уж он чело�
век, привыкший гореть за идею и ид�
ти на любые жертвы ради ее осуще�
ствления.

Ведь когда он на пустом месте
создавал свой оркестр, над ним не�
которые просто откровенно смея�
лись и не верили в затею. Потом со�
трудничество с Фларидом Саттаро�
вым, очень поддержавшим молодой
коллектив в самом начале, закончи�

лось, и надо было искать вы�
ход. И Тагир искал. Унижаясь,
идя на всевозможные компро�
миссы, но желая остаться че�
стным перед оркестрантами,
которые ему поверили. Мужу
пришлось заняться коммерци�
ей, торговать вермишелью,
мукой, сахаром � ведь тогда
кругом был бартер. Ему как�то
пришлось везти подсолнечное
масло в Москву, и одна канис�
тра на него опрокинулась. Об�
литый с ног до головы маслом
Тагир и оказался в Первопрес�
тольной. Ни один таксист не
хотел его брать. Сколько таких
унизительных ситуаций воз�
никало. Но он все преодолел,
переступив через собственное
тщеславие и амбиции. Есть,
конечно, здесь и элемент ве�
зения � вовремя поддержал
Президент, и финансирование
оркестра включили в бюджет.

Пройдя через все это и
прекрасно зная характер му�
жа, я и не пытаюсь его оста�
навливать. Моя задача � по�
могать и поддерживать, чтобы
он всегда ходил с прямой спи�
ной. Знаете, у Лууле Виилме
есть такая теория: ухоженно�
го, окруженного женской лю�
бовью мужчину можно рас�
познать по прямой осанке.
Мужчины же, терпящие дома
тиранию и непонимание, как
правило, ходят, опустив глаза
в землю и согнув спину. Тагиру
Камалову такая осанка не к
лицу.
Беседовала Галина ИШМУХАМЕТОВА
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Электрические счетчики есть в любом доме �
сельском и городском, в маленькой дачной "буд�
ке" и многоподъездной высотке � и на производст�
ве. 

Но сегодня каждый потребитель хочет иметь
счетчики марок ПСЧ�32 и СЭБ�12: энергетики с не�
которых пор ввели дифференцированные тарифы
� не только по количеству потребленного электри�
чества, но и по времени суток. Потребителям
можно экономить электричество по ночам. Имен�
но для таких расчетов и предназначены счетчики,
которые выпускают в Уфимском приборострои�
тельном производственном объединении. 

Затраты на приобретение и установку этих
электросчетчиков окупаются за два�три месяца.
Гарантийный срок службы их � 18 месяцев, а "фи�
зический" � 30 лет. Работают они при температуре
от минус 10 градусов до плюс 45 градусов по
Цельсию. 

Вода дорожает, поставщик ее постоянно по�
вышает тарифы. Потребители, желающие платить
только за те объемы воды, которые действительно
получили, стремятся приобрести счетчики воды.
Приборостроители готовы им их продать. Назы�
ваются счетчики "Агидель"  СХВК�15 и СГВК�15 и
предназначены для измерения объемов потреб�
ления холодной и горячей воды. Изготавливают
их по новейшим технологиям авиакосмического
приборостроения. 

Весят счетчики 400 граммов. Межповероч�
ный интервал � 5 лет. 

Электрические бритвы "Агидель" безотказно
служат уже более 38 лет не только земным, но и
космическим мужчинам � космонавты брали их на
орбитальную станцию.

Лучшие модели электробритв "Агидель" от�
мечены медалями международных конкурсов "Зо�
лотой Сирин" и "Знак качества ХХI века". 

Модель "Агидель � 7М" � самая последняя
разработка . Она отличается новейшим дизайном
и разнообразием цветовой гаммы. Три бреющих
ножа на съемном блоке дают возможность не
только гладко и комфортно побриться, но и легко
очистить прибор. 

В 2002 году потребителей ждут еще три но�
винки � "Агидель�авто�2М", "Агидель�8" и "Аги�
дель�11". 

Сверхкомпактная, сверхлегкая, сверхсимпа�
тичная, первая модель работает от сети автомоби�
ля. Вторая и третья � аккумуляторные.
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мы покупаем

Генеральный директор 
Уфимского 
приборостроительного
производственного 
объединения � 
Юрий Григорьевич 

БАКЛАНОВ, 

телефон 32�88�93.

Директор ООО 
"Энергометрия" 
(счетчики) � 
Анатолий Тимофеевич 

СМОРЧКОВ, 

телефоны 32�87�44, 

32�86�54.

Директор 
КЦ "Авитрон" 
(бритвы) � 
Вячеслав Павлович 

ТРЕТЬЯКОВ, 

телефоны 32�81�53, 

32�55�77, 32�53�75.

Адрес: Уфа, 

улица 50�летия СССР, 30.

E�mail: 

uppo@poikс.bashnet.ru

Это � изделия, 

которые выпускают

приборостроители.

Они признаны 

лучшими товарами

Башкортостана 

и вошли в каталог 

"Сто лучших

товаров России".

Это � торговая марка 

Уфимского приборостроительного 

производственного объединения.



�С лушай, не телефонное это дело.
Встретимся, тогда и потолкуем.
Приходи завтра в гости, как раз

новоселье справим, � подытожил наш раз�
говор Денис и назвал адрес дома. 

Придя на нужную улицу, я был потря�
сен: гармоничный и четко продуманный
жилой квартал с уютными дворовыми про�
странствами, величественные дома с тони�
рованными окнами, с подземными гаража�
ми.

Вхожу в дом с центрального входа.
Меня встречает вежливый консьерж и про�
вожает до скоростного лифта, который
поднимается прямо к дверям квартиры.

Я попал в столь роскошные апарта�
менты, в каких прежде не бывал. Гости со�
брались, и Света � жена Дениса, пригласи�
ла всех к столу, который буквально ломил�
ся от разнообразных яств и деликатесов. Но
какая обалденная была курица! Такая вкус�
нятина не получается даже у моей мамы. А
тем временем мой сосед по столу, солид�
ный мужчина (как оказалось, шеф Дениса)
с аппетитом уплетал гуся в белом вине. Не�
сколько видов черной икры, балык, осет�
рина, креветки, не говоря уже о разнообра�
зии салатов и фруктов... Откуда все это и
когда успели приготовить? Ведь, по словам
Дениса, они в квартире лишь третий день.

� Это все из супермаркета "Шатлык �
люкс". Отличный магазин. Кстати, сейчас
будет "гвоздь" программы, приобрел его
там же, � признался за перекуром Денис.

Дорогой коньяк Hennesi paradiz с бес�
подобным вкусом от знаменитой компа�
нии, которая имеет погреба на территории
средневекового замка во Франции, при�
надлежащего некогда королевской динас�
тии Валуа, на самом деле нас буквально
сразил...

В верности слов приятеля убедился
уже на следующий день, побывав в том
самом "Шатлыке". Огромный ассорти�
мент предлагаемой продукции � более 7
тысяч наименований � в силах удовле�

творить самого требовательного и изы�
сканного покупателя. В супермаркете в
любой день и в любое время года мож�
но приобрести качественные свежие
фрукты и овощи. Каково же было мое
удивление, когда я увидел целую кисть
помидоров с 9�10 сочными и здоровы�
ми плодами. Ананас с зеленой короной
на макушке, с мягкими шипами на
шкурке, колючий рамбутан с освежаю�
щим кисло�сладким вкусом и приятным
ароматом ( очень хорош к шампанско�
му), свежая клубника, манго, авокадо,

кокос, слива, киви... Любому застолью
по любому поводу эти тропические гос�
ти придадут необычный характер, как
нельзя лучше поддержат настроение.

Рядом с рулетом "Кара�юрга",
бильдямой на витрине лежат москов�
ские колбасы. Как мне объяснили, 60
процентов колбасных изделий здесь �
"родные". По соседству с молоком
"Parmalat", "Домик в деревне", "Милая
Мила" лежит на витрине аургазинское и
дмитриевское молоко. А для любителей
йогуртов здесь настоящий рай!

По ассортименту черной икры при�
лавки "Шатлык�люкс" первые в городе �
12 видов. Ее поставками напрямую за�
нимается надежная московская фирма.
Кстати, во время пребывания Владими�
ра Путина в Уфе на столе для высокого
гостя была икра, приобретенная имен�
но в "Шатлыке". 

Гурманы даже с самым изыскан�
ным вкусом давно оценили по достоин�
ству винно�водочный отдел супермар�
кета и стали постоянными клиентами.
Многие редкие сорта пива, вин, конья�
ков уфимцы могут найти только здесь. В
то же время импортной водки нет. Ибо
только в России с ее лютыми морозами,
немеряными расстояниями, с ее хлебо�
сольством и удалью можно изготовить
лучшую водку. Ежедневно супермаркет
"Шатлык�люкс" посещает 10 � 15 тысяч
покупателей. Накануне Нового года
здесь настоящее паломничество, к ко�
торому с восхищением присоединился
и я.
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утешение для гурмана

...Слова коллеги о том, что мне звонил один из
друзей, как	то пролетели мимо ушей. Только вече	
ром, по дороге домой, я спохватился: как сказала
она, Денисом его зовут? Это же друг детства. На	
ши дороги разошлись давно: его родители пере	
ехали на Север, а он после окончания школы по	
ступил в один из московских вузов... 
На следующий день я с нетерпением ждал его
звонка. 

Радость 
Денискиного дома 0
"Шатлык0люкс"

Ильшат ЗИГАНШИН



С
заката солнца 15 ноября до

восхода 16 декабря у мусуль�

ман продолжался месяц Рама�

дан. Само название месяца ча�

ще всего ассоциируется с глав�

нейшей в это время обязанностью �

соблюдением великого по�

ста. Мы попросили расска�

зать о том, как совершает�

ся пост, о внутреннем со�

держании и значимости

его для мусульман муэдзи�

на старейшей Уфимской Со�

борной мечети по улице

Тукаева, 52,  Шамсутдина

Сижаева.

Рамадан � месяц благости,
добра и сострадания, во вре�
мя которого мусульмане со�
ревнуются между собой в доб�
родеяниях. Ведь одно доброе
дело в этот месяц равняется ты�
сяче добрых поступков. В Рамазан
врата рая открыты, а ада � закрыты,
Шайтан (Иблис) закован в цепи.

Но добрые дела, в том числе закят
(добровольный налог в пользу неиму�
щих) и милостыня ни в коем случае не
совершаются и не даются в ожидании
благодарности. 

� Какова, если можно так выра�

зиться, технология поста?

� Во�первых, нужно искренне воз�
намериться держать пост и делать это
во имя Бога. После дневного поста при
вечернем разговлении человеку нет не�
обходимости безмерно насыщаться. Его
очищенный организм и просветленная
душа довольствуются малым. Утром мы
встаем за два часа до рассвета и совер�
шаем такой же умеренный сахар (еда и
питье).

Вы помогли перейти пожилому че�
ловеку дорогу � это доброе дело, сказа�
ли соседу теплые слова � это доброе де�
ло, попросили прощения у обиженного
вами, даже просто хорошие мысли и
прежде всего мысли о Боге � это также
добрые дела. 

� Что символизируют обряды

имянаречения и никаха?

� Имя открывает малому созданию �
ребенку � дорогу к Всевышнему, означа�
ет его причастность к уме (собранию)
пророка, что в свою очередь можно счи�
тать призывом к истинной вере, молит�

ве, о чем сказано в сунне: "Кто пойдет за
мной, я за него совершу шафоат (за�
ступничество)".

Никах в Исламе � это прежде всего
признание и защита прав женщины.
Ведь именно ей предоставляется право
выбора. Спрашивают согласия на брак и
у родителей. В Коране по этому поводу
говорится: "Согласие матери и отца � со�
гласие Всевышнего". Совершая никах,
родители, в чей дом приходит женщи�
на, дают слово, что они будут заботить�
ся и смотреть за ней, как за своей доче�
рью. 

� Много ли молодых уфимцев, в

том числе и людей состоятельных,

приходят к вам с просьбой помянуть

родителей?

� Практически ежедневно. Счет идет
на тысячи. Важнейший мусульманский
обряд � заупокойная молитва. Раньше
она совершалась только на кладбище,
зачастую тайком. А читать заупокойную
надо именно в доме усопшего, потому
что самое главное, чтобы при этом при�
сутствовали и хорошо высказались о по�
койном как можно больше соседей,
знакомых и родственников. 

� Вы таджик по национальности.

Расскажите немного о себе.

� Я родился в Душанбе, где и сейчас
живут мои родители. С 1988 года прохо�

дил срочную службу в Уфе, и по оконча�
нии ее остался здесь. Женат на башкир�
ке, у нас растет сын. Мой отец опасался,
что вдали от Родины мы можем сбиться
с пути истинного. Но теперь очень рад
выбранной мной стезе служения Все�
вышнему.

� Таджикистан � традиционно

исламское государство. Вероятно, вы

с детства были приобщены к мусуль�

манским ценностям?

� При советской власти у нас, не�
смотря на воинствующий атеизм, мече�
тей, конечно, было больше, чем в Рос�
сии. В домах старшее поколение храни�
ло обеты мусульманства. Мой отец все�
гда читал Коран и совершал намаз. Мои
сверстники не смеялись над товарища�
ми, совершающими дома намаз.

Однако, как ни странно, именно в
закрытой для Ислама России его, на мой
взгляд, объясняют наиболее верно, в гу�
манистических традициях. Мне беско�
нечно импонирует, что в Башкортостане
царят мир и согласие, все нации равны,
и джихад трактуют исключительно как
процесс самосовершенствования. Ведь
джихад означает усилия на пути к Госпо�
ду, а он говорил, что на этом пути не�
приемлемы  война и вражда.
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ШАЙТАН 
закован 
в цепи

Альберт ГАЗИЗОВ



В декабре (по еврейско�
му календарю � месяц кис�
лев) евреи отмечают Хануку.
Это сравнительно "новый"
праздник � ему "всего" 2160
лет.

Часто Хануку принимают
за еврейский новый год. При�
чины для этого есть: во�пер�
вых, она чаще всего прихо�
дится на середину декабря;
во�вторых, празднуется шум�
но, весело, с огнями и песня�
ми. Но корни у Хануки совсем
не новогодние.

В 165 году до нашей эры
в Иерусалимском храме, от�
воеванном у греко�сирий�
ских завоевателей, евреи на�
шли кувшин с необходимым
для богослужения освящен�
ным маслом. Его должно бы�
ло хватить только на один
день горения храмового све�

тильника � меноры. Однако
масла хватило на восемь
дней, и за это время было из�
готовлено и освящено новое.

В память об это чуде ев�
рейскими мудрецами и была
установлена Ханука � празд�
ник освящения Храма, огней
и света, основной ритуал ко�

торого � зажигание ханукаль�
ных свечей с наступлением
темноты. В первый день горит
одна свеча, во второй � две и
так вплоть до последнего,
восьмого дня, когда зажига�
ются все восемь свечей и све�
тильник � ханукия � предстает
во всем своем великолепии.

Каждая семья зажигает
свечи у себя дома. Принято ста�
вить светильники так, чтобы их
было видно с улицы, � напри�
мер, на подоконнике. Таким
способом евреи стараются как
можно шире распространить
память о чуде, с помощью ха�
нукальных свечей внести в этот
мир как можно больше света. В
эти дни дети получают от роди�
телей деньги и раздают их бед�
ным. Женщины пекут на празд�
ник картофельные оладьи и
пончики на масле.

Уже почти две тысячи лет
нет Иерусалимского Храма. Но
в мире есть место чудесам, по�
ка мы носим Храм в сердце. И
пусть в этот раз свершится чу�
до.

Инесса БРУСИЛОВСКАЯ,

редактор газеты уфимских

евреев "Еврейская душа".
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...ПОКА ГОРИТ СВЕЧА...

СВЕТЛЫЙ ПРАЗДНИК У ПОРОГА
Так получилось, что ка�

лендари � светский и право�
славный, не совпадают. И в
новогодние праздники верую�
щие будут поститься. Но Рож�
дество наступит совсем скоро,
7 января, и к нему надо подго�
товиться.

На праздничном рождест�
венском столе должно быть
непременно 12 блюд. 12 � чис�
ло священное, ведь столько
дней тянутся святки. На празд�
ник всегда было принято гото�
вить сочиво, блины, заливную
рыбу, сельдь, окорок, буже�
нину, поросенка, гуся, пироги.
В "Большой книге Рождества"
мы нашли несколько интерес�
ных рецептов. Предлагаем по�
пробовать.

Миндальный торт

Софьи Андреевны

Толстой

9 яиц, 200 г сахара, 200 г
сладких миндальных орехов,
20 шт. горьких миндальных
орехов.

Растереть 9 желтков с са�
харом до получения однород�
ной массы, добавить мелко
истолченный миндаль и 9
взбитых до пены белков. Все
хорошо взбить. Полученную
массу выпекать в не очень го�
рячей духовке в смазанной

сливочным маслом и обсы�
панной сухарями форме с вы�
сокими краями.

Венский пирог

Софьи Андреевны

400 г муки, 400 г сливоч�
ного масла, 400 г сахара, 10
яиц.

Сливочное масло расти�
рать в миске в одну сторону в
течение 15 минут. Добавить в
него 10 желтков и растирать в
ту же сторону еще 15 минут.
Затем добавить сахар и рас�
тирать еще 30 минут, а затем
положить в тесто взбитые
белки. Раскатать тесто в виде
двух лепешек. Уложить одну
лепешку на смазанный проти�
вень, намазать вареньем или
джемом и закрыть другой ле�
пешкой.

Сюрприз в орешке

Дети ждут Рождества, как
никто другой. Подарите им
радость. Приготовьте елоч�
ное украшение. Воспользуй�
тесь "рецептами" прошлого.
Уложите в пустую скорлупу от
ореха маленькую игрушку,
осторожно приклейте к внут�
ренней стороне одной поло�
винки скорлупки нитку, со�
едините половинки и повесь�
те на елку.

Счастливого Вам
Рождества!
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облик города

Адрес: 450027, г. Уфа, 

Индустриальное  шоссе, 112/1. 

Тел. 38�26�15,  факс 39�55�66.

Приглашаем 

к сотрудничеству!

Мы
работаем
на облик
ГОРОДА
Открытое акционерное общество ЛИТА
предлагает
для промышленных предприятий, фирм, организаций,
администраций городов, поселков и районов, для индивидуальных
заказчиков:
� любые заготовки, отливы из чугуна,
� изложницы (550х150) для розлива горячего чугуна,
� чугунные ограждения более 25 типов,
� тормозные барабаны для автобусов 

и грузовых автомобилей,
� люки  канализационные, решетки водосливные,
� любые металлоконструкции,
� металлические двери с современным дизайном,
� алюминиевую посуду в ассортименте,
� комплекты детских городков 

по индивидуальным заказам и др.



К олхозный рынок � самый ста�
рый из уфимских рынков. В
2003 году он будет отмечать

свое 50�летие. Но сегодня он моло�
деет буквально на глазах. Взгляните
на эти снимки. На одном из них � ры�
нок двухлетней давности. На другом
� сегодняшний день Колхозного рын�
ка. Теперь у него новое лицо: десятки
симпатичных и современных торго�
вых павильонов из пластика и стекла
с красной черепицей кровель стали
визитной карточкой Колхозного. По
соседству � целый комплекс бытовых
услуг: сразу более десятка стацио�
нарных павильонов, где размести�
лись парикмахерская, косметичес�
кий салон, приемные пункты химчи�
стки, ремонта обуви, часов, мини�
ателье по подгонке одежды, момен�
тальное фото, аптечный пункт и даже
стоматологический кабинет � таким

набором услуг может похвастаться
только Колхозный рынок.

Выполняя городскую программу
реконструкции рынков, всего за два
года на Колхозном первыми среди
рынков создали торгово�сервисный
комплекс в полном понимании этого
слова: с развитой сетью современ�
ной торговли, наличием полного ас�
сортимента продуктов питания и ши�
рокого выбора промышленных това�
ров, а также предоставлением цело�
го спектра бытовых услуг.

Ставя во главу угла интересы по�
купателей, оказывая поддержку
предпринимателям, на Колхозном
рынке со всесторонней помощью ад�
министраций города и Орджоникид�
зевского района решают главную за�
дачу � окончательно перевести ры�
ночную торговлю на современный
лад.
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мы покупаем

Колхозный рынок ждет

покупателей ежедневно

с 9 до 18 часов.

Наш адрес: Уфа,

ул. Кольцевая, 65.

Тел. 42�19�34, 42�19�35.

Приятных вам покупок

на нашем рынке!

Старый новый рынок



легендарные личности

Доктор Халикова при+

ходила к нему на прием

чуть ли не ежедневно:

"Сергей Сергеевич! Гибнут

же люди, а мы не можем

им помочь. Больница в

аварийном состоянии.

Что+то надо делать!" Он и

сам прекрасно понимал,

что надо. Но как?! И в его

голове созрел план.

+ Что у тебя на улице

Шафиева? + испытующе

спросил у него первый сек+

ретарь обкома. 

+ Общежитие для 

пединститута, + пряча гла+

за, ответил предисполко+

ма.

+ А на самом деле что

затеял? + продолжал до+

пытываться Нуриев.

+ Товарищ секретарь!

Онкодиспансер на улице

Донского в жутком состоя+

нии, там невозможно ле+

чить людей, тем более та+

ких тяжелых. Главврач ко

мне несколько лет ходит.

+ Ладно, понял. А по

выговору со своим секре+

тарем горкома все равно

получите...

Но Воронинский был
счастлив � удалось в этот
раз найти решение! При�
мерно по такой же хитрой
схеме строили кукольный
театр, который в проекте
значился как "пристроенное
бытовое помещение". Про�
нюхали, что свердловчане
так умудряются объекты
вводить, и переняли "пере�
довой опыт". Потом, прав�
да, пришлось оправдывать�
ся в Комитете народного
контроля, как из бытовки
сделали театр. Но ведь сде�
лали! 

И такие уловки прихо�
дилось предпринимать по
многим объектам, посколь�
ку Москва ревностно следи�
ла за каждым возводимым
домом, а всякого рода "рос�
кошь" � больницы, театры �
требовала специальных по�
становлений и указов. Что�
бы "пробить", например,
строительство универмага
"Уфа", Воронинский не одну
пару башмаков стоптал,
шастая по московским ко�
ридорам главков и минис�

терств. Единственное, про�
тив чего московские чину�
ши вроде бы меньше всего
восставали, это строитель�
ство продовольственных
магазинов. Во�первых, хлеб
насущный для населения, а
во�вторых, и в плановой
экономике правительство о
казне заботилось. Этим об�
стоятельством нередко
пользовались уфимские
власти. Закладывали, ска�
жем, на первом этаже пяти�
этажки продмаг, а потом
превращали его в поликли�
нику. Так, главным обра�
зом, жители проспекта по�
лучили возможность ле�
читься по месту жительства. 

А как памятник Салава�
ту Юлаеву рождался! Со�
мневающихся тогда хвата�
ло. Автор проекта скульп�
тор Тавасиев их убеждал:
"Поставим памятник, и весь
микрорайон телецентра
преобразится � не узнаете".
Предисполкома был в чис�
ле верящих в эту идею, и
она полностью подтверди�
лась. 

Побывал Воронинский
в Донецке, подивился на
местный цирк, а вернув�
шись домой, явился к пер�
вому секретарю: "Чем Уфа
хуже Донецка?!" И опять по�
шла круговерть...Без фи�
нансирования из Москвы
строили планетарий, кино�
театр им. Гагарина и десят�
ки других объектов. К 50�
летию Октября задумали
воздвигнуть памятник вож�
дю мировой революции.
Времени � в обрез. На ле�
нинградском заводе, где
отливали скульптуру, зака�
зов к юбилею � море. Тогда
вместе с Воронинским в Ле�

нинград снаряжается ком�
позитор Загир Исмагилов,
чтобы дать концерт прямо
на заводе. И то ли ария Са�
лавата питерцев сразила, то
ли тронула решительность
уфимского предисполкома,
но, отложив первоочеред�
ной заказ, заводчане отли�
ли скульптуру для Уфы. 

...Трудно сегодня пред�
ставить какого�нибудь чи�
новника при исполнении
служебных обязанностей с
фотоаппаратом или видео�
камерой в руках. Их визиты
на те или иные объекты
обычно сопровождают кор�
респонденты. А Воронин�
ский долгие годы сам не
расставался с фотоаппара�
том, снимая при случае раз�
битые, неубранные дороги,
дворы, бесхозные стройки.
Отснятый материал потом
предъявлялся как фотооб�
винение нерадивым на�
чальникам.

Главным же достиже�
нием тех лет Сергей Сергее�
вич считает жилищное
строительство, когда среди

полевых цветов и карто�
фельного поля вырос про�
спект Октября. Сегодня
сколько угодно можно рас�
суждать об однообразии
архитектурного решения
этой самой длинной улицы
Уфы, о скучных и прими�
тивных "коробках", но в 
60�е годы они дали пропис�
ку тысячам семей. Не было
не только жилья, не было
инженерных сетей. Всюду
по городу были натыканы
небольшие котельные, а о
городской теплотрассе
только мечтали! И эту мечту
опять�таки пробивал Воро�
нинский. 

Горисполком Уфы изу�
чил опыт строительства коо�
перативного жилья на Горь�
ковском автозаводе и быст�
ро внедрил его на крупных
заводах башкирской столи�
цы. "Мы вытащили людей из
бараков", � сдерживая вол�
нение, вспоминает Воро�
нинский и считает это едва
ли не самым важным делом
не только в служебной карь�
ере на посту председателя
горисполкома, но и всей
жизни. Поскольку долгие
годы он жил только рабо�
той.

"Уходил в 8 утра и воз�
вращался в 11 вечера", � сету�
ет Галина Федоровна, бла�
годаря которой супруг выка�
рабкался после тяжелейше�
го инфаркта и постепенно
адаптировался "в мирной
жизни". Не будь такого су�
масшедшего ритма, гля�
дишь, и проработал бы
дольше, а так пришлось уй�
ти на инвалидность в 56 лет.
Но тогда это, наверное, был
бы совсем другой человек,
умеющий находить время

на полноценный отдых и
личную жизнь, умеющий ог�
раждать себя от лишних "на�
ездов" начальства, умею�
щий вовремя уйти в тень
первого секретаря (ведь ис�
полнительная власть тогда,
как известно, была под пар�
тией!).

Увы (а, может, к счас�
тью?), Сергей Воронинский
родился другим. С ранней
юности это была цельная и
увлеченная натура. Юный
натуралист. Юный фото�
граф. Юный авиамоделист.
Плюс увлечения живопи�
сью, музыкой, поэзией, ко�
торые наш герой сумел про�
нести через всю жизнь и ко�
торые по сути дела и позво�
лили ему восстановиться по�
сле тяжелейшего инфаркта. 

Удивительные поделки
из дерева, масляные холсты
и акварель, чеканка.

Не имея музыкальной
грамоты, он подбирает
практически любую мело�
дию. И вместе с внучкой
Юлей дошел до Лунной со�
наты. Поистине талантливый
человек талантлив во всем.
Ему сегодня 83...
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...А вместо бытовок кукольный театр
Алина БУЛАТОВА



В
ыяснилось, что парень в самом
деле лежал в больнице по на�
правлению военкомата, но в

день ограбления отпрашивался на ве�
черинку к другу. Вернулся в половине
двенадцатого, и пришлось еще долго
уговаривать вахтера, чтобы впустил в
больницу. Вот и первый свидетель �
вахтер, он обязательно должен был за�
помнить припозднившегося призывни�
ка.

Направляясь в свою палату, наш
паренек "тормознул" возле компании
ребят, игравших в карты: "Меня возь�
мете?" � "Нет, мы в слабое звено игра�
ем". Еще минимум четыре человека
могли подтвердить, что в ночь с 30 на
31 октября арестованный был в боль�
нице. И, наконец, вся палата № 32 при�
шла к картежникам (с которыми про�
должал разговаривать и наш призыв�
ник), возмущенная шумом после от�
боя.

Словом, при желании следователь
за полчаса с помощью опознания мог
убедиться в том, что задержанный не
убивал на улице в половине первого
главного врача, ведь как минимум 10
человек в это время пообщались с ним
в больнице.

Дело было прекращено до суда, и
это великое счастье, ибо раскрутись
маховик на полную катушку, нетрудно
представить, каким бы вышел паренек
многие месяцы (а то и годы) спустя на
волю, пусть и с оправдательным приго�
вором.

Этот сюжет не самый сложный в
практике адвоката Перевышиной. Но
он показателен: почти 70 процентов
всех дел, за которые Наталья Матвеев�
на бралась, были прекращены до суда
за недоказанностью вины задержанно�
го. Это � ее сильное звено. Впрочем,
профессия адвоката неприметна для
окружающих, если речь не идет о гром�
ком процессе вроде дела двухлетней
давности о взятках в отделении Пенси�
онного фонда РБ, на котором Перевы�
шина доказала, что ее подзащитный
мзду в размере 200 тысяч рублей не
брал...

Да, профессия адвоката непримет�
на, и лишь узкий круг людей, занятых в
судебно�правовой сфере, обсуждает
победы, знает истинную цену каждому.

Но, кажется, все начинает менять�
ся. Совсем недавно вышло солидное
издание "Российский адвокат на рубе�
же веков", в котором представлены 147
лучших адвокатов страны, отобранных
из 45�тысячной армии отечественных
правозащитников. Впервые непримет�
ных заметили. Рядом с фамилиями
Падва, Резник, Астахов... я нашла две
уфимские: Наталья Перевышина и Вик�
тор Юдинцев.

"Вы, пожалуйста, не пишите "луч�
ших", � попросила Наталья Матвеевна,
� таких, как мы с Юдинцевым, в Уфе
наберется еще с десяток".

Возможно, и наберется, но Баш�
кирская коллегия адвокатов назвала
для звездного сборника именно эти две

фамилии: Перевышина и Юдинцев.
Издание � признание лучшим ад�

вокатам � вручали лучшим адвокатам в
торжественной обстановке в Москве, а
ваша покорная слуга увидела знамени�
тую книгу в маленькой юридической
консультации № 126. Поздравила и за�
дала пару вопросов:

� На чем вы обычно "ловите" обви�
нение?

� Мы никого ни на чем не ловим.
Главная беда следствия � когда оно
идет по ложному следу, выбирая из
всех версий самую доступную и, может
быть, нехлопотную в плане доказа�
тельств.

� Часто приходится слышать от ра�
ботников прокуратуры об адвокатах,
оставивших ради этой стези работу
следователя: перебежали во вражес�
кий стан. Как вы к этому относитесь?

� С недоумением. Разве все мы: и
следователи, и адвокаты, и судьи, и
прокуроры не к одной цели идем: най�
ти истину.

До недавнего времени адвокат
был обязан даже на свидание с обви�
няемым получать разрешение у следо�
вателя или судьи. Особенно по делам,
имеющим общественный резонанс,
следователи без всякой мотивации
могли тормозить право адвоката на за�
щиту до 10 дней, не приглашают защит�
ников на следственные эксперименты.
Массовые жалобы со всей страны в
Конституционный суд РФ привели к то�
му, что 14 ноября сего года вступило в
силу постановление о том, что адвокату
более не требуется ничьих разреше�
ний. Он, гласит закон, обязан найти до�
казательства невиновности или смягча�
ющие вину обстоятельства. Сегодняш�
няя реформа судебной машины приве�
дет еще дальше: станет обычной прак�
тикой проведение адвокатом собствен�
ного параллельного расследования.
Пока же приходится уговаривать до�
просить того или иного свидетеля, и от�
каз может поступить без всякой моти�
вировки.

� И все же презумпцию невиновно�
сти никто не отменял.

� Никто не отменял, верно, но в це�
не другой афоризм "Признание � цари�
ца доказательств", ибо чистосердечное
признание в совершении преступле�
ния, даже полученное обманом, угро�
зами или насилием, очень сильно до�
влеет над судом. А у истинного профес�
сионала должен быть другой принцип:
"Ты мне можешь не давать никаких по�
казаний, но ты все равно будешь си�
деть на скамье подсудимых". Чтобы это
осуществлялось на практике, путь дол�
жен быть от преступления � к доказа�
тельствам, а не от преступления � к кон�
кретному человеку, под которого начи�
нают подгонять обстоятельства. Чест�
ный следователь никогда до этого не
унизится.

Надежда ИГНАТЕНКО
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В ночь с 30 на 31 октября главного врача больницы в одном из городов
Башкортостана зверски избили и бросили в реку. В тяжелейшем
состоянии он был доставлен в уфимскую клинику. Врачи проявили чудеса
профессионализма, и он остался жив.

...А в этом городе милиция пачками задерживала подозреваемых $ и
все мимо. Наконец, приглянулся "операм" паренек, поднажали $
признался в содеянном. Как водится, подсказали кое$чего, и версия
готова: возвращался с дня рождения и какие$то ребятки попросили "на
стреме постоять, пока будут грабить одного чувака". Он и сам его будто бы
раза четыре пнул...

Когда адвокат Наталья Перевышина пришла к следователю
ознакомиться с материалами дела, тот в качестве главной улики на парня
показал ей записку, которую арестованный тайно переслал друзьям в
больницу: подтвердите, мол, что в ночь ограбления я играл с вами в карты.

Наталья Матвеевна только хмыкнула: и это все?!
Метод работы у нее таков: на первом же свидании с подзащитным

ставит вопрос: "Знаю, ты чистосердечно признался, а теперь мне одной
скажи, без свидетелей: ты грабил?" В ответ довольно часто слышит $ нет.
И на этот раз последовало: "Нет, клянусь, но меня сильно били". Этого
было достаточно, чтобы Наталья Матвеевна начала свое экспресс$
расследование.

СИЛЬНОЕ
З В Е Н О



Открытое акционерное общество 

"Уфимский электроламповый завод � 

СВЕТ"
(ОАО "УЭЛЗ�СВЕТ")

Производство и реализация:

� электрические лампы накаливания 

общего назначения мощностью 

25�300 Вт, 500, 750 Ватт;

� электрические лампы накаливания

"свечка" с цоколем R�14;

� электрические лампы накаливания 

местного освещения 

на напряжение 12, 24, 36 Вольт;

� лампы накаливания среднегабаритные 

иллюминационные различных цветов;

� автомобильные лампы для осветительной 

и светосигнальной аппаратуры транспортных 

средств, лампы с термостойким покрытием

автожелтого цвета для фар автомобилей;

� лампы накаливания миниатюрные;

� лампы накаливания кварцевые галогенные;

� гирлянды электрические для внутреннего 

и наружного освещения елок, 

деревьев, помещений;

� стеклянные елочные украшения.

450029, г.Уфа, ул. Юбилейная, 1.

Приемная, тел. (3472) 42�52�11, факс 42�52�30.

Отдел сбыта (3472) 42�52�32, факс 42�53�14.

e:mail: uelz@ufanet.ru 

http: \\www.svet.ufanet.ru
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В Стерлитамаке, ставшем столи�
цей Малой Башкирии, Заки Валиди
образовал военное управление, а в
местах, освобожденных от колчаков�
цев, � его представительства. Была
открыта даже небольшая школа офи�
церов.

"В Стерлитамаке съехались луч�
шие люди народа, � писал он в воспо�
минаниях, � которые поддержали нас
еще в 1917 году, в период становле�
ния башкирского национального
движения. Сыпались вопросы: "Что
произошло? Что должно произойти?
Куда теперь собираетесь?" Я созвал
на совет видных людей из освобож�
денных от Колчака башкирских улу�
сов, состоялись откровенные беседы.
Я сказал собравшимся: "Нет у нас пу�
ти, кроме как найти общий язык с
красными. Мы не можем перетащить
родину в Сибирь или Китай, сейчас
нужно терпение".

Терпения, как показали дальней�
шие события, хватило ненадолго...

Между тем мирская "столичная"
жизнь шла своим чередом: "По про�
шествии четырех�пяти дней после
моего прибытия в Стерлитамак при�
ехала туда и моя жена.

Мы поселились в доме богача по
имени Хади Ногаев. (...) В это время
из Восточного Башкортостана при�
ехали мои друзья Талха Расулов и
Фатхелкадир Инан. Оба большие лю�
бители выпить. Талха, приходивший�
ся моей жене дядей, нашел свое сча�
стье в погребе бывшего хозяина, где
хранилось изрядное количество ви�
на. Сидя в погребе, он сочинял стихи,
записывал их на винных этикетках и
присылал мне. Что касается Фатхел�
кадира (ныне профессор Инан в Ан�
каре), то он напился так, что не смог
отыскать городской дом, где остано�
вился, и спал прямо на улице. В ту по�
ру он писал пьесу о нашем историче�

ском герое Салавате". (Заки Валиди
Тоган "Воспоминания").

Неподалеку от Стерлитамака на�
ходилась деревня Кузяново � роди�
на главы первого башкирского пра�
вительства. Он вспоминал о ней с
большой теплотой: "Побывал в род�
ном ауле, повидал отца, мать, бра�
тьев и сестер, родственников. Не�
смотря на то, что наш аул неодно�
кратно переходил из рук в руки, ро�
дители не подвергались преследо�
ваниям, книги и вещи мои не трону�
ли. После ухода красных солдаты
бригады Муртазина держали мою
семью под своей защитой".

Дальнейшие события развива�
лись следующим образом: Пленум
ЦК РКП(б) от 8 апреля 1920 года по�
становил отозвать Валидова в Моск�
ву для дачи объяснений в связи с
"присланным ультиматумом" (реше�
ние это было продиктовано стремле�
нием не столько выслушать Валидо�
ва, сколько изолировать его от Баш�
ревкома).

Выражая свой протест, З.Вали�
дов в одном из писем Ленину сето�
вал: "Но Вы тогда Соглашение, при�
нятое 20 марта 1919 г., соизволили
назвать "клочком бумаги".

16 июня 1920 года, следуя уста�
новке З.Валиди, члены Башревкома
стали � один за другим � уезжать: кто
на "охоту", кто на "кумыс", кто на
"праздник"... Сам З.Валидов уехал в
Среднюю Азию, став идеологом бас�
маческого движения.

Перед смертью известный вос�
токовед�тюрколог, доктор филосо�
фии, ординарный профессор, док�
тор Манчестерского университета
Ахмет Заки Валиди скажет: "Если бы
я вернулся на родину, то жил бы в
своей родной деревне и обучал бы
детей".
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родословная Уфы

"Мы не можем
перетащить родину
в Сибирь или Китай..."
Как рождалась столица: Темясово, Стерлитамак, Уфа...

Тамара НЕФЕДОВА

Хроника 1919$1920 гг.
21 февраля 1919 года в се$

ле Темясово на съезде пред$
ставителей полков, перешед$
ших на сторону Красной Ар$
мии, создано Временное пра$
вительство Башкортостана.
Председателем Башревкома
был избран З. Валиди.

19 марта В.Ленин, высту$
пая на очередном заседании
VIII съезда РКП(б), сообщил
делегатам о подписании Со$
глашения с башкирским пра$
вительством.

Претворение в жизнь Со$
глашения было задержано в
связи с наступлением Колча$
ка. 13 марта белые вторично
взяли Уфу. В течение марта$
апреля вся территория Баш$
кирии была захвачена колча$
ковцами. Башревком прибыл
в Стерлитамак.

22 августа Башревком об$
ратился с воззванием к насе$
лению о том, что приступает к
непосредственному управле$
нию Советской Башкирией.

К декабрю 1919 года за$
вершилось административ$
ное устройство Малой Башки$
рии, куда вошло 11 кантонов.

12 марта 1920 года Баш$
ревком выступил с заявлени$
ем, получившим название
"ультиматум Валидова". В
нем ставился вопрос о невме$
шательстве партийных орга$
нов в административные дела
автономии. В случае невыпол$
нения этих требований Баш$
ревком считал бесмысленным
дальнейшее ее существова$
ние.

17 июня 1920 года члены
Башревкома покинули Стер$
литамак, разъехавшись "по
городам и степям Башкирии и
Киргизии".

"В конце июня, находясь день или два в Москве, я вновь виделся с Лениным.
При этой встрече Ленин подарил мне большой автомобиль марки "Фиат", доку$
мент на который написал на простой бумажке синим карандашом. (...). В то вре$
мя было чрезвычайно трудно найти в Москве бензин. Мне дали и горючее, и мы
переправили автомобиль в Саранск, а потом в Башкортостан. Хотя использовать
тяжеловесный "Фиат", пожирающий много бензина, практически было невоз$
можно, но одно то, что он был подарен мне самим Лениным, поднимало мой ав$
торитет в глазах большевиков. Увы, эти внешние признаки внимания и уважения
никаких серьезных результатов не дали".

(Заки Валиди Тоган "Воспоминания").



� Как называется та картина?
� Просто композиция. Она неза�

конченная.
� А эта тоже незаконченная?
� Наверное. Да это и неважно.

Именно в незаконченности угадыва�
ется гений художника.

Музей сво�
его друга Наиля
Л а т ф у л л и н а
предводитель
группы "Чингис�
х а н "  В а с и л ь
Ханнанов за�
кончить то�

р о п и л с я .
Ведь в этом

г о д у

уже девять лет, как нет мастера. Де�
вять. Цифра для мусульман священ�
ная. И совсем скоро, в январе, грядет
еще одна дата, светская, но не менее
значимая � 50�летие со дня рождения
художника. Ханнанов торопился еще
и потому, что строительство музея за�
тянулось на целых четыре года. Хотя
нет. Началось все значительно рань�
ше. Сразу после смерти Латфуллина
родилась идея увековечить его па�
мять. И начались хождения по ин�
станциям. Поиск помещения, кото�
рый стал бы безуспешным, если б...
не освободился подвал в доме, где
вот уже 21 год снимает мастерскую
Василь Ханнанов.

� Были бы деньги, за месяц ре�
конструировал бы помещение, � рас�
сказывает художник. � А так приходи�

лось строить по крупин�
кам: организовывал
субботники, очень по�

мог расположенный ря�
дом военный гарнизон, от�

кликнулись некоторые
уфимские фирмы � с

большими скидками
предоставили отде�

лочные материа�
лы, осветитель�

ные приборы. В
общем, список

тех, кто принимал участие в строи�
тельстве (с среди них даже бомж),
расположился на двух страницах и
висит теперь на стене музея.

Действительно стройка получи�
лась всенародной.

� Только вот жильцы никак не
могли привыкнуть к шуму агрегатов,
который не прекращался даже в вы�
ходные, � смеется главный "Чингис�
хан". � А как иначе, ведь приходилось
и стену пробивать, и пол на целый
метр опускать. Сколько хлама было!
Целую неделю мусор выносили. Под�
вал все�таки...

Вот так в небольшом пространст�
ве под землей, куда не проникает ни�
что извне, возродился противоречи�
вый, но светлый мир Наиля Латфул�
лина. Для чего? Да, Латфуллин в на�
шей живописи � фигура знаковая, его
искусство � школа для многих поколе�
ний художников. Но, наверное, это не
самое важное. И создан музей не
только для того, чтобы "соприкасать�
ся с творчеством мастера". А скорее
для того, чтобы думать, слушать и
спрашивать картины, разговаривать с
ними, постигая душу � свою ли, ху�
дожника � и, может быть, находить
ответы. И не важно на чьи вопросы:
собственные или на те, что задают по�
лотна.
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Юлия БОЛГАРОВА

О ЧЕМ МОЛЧАТ ПОЛОТНА
в музее... под землей



Ведь на этом прямоуголь�
нике холста в минимуме
средств сконцентрировано
максимум жизни и открытий.
"Живопись для меня � лишь
средство отойти от жизни.
Крик в ночи. Подавленное ры�
дание. Застрявший в горле
смех", � определил француз�
ский художник Руо. А для нас
живопись � возможность через

формулу, открытую мас�
тером, расшифровать
потерянный код своего
бытия. В одном из по�
следних интервью На�
иль Латфуллин заметил,
что в силу различных об�
стоятельств мы не могли
устраивать какие�ни�
будь поп�артовские
авангардные штучки, но
мы сохранили для мира
картину.

� Здесь можно уви�
деть, как творит худож�
ник � в экспозицию, ко�
торая будет меняться,
вошли и незаконченные
картины, � говорит Ва�

силь Ханнанов, � Наиль всегда
все выверял. На одном холсте,
исправляя работу, он создавал
до 10 картин. Впрочем, у вели�
кого художника на каждом
этапе картина закончена. И мо�
жет что�то поведать, подска�
зать. Она сохраняет дух масте�
ра, в котором всегда найдешь
опору.
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богема

О мир красив ты

восхищен тобой

все совершенно все

гармонии полно

И пусть у света тень

бывает скорбна

Она прохладу в жар

дает нам сень

Всему есть место

в мире мирозданья

Всему удел великий

предвещен

Мне мало чувств

которыми я зрею

прорвать за них

я в высший смысл хочу

слить воедино знание и незнание

блуждать без веры, верить и любить

смеяться, плакать, убивать, родить

быть всем ничем в единой ночи светом

зачем рожден я в этот мир творить

когда он сотворен един и вечен

что проку в чувствах, мир узрить

невластных

как пелена закрыто бытие

Наиль Латфуллин

85 год 23 февраля

P.S. Неофициальное откры$

тие музея Наиля Латфуллина со$

стоялось 19 ноября $ в годовщи$

ну смерти художника. Почтить

память мастера собрались его

близкие, коллеги и все те, кто

принимал участие в создании

музея. Сама презентация наме$

чена на январь 2002 года, когда

Латфуллину исполнилось бы 50

лет. Уже сейчас новорожденный

музей выпустил буклеты и ка$

лендарики с репродукциями

картин Наиля Латфуллина.

На снимках: Наиль Латфул$

лин и его работы: обнаженная

№ 5, портрет друга, 4 сестры;

создатель музея, лидер группы

"Чингисхан" Василь Ханнанов.
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провожая год Змеи...

Год матери провели по + семейному
12 четырехкомнатных квартир выдели�

ла администрация многодетным семьям.
600 тысяч рублей собрано в благотво�

рительной акции "Пусть всегда будет ма�
ма!" от более 70 предприятий города. На
эти деньги куплены холодильники, теле�
визоры, стиральные машины и другие ве�
щи первой необходимости для семей,
числящихся в картотеке наиболее нужда�
ющихся. 

Дипломы "Лучшая многодетная семья �
2001" вручил семи главам семей глава ад�
министрации Уфы Рауф Нугуманов на го�
родском празднике "Семья � храм добро�
ты, тепла и счастья", проходившем 24 но�
ября в Русском театре драмы.

Акция "Нет + наркотикам!" 
зашла в "Пятый угол" 
Хотя акция "Нет � наркотикам!" не была

новой (впервые она стартовала в 1997 го�
ду), все же в 2001 году она получила более
яркую окраску и актуальность.

Наркоманов в стране и республике ста�
ло больше: каждый пятый уфимский
школьник уже попробовал то или иное
психоактивное вещество, за последние 10
лет число смертей от наркотиков возрос�
ло в 12 раз, а среди детей � в 42 раза, сви�
детельствует статистика. Поэтому и тре�
вога родителей и руководителей города
стала острее.

С 15 по 31 октября в общеобразова�
тельных учреждениях, вузах, лицеях, кол�

леджах, институтах и университетах про�
шли тематические вечера, лекции, кон�
курсы. В кинотеатрах демонстрировались
фильмы "Игла" и "Триумф", а в Русском те�
атре драмы � спектакль "Пятый угол", ко�
торый спонсировала городская админист�
рация. Свободных мест в залах не было.

Кулинарные рецепты и лекала

Впервые в октябре в городском Дворце
культуры прошел столичный фестиваль
"Силуэт�2001". 78 предприятий сферы ус�
луг соревновались в мастерстве пошива и
вязания. Особенно привлек внимание
конкурс приемщиц. 

Впервые же на городском уровне со�
стязались и кулинары ресторанов, столо�
вых и кафе. Марина Нурмухаметова из ре�
сторана "Президент�отель" завоевала
звание "Лучший кулинар столицы". 7
уфимских специалистов удостоены зва�
ния "Мастер�повар России", а 12 � "Мас�
тер�повар Башкортостана" и "Мастер�
кондитер Башкортостана". 

42 предприятия сферы услуг участвова�
ли в VI Башкирском фестивале моды и вы�
ставке "Предприниматель�2001". 

Со Второго чемпионата России по кули�
нарии и сервису сборная команда пова�
ров Уфы вернулась с дипломом: в номина�
ции "Тематический стол" Анжелика Ко�
тельникова из кафе "Тан�Сулпан" призна�
на лучшей.

Международный рынок

10+12 апреля 2001 г. состоялся ви+

зит главы администрации Уфы в со+

ставе официальной делегации Рес+

публики Башкортостан в провинцию

Ляонин (КНР). 

В рамках развития данного сотруд+

ничества руководители предприятий

Уфы приняли участие в Шэньянской

ярмарке экспортно+импортных това+

ров для России 31 июля + 3 августа

2001 г., в ходе которой был проведен

ряд встреч с представителями дело+

вых кругов Шэньяна, а также подписа+

ны протоколы о намерениях сотрудни+

чества в различных отраслях промыш+

ленности.

С 26 по 29 июня 2001 г. в рамках

проведения "Дней экономики Свобод+

ного Государства Саксония в Уфе" в

Башкортостане находилась делегация

Свободного Государства Саксония во

главе с Государственным министром

экономики и труда господином Кар+

лом Йозефом Шоммером. Во время

визита состоялась встреча главы ад+

министрации Уфы Р.Нугуманова, на

которой обсуждались итоги экономи+

ческого сотрудничества по реализа+

ции совместных башкирско+саксон+

ских проектов.

Возвращение "Нэркэс"
21 декабря в Башкирском государственном
академическом театре драмы имени Мажита
Гафури прошла премьера спектакля "Нэркэс"
по пьесе Ильшата Юмагулова.

Это не первая сценическая вер�
сия знаменитой драматической
новеллы о любви и ненависти,
воплощенная на столь славных
подмостках. Новый проект осу�
ществил москвич, режиссер Теа�
тра Российской армии Ильдар
Гилязев, некогда окончивший
Уфимский государственный ин�
ститут искусств. Заметим, что
отец постановщика, известный в
Башкортостане мастер Габдулла
Гилязев в свое время поставил
эту пьесу в Русском академичес�
ком театре. Спектакль шел тогда
под названием "Изгнанная", и
юный студент Гилязев даже иг�
рал в нем в массовых сценах. И
нынешнюю "Нэркэс" в каком�то
смысле можно назвать и данью
сыновней памяти.

Долгожданное волокно

На республиканской стройке
комплекса полиэфирного волок�
на (ОАО "Полиэф") к началу де�
кабря освоено 861 млн. рублей,
или 86% годового задания. Вы�
полнено строительно�монтаж�
ных работ в объеме 654 млн.
рублей. Введены в строй тепло�
вой пункт, магистраль водовода
от Изякского водозабора и ряд
других объектов. Пуск первой
линии терефталевой кислоты
намечен на конец 2002 года.

Искусственная плитка не
хуже гранита

В конце ноября на ООО "Баш�
кирский гранит" состоялось от�
крытие производства искусст�
венной плитки. Мощность уста�
новленной при сотрудничестве с
немецкой фирмой "Хуммель
ГМБХ" новой линии � 40 тыс. кв.
м в год. 

Искусственная плитка из мра�
морной и гранитной крошки к то�
му же в 4 раза дешевле, чем из
натурального камня.

На радость экологам
9 октября на ОАО "Уфанефте�

хим" были пущены в эксплуата�

цию новые механические очист�
ные сооружения (МОС). Старые
прослужили без малого полвека
(работали с 1957 года) и давно
требовали замены. Поставку
оборудования и сдачу комплек�
са под ключ осуществила авст�
рийская компания "Премаберг" �
давний партнер нефтехимиков
Башкортостана.  Новые МОС со�
кратят выбросы почти на 80%, и
биологические очистные соору�
жения, куда на последнем этапе
поступают сточные воды со всех
нефтеперерабатывающих заво�
дов, заработают без перегрузок
и более качественно.

Трио на площади
Проект Главной ёлки Уфы уже во+

площен во льду и снеге.

Выполнили его по заказу город+

ской администрации сотрудники Глав+

ного управления архитектуры и градо+

строительства Уфы. 

2002 год по китайскому календарю

+ год Лошади. Табун лошадей с летя+

щими гривами на основной и самой

большой ледяной горе для катания

сразу при входе в городок задает тон

всему ансамблю. Даже Дед Мороз и

Снегурочка у 22+метровой ёлки стоят с

жеребенком из снега. 

Световое оформление + традици+

онное и современное: в каждом ледо+

вом блоке "сидят" разноцветные лам+

почки, а всю площадку ярко освещают

"дюралайт" + гирлянды. 

Главное украшение елки + панно с

анимацией: на нем можно наблюдать

восход солнца и луны, снежинки пада+

ют, а звезды зажигаются и гаснут. 

Привычные флагштоки тоже укра+

сили по+новогоднему: на их верх во+

друзили большие разноцветные сне+

жинки. 

И еще два немаловажных новшест+

ва есть у нынешнего новогоднего го+

родка: "строительный материал" его +

ледяные блоки + более мелкие, чем

раньше (они прочнее), а принимали в

эксплуатацию все сооружения работ+

ники технадзора (они должны быть бе+

зопасными).

Авторы проекта + Артур и Рафаэль

Авсаховы, Сергей Корнаухов и началь+

ник проектного отдела Владислав Се+

дунов + рады, что их работу горожане

оценили на "пятерку".
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